
Стоит ли говорить, что эта беда
(возьмем в расчет лишь проис-
шествия в столичных вузах) да-

леко не первая. 4 июня 1995 года в об-
щежитии Российского университета
дружбы народов сгорели 4 человека, а
еще десяток получили ожоги и отра-

вились дымом. 16 марта 1998 года
пламя охватило общежитие Москов-
ского института нефти и газа им. Губ-
кина, погиб 1 человек, 6 получили
травмы и ожоги. В ночь на 19 декабря
1999 года при пожаре в здании обще-
жития МГУ им. Ломоносова погибли

12 человек. 15 мая 2001 года возник
пожар в помещении Московского го-
сударственного строительного уни-
верситета им. Куйбышева, 10 человек
получили серьезные ожоги…

ЗУД ПЕРЕИМЕНОВАНИЙ ПРОШЕЛ? Городская
межведомственная комиссия по наименова-
нию территориальных единиц, улиц и станций
метрополитена на заседании в четверг, 4 октя-
бря, отклонила предложение проекта «Воз-
вращение» по переименованию 26 москов-
ских улиц, переулков и проспектов. «Я думаю,
что сегодня не время менять названия улиц,
тем более переименования эти неоднозначны
и требуют больших финансовых и моральных
затрат у населения - хотя бы по изменению
штампов о постоянной регистрации и доку-
ментов на квартиры», - сказал на заседании
комиссии ее председатель, представитель мэ-
ра Москвы в Мосгордуме Анатолий Петров.

ДВА МЕТРА ИМЕЮТ ЗНАЧЕНИЕ. Предложе-
ния по реставрации и дальнейшему исполь-
зованию гостиничного комплекса «Централь-
ный» (ул. Тверская, д. 10) утверждены на за-
седании общественного градостроительного
совета при мэре Москвы в пятницу, 5 октяб-
ря. Существующие строения во дворе дома
№10 будут снесены, а освобожденное про-
странство заново застроено. В обновленной
гостинице планируется организовать атриум.
Мэр Юрий Лужков одобрил представленные
предложения, однако выступил против пред-
ложенного архитекторами увеличения ны-
нешней высоты здания на два метра, заявив,
что это превысит историческую высоту стро-
ений на Тверской улице.

БЭНДИ НА ЛЕНИНГРАДКЕ. Мэр Москвы Юрий
Лужков подписал постановление, согласно
которому в 2007-2008 годах будут проведены
проектирование и строительство поля и три-
бун на 2 тыс. мест для хоккея с мячом на зе-
мельном участке, расположенном по адресу
Ленинградское шоссе, владение 49А. Из бюд-
жета города будет выделена сумма в пределах
100 млн. рублей, оставшиеся расходы возь-
мет на себя Всероссийское физкультурно-
спортивное общество «Динамо».

Много лет назад мне довелось
прочитать один роман «из бур-
жуазной жизни». Его действие

развернулось в Америке. Герой романа
жил в кондоминиуме, в устав которого
жители включили такие условия: в их
доме нельзя курить и содержать живот-
ных. На меня, простую советскую
школьницу, это произвело неизглади-
мое впечатление - ни о чем подобном я
раньше и не слышала.

Шли годы. В Москве давным-давно
создаются ТСЖ, территориальные об-
щины, но не могу припомнить случая,
чтобы их уставы ограничивали в чем-ли-
бо жильцов столь жестким образом. Но
недавно в телевизионной программе я
увидела сюжет о том, как одно товари-
щество вывесило на воротах своего дво-
ра объявление следующего содержания:
«Машинам отечественного производст-
ва въезд запрещен». Объясняется это
так: мол, ни у кого из жителей дома рос-
сийских машин нет, а значит, нечего им
и во дворе делать - слишком они шу-
мят...

Интереса ради я поговорила со специ-
алистами. Оказывается, если придомо-
вая территория взята в аренду, то жите-
ли действительно имеют право на по-
добный шаг. Но если с точки зрения за-
кона все правильно, то логика и мораль
здесь явно подкачали. Ну, не пустили
«жигули» во двор. А что, они за забором
будут меньше шуметь и выбрасывать в
воздух вредных веществ?

Или предположим такой вариант: в
одной из квартир дома происходит не-
приятность, и жители вызывают врача
или милицию. Увы, наши «скорые» и
стражи порядка до сих пор в большинст-
ве своем используют отечественные ма-
шины. Интересно посмотреть, как охра-
на будет преграждать въезд милиции... 

Каждый из нас хочет жить в комфор-
те. Не каждый, но многие из нас хотят
сами решать, как будет жить их дом. Эти
желания похвальны. Один из способов
их осуществления - это создание ТСЖ.
Но, составляя устав товарищества, надо,
во-первых, рассуждать здраво, а не ру-
ководствоваться, простите, обычными
понтами. А, во-вторых, в своих решени-
ях не стоит никого оскорблять - напри-
мер, тех же владельцев отечественных
машин. Поверьте, дело может зайти да-
леко. Одним не понравились машины,
другие воспротивятся появлению на тер-
ритории ТСЖ людей в недостаточно до-
рогой одежде. А если кому-то придет в
голову ограничить вход по национально-
му признаку?..

ДОДУМАЛИСЬ...
Лидия
ГРОМЕКА,
специальный
корреспондент
«Московской
среды»

Евгения КРЮЧКОВА,
жительница дома № 67
по Ленинскому проспекту:

- Пару лет назад мы сделали ре-
монт. Те бригады, которые советовали
знакомые, нам не приглянулись, поэ-
тому мы наугад позвонили по одному
из объявлений в газете. Фирма отре-
монтировала «на пробу» одну комна-
ту, после чего бригадир намекнул нам,
что договориться напрямую с ним бу-
дет дешевле. И действительно – та же
бригада, в которую входили, кстати,
только москвичи, так же качественно
сделала ремонт в квартире, но за зна-
чительно меньшие деньги. А платят ли
они налоги? Вряд ли...

Андрей КЁНИГ,
эксперт по вопросам
управления проектами
администрации Московской
области:

- Вопросы ремонта квартиры меня
волнуют чрезвычайно - сам готовлюсь
к этому грозному событию. Что, опять
обращаться за советом к друзьям или
бежать на рынок к людям с табличка-
ми на груди? А не пора ли в городе со-

здать саморегулируемую ассоциацию
фирм и компаний, специализирую-
щихся на ремонте квартир? Она могла
бы проверять качество ремонта, уста-
навливать приемлемые для жителей
цены и тарифы на различные виды
работ, помогала бы трудоустройству
квалифицированных специалистов, в
том числе и так называемых гастар-
байтеров.

Виктор ДАШЕВИЧ,
строитель, житель г. Могилева:

- Уже восемь лет я и мои братья
работаем в Москве и Подмосковье.
Сначала строили и ремонтировали
дачные домики, бани, а потом те, для
кого мы обустраивали летние «хоро-
мы», стали приглашать делать ре-
монт и в городских квартирах – благо
квалификация, полученная еще в со-
ветское время, позволяет держать
марку на любых объектах. Всех на-
ших новых клиентов мы получаем
благодаря рекомендациям тех, у кого
работали. И этой рекламы нам с из-
бытком хватает.

Людмила ЛЕВИТИНА,
председатель правления ТСЖ
«Варсонофьевское» (ЦАО):

- Когда встает вопрос о ремонте,
предпочитаю иметь дело с мастерами,
которых знаю на протяжении десяти и
более лет. Уверена, что они не напор-
тачат ни с отделкой, ни с сантехникой.
Практически они дают пожизненную
гарантию качества сделанной ими ра-
боты. Самое главное – найти таких на-
дежных и добросовестных людей.

Владимир КЛИМОВ,
депутат Государственной думы РФ:

- Лично у меня одно из главных
правил – задавать ремонтникам как
можно больше вопросов, не боясь
показать свою некомпетентность. От-
вечают на каждый вопрос исчерпыва-
юще (допустим, какие и где лучшие
по цене и качеству материалы), это,
согласитесь, признак, что рабочие
сделают действительно качествен-
ный ремонт. Не могут на какой-то из
вопросов ответить, тут, как говорит-
ся, информация к размышлению.

Нодар СИМОНИЯ,
академик РАН:

- Никогда не доверю ремонт
квартиры бригаде без лицензии.
Лучше переплатить, но иметь дело
с профессионалами из солидной
фирмы. А вообще если требуется
помощь в работе по дому, предпо-
читаю обращаться к специалистам
узкого профиля. Нужно, например,
окна новые вставить, приглашаю
людей из фирмы, которая специа-
лизируется именно на окнах.

Валерий ЛЫСЕНКО,
житель дома 3 по 2-му
Новоподмосковному переулку:

- На первый взгляд особой раз-
ницы между фирмой и гастарбай-
терами нет. Шабашник даже обой-
дется дешевле. Но я, когда делал
ремонт, предпочел фирму. Прежде
всего потому, что она обеспечила
весь объем работ, включая постав-
ку материалов, и гарантировала
при этом неплохое качество. Кроме
того, я сознавал, что часть денег,
которые я заплатил за ремонт, пой-
дет в городской бюджет в виде на-
лога, а значит, на решение социаль-
ных проблем. Для меня, преподава-
теля государственного вуза, это
очень важно.
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КОМУ БЫ ВЫ ДОВЕРИЛИ
РЕМОНТ СВОЕЙ КВАРТИРЫ?
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Никто из девяти студентов Московского института государственного и
корпоративного управления, отправлявшихся во вторник, 2 октября, на за-
нятия, не думал, что больше никогда не вернется домой. А 51 студент это-
го вуза представить себе не мог, что вместо занятий окажется на больнич-
ной койке со страшными ожогами.
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АКАДЕМИЯ КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
БЫЛА СОЗДАНА ПОЧТИ 80 ЛЕТ НАЗАД, 
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От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (241), 10-16 октября 2007

-В иктор Федорович, коммуналь-
ная реформа идет уже не пер-
вый год, а каковы результаты?

Платим все больше и больше, а услуги
прежние. Между тем регулярно прибав-
ляются новые заботы: установка счет-
чиков, выбор управляющей компании,
создание ТСЖ... Где же то, ради чего все
затевалось, - высокое качество услуг с
меньшими затратами?

- Какое там качество услуг, когда в
стране катастрофически ветшает жилье,
и положение скоро станет угрожающим.
Ведь до сих пор законодатели не обра-
щали внимания на проблемы ЖКХ, счи-
тали, что этим должны заниматься мест-
ные власти. У властей же хватает фанта-
зии и средств только на латание дыр.
Правда, Москва в этом смысле исключе-
ние: здесь всерьез занялись ветхим
жилфондом, хотя проблем тоже хватает.

Реформа действительно идет больше
десятка лет, но система ЖКХ по-прежне-
му неэффективна. Инженерное обору-
дование на три четверти изношено, а по-
тери тепла в трубах теплоснабжения
вчетверо превышают норму. При этом
количество аварий в работе коммуналь-
ных объектов за последние десять лет
возросло впятеро, но никаких заказов на
научные разработки мы не видим. 

Между тем нагрузки на оборудование
растут, потому что город продолжает
строиться. К тому же дает себя знать со-
ветский курс на все бесплатное (для на-
селения) и предельно дешевое (для го-
сударства). Так появились дома, которые
потребляют энергии в три-четыре раза
больше, чем построенные как следует.
Однако сэкономить так и не удалось, по-
тому что 95 процентов всех затрат при-
ходится на период эксплуатации.

- Но есть же и перемены - например, в
домах появились счетчики воды, а кое-
где  - и тепла...

- Поставить счетчики - решение пра-
вильное, потому что нам нужно учиться
считать - начиная от содержимого сво-
его кошелька до федеральных денег.
Счетчики должны быть в каждой кварти-
ре: как показывает опыт, реально по-
требляется тепла примерно на пятую
часть меньше норматива, а воды - на
четверть. Представьте себе, что тепловая
труба проходит через несколько домов.
Чтобы в последнем было тепло, в пер-
вых придется открывать форточки. Иск-
лючить такое можно только с помощью
приборов учета и компьютеризации, ко-
гда информация поступает прямо в дис-
петчерскую, а там принимают грамотные
решения.

Но своей роли такие приборы пока не
сыграли. Даже если вы поставите счет-
чик, то поставщик ресурсов будет брать
с вас по прежней схеме. Можете, конеч-
но, настоять на своем, но это будет сто-
ить вам времени и нервов.

- Перед жильцами поставили трудную
задачу: выбрать управляющую компа-
нию. А как выбирать, если, кроме ДЕЗов,
мы ничего не знаем? Вот многие и рас-
суждают по восточной поговорке: лучше
привычное горе, чем непривычная ра-
дость... Много ли проку от таких нов-
шеств?

- Управляющая компания  - это по-
средник между жильцами и поставщика-
ми ресурсов. Ее задача - прибыль, а во-
все не благо жильцов. Впрочем, и у ком-
паний проблем хватает. Помню, была ко-
гда-то в Юго-Восточном округе управля-
ющая компания «Фрегат». Ее создали
предприимчивые, энергичные люди, ко-
торые решили попробовать свои силы в
коммунальном хозяйстве. Префект ста-
рался им помогать, но все равно ничего
не вышло, потому что ни монополистам,
ни чиновникам перемены не нужны. Вот
бизнес и не идет в ЖКХ. А у ДЕЗов пото-
му и нет серьезных конку-
рентов, что частникам без
опыта работы трудно тя-
гаться с профессионалами,
да еще и живущими на бюд-
жетные деньги. Простая же
смена вывески на ДЕЗе не
даст ничего, кроме роста
коммунальных платежей. 

- Как вы видите перспективы разви-
тия коммунального хозяйства столицы?

- Перспективы должно видеть прави-
тельство. Мы же, со своей стороны, мо-
жем предложить немало полезных ве-
щей. У нас, например, есть хороший от-
дел защиты подземных сооружений от
коррозии, и он мог бы выполнять зака-
зов на миллионы рублей в год. А делает

на порядок меньше, потому что комму-
нальщикам наша наука не нужна: труба
проржавела - поставим другую. Руково-
дители живут сегодняшним днем - как,
впрочем, и федеральное правительство.
Вот оно впервые приняло бюджет на три
года... Разве это стратегия? А что будет
через пять лет, через десять?

Или, к примеру, транспортная пробле-
ма. Проехать по Москве с каждым годом
становится все труднее. Строятся коль-
цевые дороги, но уже и там пробки. Не-
редко даже МКАД стоит. Когда-то по-
строят объездную дорогу через область,
а что делать сейчас? В Нью-Йорке, на-

пример, эту задачу решили: соорудили
скоростные магистрали, вокзалы убрали
под землю... Словом, нужны принципи-
ально иные, смелые решения. 

Наша академия была создана почти
восемьдесят лет назад и по сей день ос-
тается уникальным научным учреждени-
ем в области коммунального хозяйства.
Жаль, что ее потенциал не востребован.
У нас немало научно-технических разра-
боток, которые помогли бы сделать от-
расль эффективнее и надежнее. 

- Например?
- По заданию правительства Москвы

мы создали и испытали немало образ-
цов новой техники. Назову лишь некото-
рые: например, машину для пересадки

больших деревьев с комом
земли, машину для мойки
контейнеров и сбора твер-
дых бытовых отходов, при-
цеп к трактору для распре-
деления противогололед-
ных материалов. Наша кана-

лопромывочная машина позволила за
последние годы при минимальных за-
тратах очистить московские водостоки и
канализации, включая инженерные сети
метрополитена. 

Могу назвать и такие важные работы,
как концепция реформирования жилищ-
но-коммунального хозяйства России,
концепция энергосбережения, основные
направления и механизм энергосбере-
жения в ЖКХ. Или, скажем, уникальная
технология, которая позволяет промы-
вать трубы отопления. Когда они забива-
ются грязью, то теплоотдача снижается,

и их приходится менять. Но никто таки-
ми работами не интересуется, монопо-
листам снижать затраты не нужно: насе-
ление все оплатит. 

То, что мы делаем, - едва ли десятая
часть наших возможностей, потому что
хозяйственники привыкли обходиться
без науки. А поскольку бюджетных денег
мы не получаем, выживаем за счет соб-

ственной предприимчивости и перебива-
емся с договора на договор. В результа-
те не можем планировать дальше, чем
на квартал. Хорошо еще, что московское
правительство о нас помнит, дает время
от времени заказы.

- Если бы за коммунальную реформу
отвечали вы, то с чего бы начали?

- С законодательства. Это, пожалуй,
самый серьезный тормоз на пути ре-
форм. Прежде всего в отрасли не долж-
но быть монополистов. Но на деле все
наоборот: раньше в столице было три те-
плоснабжающие организации, а теперь
одна. То же самое и с телефоном: вот

вам МГТС, выбирайте. Американцы же
действуют иначе: специально разделили
свою телефонную компанию на несколь-
ко, чтобы была конкуренция. Иначе мо-
нополисты взвинчивают тарифы, и нет
на них управы. А чиновники, которые
призваны за этим следить, почему-то
эти тарифы утверждают... 

Нужно пересмотреть законы и с точки
зрения Жилищного кодекса. Нас призы-
вают брать управление домами в свои
руки, создавать товарищества собствен-
ников... Но люди не хотят идти в ТСЖ,
они созданы всего в семи процентах
многоквартирных домов, потому что
федеральное законодательство к таким
новациям не приспособлено. Нас убеж-
дают в том, что ТСЖ предоставляет воз-
можность собственникам решать вопро-
сы управления недвижимостью: делать
или не делать ремонт, сколько денег по-
тратить и т.п. Но умалчивают о другом:
получая статус юридического лица, то-
варищество автоматически становится
плательщиком за все, в том числе и но-
вых налогов. Вот, к примеру, собствен-

никам жилья придется копить деньги на
капитальный ремонт.  Как только они
начнут это делать, то ТСЖ придется пла-
тить налог на прибыль. Кто же согласит-
ся на такие условия?

Или такой аргумент в пользу ТСЖ:
мол, жильцы заинтересованы в миними-
зации затрат на коммунальные услуги.
Но неграмотная «минимизация» неиз-
бежно приведет к разруше-
нию не только инженерных
систем, но и самого дома.

Подобных нерешенных
вопросов уйма. Если, напри-
мер, ДЕЗ уйдет из-под госу-
дарственной опеки, став частным пред-
приятием, то зачем ему такой посредник
в расчетах, как ЕИРЦ? Словом, в право-
вой неразберихе хорошо живется лишь

мошенникам с фирмами-однодневками,
а серьезные инвесторы предпочитают
дожидаться лучших времен. Но мы же
хотим привлечь частный бизнес...

Наконец, самое главное для меня:
надо в полной мере использовать дос-
тижения науки, имея перспективную
программу действий. Пока в этой про-

грамме не будет науки, не
будет и модернизации. Мы
готовы усовершенствовать
что угодно, начиная с
обыкновенной метлы
(кстати, срок службы бере-
зового веника - три-четыре

дня, в Подмосковье уже вырубили все
что можно, и приходится возить ветки
из соседних областей). Но заниматься
проектами, на которые требуются годы,
мы не можем, а с помощью
даже совершенной метлы
коммунальное хозяйство
не реформируешь. Вспом-
ним: из-за чего развалился
Советский Союз? Из-за
чьих-то коварных проис-
ков? Нет, просто он не обеспечивал
эффективную работу. Вряд ли неэф-
фективность ЖКХ приведет к таким же
последствиям, но в том, что прежнюю
систему работы этого ведомства при-
дется менять, уверен.

- Есть ли надежда на перемены? 

- Не знаю. Перестановки в российском
правительстве пока не обнадеживают.
Вместо продуманной стратегии я пока
вижу бессмысленную, на мой взгляд, пе-
ретасовку министров.

Более того: в этом году согласно ре-
шению Правительства России нам пред-
стоит приватизация. Росстрой почему-то
считает, что мы не научная, а коммерче-

ская организация. Если все пойдет по
его плану, то с наукой скоро будет по-
кончено. Мы же знаем печальный опыт
многих научно-исследовательских ин-
ститутов, а также нашего Эксперимен-
тального завода коммунального обору-
дования. Скорее всего, и в этом случае
дело кончится тем, что квалифициро-
ванные ученые и специалисты уйдут, а
от коммунальной науки останется одно
название. Поэтому наш коллектив реши-
тельно против приватизации.

- Что из зарубежного опыта мы могли
бы использовать?

- Трудный вопрос. За рубежом есть
чему поучиться, но проблема в том, как
сделать то же самое у нас. Скажем, если
повысить зарплаты и пенсии до запад-
ного уровня, то можно поднять и комму-
нальное хозяйство.  Но много ли проку
от такого предложения? У нас ведь если
что и выходит на западный уровень, то
только тарифы. А вместе с ними растут и
субсидии населению. Правда, далеко не
все решаются ими воспользоваться: что-
бы получить эти небольшие деньги, надо
пройти столько кабинетов...

Даже если присмотреться к опыту та-
кой бывшей соцстраны, как ГДР, то уви-
дим, что западные немцы вкачали в нее
огромные средства. Деньги нашлись на-
конец и у нас: в июле президент подпи-
сал закон о фонде содействия реформи-
рованию коммунального хозяйства.
Цель фонда, в частности, - стимулирова-
ние реформы ЖКХ, формирование эф-
фективных механизмов, внедрение
энергосберегающих технологий и тому
подобные правильные вещи. Сумма вы-
делена немалая - 240 миллиардов руб-
лей. Но где стратегия - конкретные дела,
сроки? Вместо этого - заявки регионов.
Деньги, безусловно, будут потрачены, а
вот в том, что в ЖКХ наступят перемены,
уверенности нет. 

- Кстати, тарифы действительно рас-
тут и конца этому не видно. Что думаете
по этому поводу?

- Они будут расти и впредь. Хозяйство
надо модернизировать, а государство
уходит из этой сферы, отдавая все на от-
куп частнику. Расплачиваться за все при-
дется нам, но без конкуренции ничего хо-
рошего ждать не приходится. Что из это-
го получится, догадаться нетрудно: в кон-
це концов, многим придется поменять
жилье на более дешевое. А поскольку
аренда жилья у нас не развита, то это
чревато социальным напряжением, кото-
рого любая власть старается избегать
(напомню, что когда в 30-е годы было со-
здано Управление ЖКХ, то появилось оно
в ведомстве Наркомата внутренних дел).

Да и вообще стоимость жилищно-
коммунальных услуг несоизмерима с
доходами большинства семей. Субсидии
полагаются лишь тем, где плата за эти
услуги превышает 22 процента совокуп-
ного дохода. Цифра эта неоправданно
завышена. Во многих странах - таких, на-
пример, как Польша, - она вдвое ниже
нашей. Думаю, государство обязано кон-
тролировать аппетиты монополистов,
соизмеряя их с реальными доходами на-
селения.

- Государство-то обязано, но что де-
лать нам, пока оно вспомнит о своих
обязанностях?

- Бороться за торжество здравого
смысла, другого пути нет. А для этого
нам всем надо менять психологию и
объединяться, чтобы сознательно выби-
рать партнеров для коммунальных услуг,
а не просто бездумно подписывать мно-
гостраничные договоры, которые нам
подсовывают. В конце концов, все, что с

нами происходит, - результат наших по-
ступков, нашего выбора. Теперь рынок
дал нам главное - право на здравый
смысл. Давайте же считать, оценивать,
взвешивать.

Беседу вел
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Виктор Федорович ПИВОВАРОВ
окончил Таганрогский радиотех-
нический институт, затем работал
в Подмосковье. Двадцать лет на-
зад занял пост директора Инсти-
тута  экономики ЖКХ в составе
Академии коммунального хозяйст-
ва им. К.Д. Памфилова, а вскоре
возглавил академию. Доктор тех-
нических наук, профессор, заслу-
женный деятель науки и техники
РФ, лауреат премии Правительст-
ва России по науке и технике. Се-
годня академия - один из немно-
гих научно-инженерных центров
страны, способных вдохнуть
жизнь в вялотекущую реформу
коммунального хозяйства.

Виктор ПИВОВАРОВ:

РЫНОК - ЭТО ПРАВО 
НА ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ

В этом году нам предстоит приватизация:
почему-то считается, что мы не научная, а
коммерческая организация. Так что с нау-
кой скоро будет покончено.

У ДЕЗов серьезных конкурентов нет, по-
тому что частникам без опыта работы
трудно тягаться с профессионалами. А
смена вывески не даст ничего, кроме рос-
та коммунальных платежей.

То, что мы делаем, - едва ли десятая часть
наших возможностей, потому что хозяй-
ственники привыкли обходиться без нау-
ки. Бюджетных денег мы не получаем и
выживаем за счет собственной предпри-
имчивости.

Правовая неразбериха на руку лишь мо-
шенникам с фирмами-однодневками, а
серьезные инвесторы предпочитают до-
жидаться лучших времен.

В конце концов, все, что с нами происхо-
дит, - результат наших поступков, нашего
выбора. Давайте же считать, оценивать,
взвешивать.
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По итогам парламентских
выборов на Украине пар-
тия регионов опередила-

таки блок Юлии Тимошенко
(БЮТ). Мало того, сейчас идут
суды, которые должны укрепить
позиции Виктора Януковича.

В нынешней ситуации осо-
бую остроту обретает вопрос о
том, чье будет правительство -
коалиции партии регионов,
компартии, Литвина и, возмож-
но, социалистической партии
(не исключено, что по итогам
судебных процессов она попа-
дет в парламент) или оранже-
вой коалиции, когда партия ре-
гионов уйдет в оппозицию. Ду-
маю, во втором случае не избе-
жать резкого похолодания в
российско-украинских отноше-
ниях, сравнимого с тем, что на-

блюдалось в отношениях Мо-
сквы и Тбилиси прошлой осе-
нью. Поводом к этому не обя-
зательно станет газ или цена на
него. 

Мы видим, что представите-
ли БЮТ первым делом, еще не
придя к власти, заявляют о
том, что досрочные выборы
должны поставить жирную точ-
ку в вопросе о статусе русского
языка на Украине. То есть в
юридических правах его вос-
станавливать не станут. При
этом Юлия Владимировна еще
цинично заявляет, что она хо-
чет нормализовать отношения
с Россией. Каким, интересно,
образом? 

Оранжевые открывают в му-
зее Великой Отечественной
войны выставку, посвящен-

ную... ОУН-УПА. Что это, как не
демонстрация своей идеоло-
гии? Идеологии, пропагандиру-
ющей пособников нацистов. 

В чем причины того, что БЮТ
набрал на выборах неожиданно
высокий процент голосов? Ду-
маю, сыграла свою роль лич-
ная харизма Юлии Тимошенко.
Во-вторых, безбожная попули-
стская лексика, которая не мог-
ла не иметь успеха. В политике
выигрывают креативные люди,
которые ставят на молодых и
перспективных. Тимошенко
старалась собрать в свою ко-
манду именно таких ярких лич-
ностей. Дать шанс молодому
поколению политиков. Собст-
венно, это и обеспечило БЮТ
второе место с тем количест-
вом голосов, которого действи-
тельно никто не ожидал. 

Это очень серьезный урок и
для антиоранжевых сил. Они
должны понять: кто креатив-
ней, интересней, тот и успе-
шен! Идеологическая ориента-
ция может быть затемнена яр-
ким имиджем, китчем и т.д.
Партия регионов, пытаясь быть

партией всей Украины, решила,
что ее традиционный избира-
тель с юго-востока страны про-
голосует и так. И вернулась к
своим принципиальным пози-
циям о русском языке, нейт-
ральном внешнеполитическом
статусе Украины только тогда,
когда поздно было что-либо
менять. 

И вот сейчас, чтобы оконча-
тельно не потерять своего из-
бирателя, партия регионов вер-
нулась к своей традиционной
риторике. У нее нет другого вы-
хода, кроме как решительно
отстаивать позиции русского
языка, предлагать провести ре-
ферендум против вступления в
НАТО и ввести выборность гу-
бернаторов. То есть продвигать
конкретные законопроекты в
нынешней Верховной раде. 

Если же эти законопроекты
будут отвергаться, у сторонни-
ков Януковича будут все осно-
вания сказать: в нынешнем
парламенте мы не можем за-
щитить интересы наших изби-
рателей, выполнить свои пред-
выборные обещания. Поэтому

мы слагаем депутатские манда-
ты (151 мандат у партии регио-
нов есть), и тогда будут новые
выборы. Но сделать это можно
будет только через год после
нынешних досрочных выборов
в парламент. Таково украин-
ское законодательство. 

Тем хуже, впрочем, будет
для оранжевых участников
президентской гонки. Когда
партия регионов прямо перед
ее стартом заявит, что права и
свободы жителей восточной
части Украины не соблюдают-
ся до такой степени, что пар-
тия, победившая на парла-
ментских выборах, не может
их защитить, и уходит из Вер-
ховной рады.

Если же партия регионов от-
ступит от таких подходов, это
будет означать ее политиче-
ский конец. И неминуемый
провал на президентских выбо-
рах 2009 года. Только будучи
боевой идеологической струк-
турой, эта партия способна
привести к победе своего кан-
дидата. В ходе же последней
избирательной кампании сто-
ронники Януковича явно недо-
работали. Слишком поздно бы-
ли приняты меры по мобилиза-
ции юго-востока.

Будущий характер россий-
ско-украинских отношений за-
висит сегодня только от того,
какие коалиции сложатся в
Верховной раде. Мне непонят-
на позиция некоторых полито-
логов, которые говорят, что,
каков бы ни был расклад, прин-
ципиально ничего не изменит-
ся. В том-то и дело, что изме-
нится. Для того Ющенко и
предпринял государственный
переворот, чтобы втянуть Укра-
ину в НАТО как можно скорее,
стахановскими темпами. У кого
политический ресурс, у кого
власть, тот и будет реализовы-
вать свою стратегию. 

Будет власть у оранжевых,
они выжмут из нее все. Пони-
мая, что через год они могут
потерять парламент, Тимошен-
ко и Ющенко попытаются сде-
лать все, чтобы за этот год Ук-
раина вступила в НАТО, чтобы
процесс ее атлантической инте-
грации стал необратимым. Это
касается и создания поместной
украинской церкви, и тотальной
дерусификации, и оранжевой
колонизации юго-востока Укра-
ины, и выдавливания россий-
ского Черноморского флота. 

Год будет тяжелый. Высто-
им?

Кирилл ФРОЛОВ,
заведующий отделом Украины
Института стран СНГ

Из тех комментариев, которые
звучат сейчас вокруг имен Вла-
димира Путина и Виктора Зубко-

ва, тех публичных фраз, которые поз-
воляет себе действующий российский
президент, напрашивается вывод, что
не исключен сценарий премьерства
первого и президентства второго.

Много лет занимаясь изучением
элиты, я не раз убеждалась: когда
публичный политик высокого ранга
открыто говорит для общественности
и СМИ что бы то ни было, к его сло-
вам надо относиться самым внима-
тельным образом, рассматривая их
под микроскопом. В связи с этим
вспоминается анекдот. Чем дипломат
отличается от женщины? Когда жен-
щина говорит «нет», это означает
«может быть», а когда она говорит
«может быть», это означает «да». У
дипломата ровным счетом наоборот...
Политики в этом смысле похожи на
женщин. Даже мельчайший намек на
то, что что-то «возможно», надо пони-
мать, что так и будет.

Президент Зубков и премьер Путин.
Можно ли считать такой тандем пози-
тивным для России?

Вполне возможно, что Владимир
Путин, покидая согласно Конституции
пост президента, тем не менее оста-
нется человеком № 1 в стране. Воз-
можно, именно ради этого и предпри-
няты последние кадровые передвиж-
ки. Позитивный момент здесь тот, что
Конституция не будет нарушена. Пре-
зидент за последние годы много раз
говорил, что не пойдет на третий срок,
и он останется верным своему слову.

Но есть и негативные моменты.
Вполне возможно, Запад воспримет
это как своеобразную игру в кошки-

мышки, некий обман. Мол, Путин
только делал вид, что уходит, а на са-
мом деле он останется. Определенная
часть общества тоже может быть не-
довольна тем, что решения принима-
ются кулуарно, очень узким кругом
людей. Это что касается внешних на-
блюдателей. Вот для самой власти
это, безусловно, идеальное решение.
Сохраняется «генеральная линия»,
сохраняется преемственность. Риски
минимальны. Тандем Зубков - Путин
обернется не двоевластием, а измене-
нием архитектуры государства. Поли-
тический вес премьер-министра мо-
жет существенно возрасти, а вес пре-
зидента несколько снизиться.

Как добиться, чтобы пост премьер-
министра стал значительно более ве-
сомым?

Во-первых, если премьер-министр
будет не просто каким-то чиновни-
ком-назначенцем, а лидером партии
большинства. Понимаете? Это совсем
другой уровень легитимности! Во-
вторых, это может произойти в ре-
зультате изменения закона о прави-
тельстве. Ведь реально у нас сегодня
два правительства: правительство

экономическое, которое подчиняется
премьер-министру, и правительство
политико-силовое, напрямую подчи-
няющееся президенту. Если отменить
такое разделение, тогда все, в том
числе силовые и политические мини-
стры, вернутся под юрисдикцию пре-
мьера. Естественно, это вызовет зна-
чительное повышение политического
веса этой фигуры. Это будет уже не
просто глава кабинета, а такой пре-
мьер-министр, которого я бы назвала
«канцлером». Я имею в виду герман-
скую модель политической системы,
где именно канцлер, а не президент
является фигурой № 1.

Что будет в таком случае с нашим
теневым правительством - админист-
рацией президента?

Мне кажется, ответ на этот вопрос
кроется даже не в 2008-м, а в дале-
ком 2012-м. Предположим, Зубков
становится президентом, а Путин -
премьер-министром (я думаю, так и
произойдет). Но возникает вопрос:
надолго ли? Если Путин через четыре
года решит вновь бороться за прези-
дентский пост, тогда Конституцию
менять не надо. Потому что наша

Конституция написана под сильную
президентскую власть. Если будет ре-
шено оставить сценарий «канцлера»
надолго, тогда надо будет менять Ос-
новной закон. И тогда центр власти
переместится от администрации пре-
зидента к администрации премьер-
министра.

Виктор Зубков - типичный предста-
витель путинской команды. Это чело-
век близкий к самому Путину, имею-
щий связи в этом кругу. Его все зна-
ют, он со всеми знаком. Правда, у не-
го нет своей кадровой обоймы. Но в
данной ситуации это его плюс, а не
минус. Он человек с разносторонним
управленческим опытом, со знанием
экономики. Дотошность и въедли-
вость Зубкова тоже неудивительны.
Это же стиль всей команды Путина.
Посмотрите, начиная с 2000 года все
поставленные задачи планомерно,
шаг за шагом решались. Методич-
ность - это стиль самого Путина, и, ес-
тественно, ему импонируют политики,
которые могут действовать так же.
Конечно, были и проколы вроде моне-
тизации льгот. Но в целом все двига-
лось последовательно, по намеченно-
му сценарию.

Кстати, те, кто долго работал с Зуб-
ковым, рассказывали, что он чрезвы-
чайно порядочный и абсолютно не
коррумпированный человек. Никто не
слышал ни одного скандала, исходя-
щего из Росфинмониторинга. А такая
репутация дорогого стоит. Кроме то-
го, он симпатичный человек европей-
ской внешности.

Обратите внимание, всего за две

недели рейтинг Зубкова заметно вы-
рос. Понятно, что здесь большую
роль сыграло телевидение, которое
показывает его поездки по стране,
его дотошность и внимание к нуждам
простых людей. Но вспомните,
сколько людей мелькает ежедневно
на экране, а их популярность тем не
менее невелика. Я думаю, не надо
преувеличивать роль пиара. Если че-
ловек не способен нравиться, вызы-
вать к себе доверие, никакой телеви-
зор не поможет.

Может ли за оставшееся до прези-
дентских выборов время появиться
другой, совершенно новый политик из
тени, на которого будет сделана став-
ка? Мне кажется, уже нет. Зубков - и
есть та заготовка, которую долго жда-
ли. Относиться к этому надо совер-
шенно серьезно. И надо очень внима-
тельно слушать, что говорит прези-
дент. Если он что-то говорит, значит,
так и будет.

Как-то на одной из пресс-конфе-
ренций его спросили, кем он будет по-
сле ухода. И Путин сказал: ну, может
быть, партию какую-то возглавлю,
может, даже оппозиционную! Тогда
все засмеялись. Но я лично восприня-
ла это абсолютно серьезно. Это очень
логичная и устойчивая модель, когда
главой правительства становится ли-
дер победившей партии. За таким
премьером стоят миллионы людей,
избирателей, и доверие к нему априо-
ри будет выше, чем к чиновнику, кото-
рого просто назначают по аппаратным
традициям. Недаром такая политиче-
ская система существует сегодня во
многих европейских странах. Так что в
этом смысле Россия идет в мейнстри-
ме мирового развития.

Ольга КРЫШТАНОВСКАЯ,
руководитель Центра изучения элиты
Института социологии РАН,
доктор социологических наук

БУДЕТ ЛИ В РОССИИ «КАНЦЛЕР»?

Столичное ЖКХ если в
чем-то сегодня и нужда-
ется, то во внедрении си-

стем качества услуг. Это каса-
ется и выполняемых работ, и
персонала, который этими ра-
ботами занимается.

Почему сейчас актуальна эта
тема? Да потому, что предпри-
ятия отрасли должны, безус-
ловно, повышать уровень об-
служивания населения в соот-
ветствии не только с россий-
скими, но и с международными
стандартами. Ведь не за гора-
ми, надо думать, время, когда у
нас начнут работать правила
ВТО. Наряду с другими сфера-
ми для них откроется и рынок
ЖКХ: все заинтересованы, что-

бы на него приходили эффек-
тивные инвесторы и операто-
ры. Об этом не раз заявляло
правительство Москвы. 

Иное дело, как скажется этот
приход на ЖКХ? Правительст-
во РФ, ведя переговоры по
ВТО, защищает банковскую и
страховую системы, автострое-
ние, даже сельское хозяйство,
проговаривая для них какие-то
преференции. Но ЖКХ никто не
защищает. А это значит: когда
иностранные операторы начнут
работать на нашем рынке ЖКХ,
многим его предприятиям в
столице будет весьма трудно
выдержать напор конкурентов.

Отсюда главная задача – убе-
дить руководителей предпри-
ятий отрасли в необходимости
сертификации предприятий и
персонала. На рынке, который
формируется в сфере ЖКХ,

только это обеспечит и рей-
тинг, и авторитет, и многое
другое, что необходимо для
конкуренции с международны-
ми системами качества.

Однако освоение этих сис-
тем в сфере ЖКХ – воистину
неподнятая целина. Сегодня
предприятия, в которых они
введены, можно пересчитать
буквально по пальцам. Это
Санкт-Петербургский водока-
нал, Мытищинская теплосеть,
некоторые жилищно-комму-
нальные предприятия Ростов-
ской области, Приволжского
федерального округа. А что
же наиболее продвинутый в
реформе ЖКХ регион - Моск-
ва? Увы, он далеко не лидер в
списке субъектов РФ, которые
осуществляют сертификацию
в коммунальном секторе. Мос-
водоканал, к примеру, только
в начале этого пути. Осталь-
ные же предприятия столич-
ной коммунальной отрасли
ни о какой сертификации да-
же, кажется, и не задумыва-
ются.

Между тем только она и по-
может создать условия для ре-
формы ЖКХ - новые и дейст-
вительно конкурентные для
субъектов хозяйствования.
Благо дело, за подобной систе-
мой не надо далеко ходить. Она
уже разработана, в частности,
Росжилкоммунсертификацией.
Причем система уникальная,
для всей отрасли. Сейчас много
говорят, скажем, о пробелах в
нормативно-законодательном
регулировании ЖКХ. Так вот, в
рамках этой системы можно и
разрабатывать, и внедрять са-
мые разные нормативные до-
кументы, то есть устранять эти
самые пробелы в законода-
тельстве.

О чем идет речь, поясню на
простом примере. Сколь из-
вестно, Жилищным кодексом
РФ проговорены общие усло-
вия деятельности управляю-
щих компаний на рынке ЖКХ,
но не предъявлены к ним тре-
бования – чему, собственно,
они должны соответствовать.
Мы разработали и утвердили в

рамках нашей системы стан-
дарт сертификации услуг по
управлению многоквартирны-
ми домами. Он должным обра-
зом воспринят всеми жилищ-
никами страны. Но почему-то
его пока де-факто «не замети-
ли» в московском ЖКХ. Как
«не заметили» и многие другие
разработанные стандарты – по
организациям, работающим на
энергосбережение в водоснаб-
жении, водоотведении, тепло-
снабжении и т.д.

Для чего вообще необходи-
мы все эти стандарты? Дело в
том, что ЖКХ давно уже нуж-
дается в четкой системе пока-
зателей своей эффективно-
сти. Например, потери воды у
нас – 32 процента «в сред-
нем». Мировой опыт (европей-
ский) – 8-12 процентов. Я уже
называл Санкт-Петербургский
водоканал, который прошел
путь сертификации: у него по-
тери воды сейчас не превыша-
ют 11 процентов. Вот это и
есть работа по европейским
стандартам.

Для предприятий столицы
такой пример вполне мог бы
стать заразительным. Увы, по-
ка не стал. А ведь именно это
помогло бы выстроить более
или менее систему ориентиров
для частных операторов, при-
ходящих в условиях открытого
рынка в сферу ЖКХ. По боль-
шому счету, сертификация, по-
ка еще выпадающая из поля
зрения столичного ЖКХ, могла
бы ориентировать предприятия
на новый менеджмент по-евро-
пейски, заинтересованный не
на словах, а на деле в повыше-
нии именно качества услуг.

ЖКХ – огромная отрасль из
25 подотраслей, занимающих-
ся более чем 70 видами эконо-
мической деятельности. И все
они если в чем-то и нуждаются,
то в готовности персонала – от
руководителей и инженерно-
технических работников до
простого дворника – повышать
производственный потенциал
своего предприятия, снижать
аварийность и стоимость услуг,
улучшать качество работ и
уменьшать число жалоб от на-
селения. Без сертификации эти
задачи не решить.

Анатолий КОЧЕГАРОВ,
генеральный директор
НП «Росжилкоммун-
сертификация»

КАКОЙ ЖЕ УПРАВЛЯЮЩИЙ БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ

НАМ БЫ ГОД ПРОДЕРЖАТЬСЯ...
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ВСТУПЛЕНИЕ В ВТО ОТКРОЕТ ДОСТУП 
НА РОССИЙСКИЙ РЫНОК ЖКХ 

ЗАПАДНЫМ ОПЕРАТОРАМ. ВЫДЕРЖАТ 
ЛИ ИХ НАПОР НАШИ КОМПАНИИ?
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Строители в среду, 3 октя-
бря, приступили ко второму
этапу реконструкции набе-
режной Химкинского водо-
хранилища, где создается
музейно -мемориальный
комплекс истории ВМФ Рос-
сии. Об этом сообщили в
пресс-службе префектуры
СЗАО.

Комплекс включает 12
объектов: демонстрацион-
ную площадку боевой тех-
ники (дизельная подводная
лодка Б-396, а также экра-
ноплан «Орленок» и де-
сантный катер Д-357
«Скат», которые доставле-
ны в Москву в июне нынеш-
него года), административ-
но-учебный корпус, плац
для проведения военно-пат-
риотических мероприятий,
памятник адмиралу Федору
Ушакову и др. Общая пло-
щадь музея - около пяти ты-
сяч квадратных метров. На
втором этапе строительных
работ идет комплексное
благоустройство этой тер-
ритории, обустраиваются
лестничные сходы и мости-
ки к боевой технике, при-
годные и для передвижения
людей с ограниченными
физическими возможностя-
ми. Все работы планируется
завершить к Дню Победы
2008 года.
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ИНФОРМ
БЮРО

МУЗЕЙ
НА НАБЕРЕЖНОЙ

4
КАК РЕШИТЬ ТРАНСПОРТНУЮ ПРОБЛЕМУ?
ПЕРЕФРАЗИРУЯ КЛАССИКОВ: 
«УДАРИМ ВЕЛОПРОБЕГОМ 
ПО СТОЛИЧНЫМ ПРОБКАМ!»

День за днем:

Комиссия правительства
Москвы по игорному бизне-
су преобразована в межве-
домственную. В ее состав
включены представители
как столичных комитетов и
департаментов, так и ряда
федеральных министерств
и ведомств. Об этом в чет-
верг, 4 октября, сообщили в
столичной мэрии.

Одновременно префекту-
ры административных окру-
гов получили право прини-
мать решения о размеще-
нии, приостановлении и
приведении в соответствие
с требованиями законов де-
ятельность игорных заведе-
ний на своей территории.
Для повышения эффектив-
ности контроля над этими
заведениями будет создана
специальная база данных. В
нее, в частности, внесут ис-
черпывающие данные на ка-
ждое игорное заведение,
включая все допущенные
им нарушения законов.

УЗДА
ДЛЯ ИГОРНОГО
БИЗНЕСА

ЧЕТВЕРГ,4.10

Казанский вокзал с нача-
ла нынешнего года отпра-
вил на своих поездах даль-
него следования более 5,5
миллиона пассажиров. С
Курского вокзала за этот
же период отправились в
дальние путешествия 4
миллиона пассажиров, с
Киевского - 3,2 миллиона.
Об этом в пятницу, 5 октяб-
ря, сообщили в пресс-
службе МЖД.

Всего с московских во-
кзалов в поездах дальнего
следования с начала года
было отправлено более 24
миллионов человек – на
3,2 процента больше, чем
за аналогичный период
прошлого года. Сегодня
МЖД по числу перевезен-
ных пассажиров уверенно
занимает первое место
среди всех железных дорог
России.

В ДАЛЬНИЙ ПУТЬ

«МС» - Интерфакс 

«Когда я направил Вам письмо
(кстати, не через СМИ) с
предложением возглавить

Департамент стратегического развития
магистралей города Москвы, я искрен-
не надеялся, что встречу с Вашей сто-
роны ответную реакцию делового чело-
века, действительно стремящегося раз-

рубить гордиев узел транспортных про-
блем Москвы», - говорится в письме,
направленном П.Бирюковым А.Лебеде-
ву и поступившем в четверг в распоря-
жение агентства «Интерфакс».

«Давать советы намного проще, чем
взять на себя ответственность за их
конкретную реализацию, - пишет П.Би-

рюков. - С моей точки зрения, если бы
Вы действительно хотели заняться пра-
ктической работой в правительстве Мо-
сквы и Ваши радения о Москве и моск-
вичах были бы действительно искрен-
ними, то Вы должны были бы встре-
титься со мной в рабочей обстановке,
определить задачи будущего департа-
мента, определиться с Вашими полно-
мочиями депутата Госдумы РФ, пред-
ложить к рассмотрению правительства
Москвы разработанную Вами страте-
гию и конкретные меры по улучшению
сложившейся ситуации».

Петр Бирюков подчеркнул, что
больше не будет комментировать в
СМИ сделанное предложение, а также
считает преждевременным обсужде-
ние в прессе путей дальнейшего взаи-
модействия до тех пор, пока А.Лебе-
дев не приступит к деловому, а не
«показательному» обсуждению пред-
ложения правительства Москвы и не
прекратит делать PR-акцию на дейст-

вительно сложной проблеме для всех
москвичей.

В Комплексе городского хозяйства
Интерфаксу пояснили, что до настоя-
щего времени не получено никаких ре-
альных предложений, выкладок или
разработок от депутата А.Лебедева.

«Кроме выступлений в прессе, не от-
личающихся новизной, никакого ответа
мы не получили», - подчеркнул собе-
седник Интерфакса, отметив, что если
депутат действительно готов не на сло-
вах, а на деле приступить к исполнению
предложенных ему обязанностей, он
должен в установленном порядке
встретиться с руководителем комплек-
са для беседы, а затем написать заяв-
ление о приеме на работу и сложить с
себя полномочия депутата Госдумы,
чтобы приступить к госслужбе в прави-
тельстве Москвы в соответствии с за-
конодательством РФ, подчеркнул собе-
седник агентства.

Интерфакс

СОВЕТЫ ДАВАТЬ ПРОЩЕ
Реакция депутата Государственной думы Алек-
сандра Лебедева на предложение московских
властей возглавить Департамент стратегического
развития дорожных магистралей говорит о том,
что его основной целью является собственная
PR-кампания и политические интересы, считает
первый заместитель мэра Москвы в правительст-
ве Москвы, руководитель Комплекса городского
хозяйства Петр Бирюков.

Мосжилинспекция в эти
дни основное внимание
сосредоточила на про-

верке готовности к пуску тепла.
Был усилен контроль за прове-
дением утеплительных меро-
приятий в жилых домах, а так-
же за состоянием освещения у
входов в подъезды и на лест-
ничных клетках. По фактам на-
рушений выданы предписания.

В этом году лето задержа-
лось в городе. Но в конце сен-
тября осень все-таки заявила о
своих правах в буквальном
смысле слова обвальным лис-
топадом. В связи с этим доба-
вилось хлопот у коммуналь-
щиков. Департамент ЖКХиБ
дал поручение городским и ок-
ружным службам усилить ра-
боту по уборке закрепленных
за ними объектов, увеличить
частоту прометания и промыв-
ки дорог. Налажена очистка
водоприемных решеток от ли-
ствы и мусора, активно ведет-
ся прогребание газонов и вы-
воз листвы. В среднем ежесу-
точно на уборку дорог на ми-
нувшей неделе выходили 547
бригад общей численностью
2700 человек.

Прибавилось работы и у ин-
спекторов ОАТИ, которые вы-
явили 4581 нарушение в части
уборки городских территорий.
После принятия администра-
тивных мер устранено 3322 на-
рушения, на контроле остается

выполнение предписаний по
1259 адресам. Как сообщил на-
чальник ОАТИ Харис Ножипов,
отмечена неудовлетворитель-
ная организация работы по
уборке в районах Дмитровский
и Ховрино (САО), Марфино
(СВАО), Сокольники (ВАО), Пе-
чатники и Текстильщики
(ЮВАО), Чертаново Централь-
ное (ЮАО), Котловка (ЮЗАО),
Филевский Парк (ЗАО), Хоро-
шево-Мневники (СЗАО), Крю-
ково (ЗелАО). К нарушителям
инспекция 413 раз применяла
штрафные санкции, общая
сумма которых составила 1,3
млн. рублей. Только за один
день - 4 октября - в отношении
должностных лиц по фактам
нарушений было составлено 42
административных протокола.
В результате принятых мер ак-

тивизировалась работа на объ-
ектах, находящихся в ведении
префектур, где вдвое снизи-
лось количество нарушений.

- К сожалению, - отметил да-
лее Х. Ножипов, - на объектах
социальной сферы и промыш-
ленных предприятиях качество
уборки листвы по-прежнему
оценивается как неудовлетво-
рительное. 

Департамент ЖКХиБ прове-
рил качество содержания до-
рожного покрытия в ряде окру-
гов, конкретно - в СВАО, САО,
ВАО и ЮЗАО. По результатам
проверки отмечена неудовле-
творительная работа служб за-
казчика по содержанию улич-
но-дорожной сети в САО, где
обнаружено самое большое ко-
личество разрушений асфаль-
тового покрытия.

Большое внимание на сове-
щании было уделено вопросам
пожарной безопасности. И это
не случайно, учитывая недав-
ний большой пожар в Институ-
те государственного и корпора-
тивного управления. Уже из-
вестно, что к гибели людей и
другим тяжким последствиям
привело невыполнение требо-
ваний Госпожнадзора. Не далее
как в августе здесь были выяв-
лены нарушения, к админист-
ративной ответственности при-
влекалось руководство инсти-
тута. Срок исполнения предпи-
сания истекал в октябре, когда
и должна была состояться кон-
трольная проверка. Но пожар
случился раньше...

Выводы уже сделаны. Пла-
нируется сплошная ревизия
всех объектов с массовым пре-

быванием людей и выявление
действительного положения
дел в части обеспечения по-
жарной безопасности. Особое
внимание будет уделено орга-
низациям, где в течение дли-
тельного времени не выполня-
ются предписания. По распоря-
жению мэра столицы Юрия
Лужкова создана специальная
комиссия во главе с руководи-
телем Комплекса городского
хозяйства Петром Бирюковым.
В качестве председателя ко-
миссии он так сформулировал
основные задачи:

- Отработку всей ситуации
надо провести не за месяц, а за
две недели. Если на объекте с
массовым пребыванием людей
выявляются какие-то факты,
угрожающие безопасности, вы-
давайте предписание о немед-
ленном устранении замечаний.
Не успевают? Закрывайте объ-
ект. Если не выполняется пред-
писание, направляйте материа-
лы в прокуратуру. Дороже жиз-
ни людей нет ничего, и ни на
какие уступки здесь идти нель-
зя. Средств для обеспечения
пожарной безопасности доста-
точно, мы их целевым образом
выделяем в бюджете города, и
надо выполнять необходимые
требования. Политика контро-
лирующих органов в этом воп-
росе должна быть жесточай-
шей. 

Петр ПОЛЫНОВ 

ПОШЛО ТЕПЛО В ДОМА
В минувшую пятницу в столице начались пробные топки, и те-
пло стало поступать в учреждения социальной сферы и жи-
лые дома. На состоявшемся в этот день оперативном сове-
щании первый заместитель мэра в правительстве Москвы,
руководитель Комплекса городского хозяйства Петр Бирю-
ков отметил, что в субботу и воскресенье в соответствии с
графиком пуск тепла должен продолжиться. Он подчеркнул
также, что эту работу необходимо вести под жестким контро-
лем и при четком взаимодействии с аварийными службами.

КОЛОННОЙ
ДО КОЛОМНЫ
Более двадцати лет назад лю-
ди, конструирующие, создаю-
щие и ездящие на веломоби-
лях, объединились в Москов-
ский клуб энтузиастов био-
транспорта. Основная его цель
- популяризация экологически
чистого и полезного для здоро-
вья способа передвижения.

Вминувшее воскресенье колонна из шести ко-
лесных диковинок отправилась в стокило-
метровый путь до Коломны под водительст-

вом командира пробега Сергея Пономарева.
- Маршрут выбран нами не случайно, - говорит

генеральный директор Агентства по распростране-
нию экологически чистых транспортных средств
Вениамин Ульяновский. - В Коломне живут не-
сколько настоящих мэтров нашего движения, у ко-
торых есть чему поучиться молодежи. Например,
Борис Козырев, создавший веломобиль-амфибию,
передвигающийся не только посуху, но и по воде.

А в Люберцах участников встречал признанный
ветеран веломобильного движения Юрий Андрее-
вич Карцев, который в свои семьдесят семь лет по-
прежнему в седле, да так, что иным молодым фо-
ру даст!

Веломобили вопреки бытующему мнению - ап-
параты далеко не тихоходные. Так, мини-байк ра-
боты санктпетербуржца Александра Галкина, уча-
ствовавший в пробеге, развивает скорость до
64 километров в час. А, кстати, мировой рекорд
скорости, установленный на веломобиле, - 130. Не
из каждого авто столько выжмешь!

Вообще веломобилей в мире великое множест-
во. И, допустим, во Франции или в скандинавских
странах ими давно никого не удивишь. Там сущест-
вуют развитые сети велодорожек, оборудованные

места хранения и паркинги, о чем нашим энтузиа-
стам, увы, остается по-прежнему только мечтать.

- Уже сегодня крупные города задыхаются от ав-
томобильных пробок, - говорит секретарь совета по
малым колесным транспортным средствам Генна-
дий Суздальцев. - Мы совместно с Русским клубом
велопутешествий предлагаем городским властям
для начала разработать хотя бы саму концепцию
развития велодвижения, которое могло бы стать
частной альтернативой автомобилю. Пока что нам
предлагают лишь обустройство велодорожек в пар-
ках и рекреационных зонах. Но ведь от подъезда
дома до работы или магазина по парку не доедешь.
А опыт показывает, что веломобиль можно и долж-
но использовать не только для прогулок, он годен
и для вполне практического применения, напри-
мер, перевозки мелких партий грузов. Стоить, кста-
ти, промышленно производимый веломобиль бу-
дет не дороже тридцати тысяч, и то в самом «наво-
роченном» виде, а реально - значительно дешевле.
Но нет научных учреждений, которые конструиро-
вали бы веломобили, как нет и их серийного выпу-
ска. Потому что, по крупному счету, у нас негде на
них ездить. Вот и получается какой-то порочный
замкнутый круг, который пока никак не разорвать...

Так что ездить пока энтузиастам веломобильно-
го движения приходится все больше так - колон-
ной до Коломны. Иначе просто потонешь в равно-
душно ревущем автомобильном море...

Александр ЧУДАКОВ
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- Здравствуйте! Мы маленькие
пассажиры городского наземного
транспорта Москвы. Мы хотим,
чтобы все были вежливыми, вни-
мательными друг к другу, уступа-
ли места пассажирам с детьми и
будущим мамам, - такое обраще-
ние, произнесенное детским го-
лосом, уже слышали многие из
читателей «МС».

ПРИСЛУШАЕМСЯ
ХОТЬ К ДЕТЯМ...
Этот призыв младших школьников звучит теперь во

всех автобусах, троллейбусах и трамваях города.
Идея этого проекта принадлежит генеральному ди-

ректору ГУП «Мосгортранс» Петру Иванову. Надо заме-
тить, это не первая акция компании, посвященная Году
ребенка. Одна из них – оборудование в транспорте спе-
циальных «стоянок» для колясок. Однако, если все дет-
ские проекты проходили без проблем, то с голосами не
обошлось без курьезов.

В студии звукозаписи предложили записать артистов,
которые умеют подражать детям. Попробовали. Полу-
чился какой-то мультяшный вариант. И тогда все-таки
решили записать настоящих детей. Для этого отобрали
7-10-летних школьников – участников разных детских
творческих студий. Из десяти самых талантливых юных
«дикторов» в финал вышли двое - девочка и мальчик.
Прослушав их обращение, решили, что звучит оно без
всяких дублеров естественно и убедительно. 

Голоса юных пассажиров начали постепенно выпус-
кать в эфир с 1 июня – в День защиты детей. По словам
Ольги Терно, начальника пресс-службы Мосгортранса,
мы будем слышать по транспортному радио детей до
конца года. Ну а дальше будет видно. Во всяком случае,
отзывы приходят на эту задумку в большинстве своем
только положительные.

Елена ВОЛКОВА



В субботу, 6 октября, в Севе-
ро-Восточном административ-
ном округе (СВАО) состоялось
торжественное открытие нового
центра детского творчества
«Свиблово». Это многопрофиль-
ное учреждение детского допол-
нительного образования, распо-
ложенное на улице Амундсена,
станет площадкой для проведе-
ния городских и окружных фес-
тивалей, смотров и конкурсов.
Пока это единственное детское
учреждение в Москве, которое
спроектировано и построено по
индивидуальному проекту имен-
но как центр дополнительного
образования.

Примерно в 12.49 в воскре-
сенье, 7 октября, по сообще-
нию информагентств, про-
изошла трагедия с автомоби-
лем «жигули» на Рубцовской
набережной. Они сообщили,
что машина рухнула в Яузу. По
рассказам очевидцев, пьяный
владелец благополучно вы-
брался из воды и скрылся с
места ДТП. Однако вскоре он,
еще не протрезвев и в мокром
виде, вернулся назад и попы-
тался доказать милиции, что
машину у него угнали. Мили-
ционеры довольно быстро вы-
вели его на чистую воду...

СУББОТА,6.10

ИНФОРМ
БЮРО

ВЫВЕЛИ
НА ЧИСТУЮ ВОДУ

Увеличить на зиму штат двор-
ников и уборщиков кровель ре-
шило руководство Москвы. Об
этом во вторник, 9 октября, со-
общили в Департаменте ЖКХиБ.

Число дворников возрастет на
16,6 процента (более 10 тысяч
человек). Это связано с тем, что
после отказа от использования
во дворах противогололедных
реагентов объем уборочных ра-
бот у дворника заметно увели-
чился. Кстати, одновременно
вырастет численность и убор-
щиков подъездов. Что же каса-
ется уборщиков кровель, то их
штат вырастет на 212 человек
(41 процент от прежней числен-
ности). Обусловлено это новыми
правилами очистки крыш, пред-
писывающими убирать их в те-
чение первых трех дней после
выпадения снега.

«МС» - Интерфакс 
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НАШЕГО МЕГАПОЛИСА, ЗДЕСЬ ЕСТЬ МЕСТА
ОБИТАНИЯ ДИКИХ ЖИВОТНЫХ. ИМ ТРЕБУЕТСЯ

ЗАЩИТА СО СТОРОНЫ ОБЩЕСТВА
факты и комментарии

ТАЛАНТЫ
ПРОКЛЮНУТСЯ
В «СВИБЛОВО»
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СТОЛИЦА
ПРИРАСТЕТ
ДВОРНИКАМИ

В понедельник, 8 октября,
завершилась пассажирская на-
вигация в черте Москвы. Как
сообщили в Столичной судо-
ходной компании (ССК), сезон
закрыт досрочно: из-за похо-
лодания желающих прокатить-
ся по водной глади практиче-
ски нет. По данным ССК, за
пять месяцев навигации-2007
сорок прогулочных теплоходов
«Москва» и «Москвич» пере-
везли около миллиона пасса-
жиров.

Экскурсионные теплоходы
продолжают курсировать по
Москве-реке от столицы до не-
которых городов Подмосковья
и близлежащих областных
центров. Навигация грузовых
судов и плавучей спецтехники
в черте города завершится в
ноябре.

У РЕЧНИКОВ –
ЗАКРЫТИЕ СЕЗОНА
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Заместитель руководителя
Департамента природополь-
зования Наталья Бринза рас-

сказала собравшимся, что закон
призван защитить животных на
зеленых территориях любого ти-
па. Это момент принципиальный.
В других законах охрана среды
обитания диких животных регули-
руется только на особо охраняе-
мых территориях. Разработчики
же нового закона посчитали необ-
ходимым обеспечить защиту на
всех зеленых территориях, неза-
висимо от их статуса. 

В понятие «дикие животные»
включены не только звери, но и
птицы, рыбы и насекомые. Кстати,
знаете ли вы, что на территории
Москвы водятся такие млекопита-
ющие, как бобры, ласки, барсуки?
Среди птиц встречаются сапсан,
коршун, большая выпь... Всего же
в городе насчитывается около 280
видов позвоночных животных.

На домашних животных закон
не распространяется, так же, как и
на синантропных – тех, что чело-
веком не содержатся, но которые
используют продукты его жизне-
деятельности: вороны, голуби,
крысы... Не затронет закон и жи-
вотных, занесенных в Красную
книгу, - ни одно из них не обитает
в Москве в естественных услови-
ях, только в неволе. 

Закон предлагает вести учет ди-
ких животных, проводить эколо-
гический мониторинг для регу-
лярного наблюдения за их состоя-
нием, запрещает охоту на них в
черте города – ведь находится не
так уж мало желающих, например,
пострелять по уткам. Также разра-
ботчики закона внесли предложе-
ние создавать в Москве... центры
реабилитации диких животных,
изъятых из среды обитания или из
незаконного владения. В этих цен-

трах животным помогут восстано-
вить здоровье и адаптироваться.

Упоминаются в законе и штра-
фы, которые придется заплатить
тем, кто нарушит требования и ог-
раничения в области охраны жи-
вотных и среды их обитания. Так,
например, выжигание сухой рас-
тительности может повлечь за со-
бой штраф от одной до двух ты-
сяч рублей. А если домашняя со-
бака нападет, скажем, на белку, то
хозяину придется выложить от
двух до двух с половиной тысяч
рублей. На мой взгляд, суммы
штрафов для частных лиц не та-
кие и значительные – их надо бы
сделать побольше, чтобы человек
двадцать раз подумал, прежде
чем причинить вред беззащитной
твари.

Обсуждение проекта закона бы-
ло достаточно бурным. Собравши-
еся, среди которых были предста-
вители научного сообщества, эко-
логических общественных органи-
заций, департаментов ЖКХиБ, фи-
нансов, прокуратуры и экологиче-
ской милиции, высказали немало
замечаний. Кто-то указал на то,
что список диких животных на
территории города значительно
шире – за счет тех особей, что за-
бегают или залетают из области.
Говорилось и о том, что рыболо-
вы, которых в Москве огромное
количество, непременно нарушат
один из пунктов статьи 9 – о необ-
ходимости сохранения целостно-
сти сообществ диких животных.
Были и ехидные вопросы: распро-
страняется ли закон на кровососу-
щих насекомых? Ведь только ле-
нивый не прихлопнет пищащего
над ухом комара! Наталья Бринза
ответила:

- Закон мы писали долго, пото-
му что у каждого составителя бы-
ло свое мнение. И если начинать

детализировать его до состояния
Домостроя – кому куда пойти, что
взять и что сделать, – мы бы этот
закон не написали за всю жизнь.
Поэтому мы обозначили перечень
вопросов, обязательных для реше-
ния в Москве, создали рамочные
условия, которые позволят доку-
мент выпустить и начать с ним ра-
ботать. И после этого мы сможем
перейти к детализации и думать о
комарах и других кровососущих!
Но в любом случае все замечания
и предложения будут учтены.

По мнению разработчиков зако-
нопроекта, он формирует единую
систему управления охраной и
восстановлением диких живот-
ных, устраняет пробелы феде-
рального и московского законода-
тельства, конкретизирует полно-
мочия городских органов. Кстати,
в последнее время в вопросе ох-
раны диких животных происходят
значительные сдвиги. Раньше о
диких животных в городе говори-
ли как о марсианах. Теперь все по-
другому. Недавно был случай: при
проведении строительных работ в
Некрасовке могла погибнуть попу-
ляция диких рыжих муравьев. Но
их вовремя переселили в Битцев-
ский лес, где они теперь прекрас-
но себя чувствуют. Так что закон
появился вовремя.

В заключение председатель ко-
миссии по экологической полити-
ке Мосгордумы Вера Степаненко
резюмировала:

- Этот закон, без сомнения, ну-
жен, и он готов для рассмотрения
в первом чтении на заседании Мо-
сгордумы.

Так что теперь очередь за депу-
татами – будем надеяться, что они
должным образом проникнутся
судьбой диких животных в нашем
городе.

Лидия ГРОМЕКА

Как сообщил Юрий Гнедовский, на суд общест-
венности работы представят российские и ино-
странные практикующие архитекторы, дизайне-

ры, творческие коллективы проектных и производст-
венно-строительных мастерских, студенты профиль-
ных вузов и колледжей. Свои достижения продемон-
стрируют также города и регионы, чьи экспозиции
позволят наглядно представить, как преображается
облик новой России. «Архитектура является образом
эпохи, красноречивым свидетельством того этапа
развития страны и ее культуры, на котором она нахо-
дится», - подчеркнул он.

Обширная программа смотра наверняка заинтере-
сует не только профессионалов (кстати, вход в ЦВЗ
«Манеж» и на другие фестивальные площадки будет
свободным), ведь конкурсами и демонстрацией ра-
бот участников «Зодчий-2007» не ограничивается.
Это еще и открытая трибуна для дискуссий по акту-
альным проблемам архитектуры, и мастер-классы
ведущих и зарубежных специалистов, а также пре-
зентации предприятий, занятых в этом процессе.

На пресс-конференции была затронута еще одна
актуальная тема, точнее, проблема, касающаяся са-
морегулирования в архитектурно-строительном
проектировании. Об этом говорил президент Союза
архитекторов Москвы Виктор Логвинов.

- При социализме, - напомнил он, - архитектурная
деятельность была чрезвычайно регламентированна и
подчинена строительному комплексу. Сейчас мы на-
блюдаем противоположную тенденцию - то есть пол-
ную неуправляемость в ней, что явно противоречит
мировой практике. Мы не должны забывать, что архи-
тектурная деятельность сопряжена с риском нанесе-
ния вреда жизни, здоровью и имуществу граждан.

С целью защиты общества от непрофессиональ-
ных действий необходима разработка методов регу-
лирования деятельности строительных организаций,
считает В. Логвинов. Международный союз архитек-
торов на своем конгрессе в Пекине в 1999 году при-
нял соглашение, в котором, в частности, была запи-
сана рекомендация всем странам выбрать одну из
трех форм такого регулирования, будь то лицензиро-
вание, регистрация или сертификация.

- К сожалению, лицензирование архитектурной де-
ятельности просуществовало 7 лет и было отменено,
- отметил Виктор Логвинов. - Сертификация для нас
закрыта, так как по российским законам сертифика-
ции подвержена только продукция, а не услуги.

Он сообщил, что Союз архитекторов Москвы раз-
рабатывает изменения и дополнения в Гражданский
кодекс, где будут описаны механизмы саморегулиро-
вания для всех строительных организаций.

Марина ЧЕРНЯК

БЕЛКА И БАРСУК
ЖДУТ НАШЕЙ
ПОМОЩИ
«Ой, смотрите, кто это?! Ай, какая пре-
лесть!» - вот так обычно городской жи-
тель, прогуливающийся в парке, реаги-
рует на появление белки или ежа. И ма-
ло кто задумывается, как нелегко прихо-
дится этим маленьким, но все-таки ди-
ким животным в условиях мегаполиса.
Именно их судьбе было посвящено оче-
редное заседание комиссии по экологи-
ческой политике Мосгордумы, на кото-
ром обсуждался проект закона города
Москвы «Об охране диких животных».

ВГЛЯДИТЕСЬ
В ОБРАЗ ЭПОХИ
С 18 по 21 октября в ЦВЗ «Ма-
неж» пройдет XV международ-
ный архитектурный фестиваль
«Зодчество-2007». Его девиз -
«Национальные проекты Рос-
сии». О предстоящем событии
журналистам рассказали прези-
дент Союза архитекторов Рос-
сии Юрий Гнедовский и прези-
дент Союза архитекторов Моск-
вы Виктор Логвинов.
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Главной темой очередного заседания правитель-
ства Москвы во вторник, 9 октября, стала город-
ская целевая программа по капитальному ремон-

ту многоквартирных жилых домов «Ответственным
собственникам – отремонтированный дом» на 2008-
2014 годы. Ее представил руководитель Департамен-
та ЖКХиБ Артур Кескинов.

Капитальный ремонт жилья, сколь известно, голов-
ная боль для всей страны. Москва по сравнению с
другими крупными городами пребывает в лучшем по-
ложении. Правительство столицы жилищный фонд
старалось не запускать. Москвичи знают, что их дома
и подъезды всегда ремонтировались. Именно благо-
даря этому столичный жилфонд не перешел в разряд
ветхого или аварийного жилья.

Однако и у Москвы были свои проблемы. Прежде
всего недостаточное финансирование, в результате
чего, как отметил А. Кескинов, возникла задолжен-
ность по невыполненному капитальному ремонту жи-
лья и объектов коммунального хозяйства. Теперь пра-
вительство Москвы приступает к решению этих проб-
лем - реализации серьезного улучшения состояния
жилищного фонда. «На произвол судьбы, - сформу-
лировал смысл этой программы мэр Юрий Лужков, -
город не оставит ни один дом».

Иными словами, весь жилой фонд города, сдан-
ный в эксплуатацию до 1991 года, будет отремонти-
рован. Исключения составят лишь дома, которые на-
ходятся на балансе различных ведомств и еще не пе-
реданы городу. Но после передачи будут отремонти-
рованы и они.

Решать, какой дом ремонтировать в первую оче-
редь, коммунальщики будут не на глазок. Мосжил-
инспекция имеет базу данных технического состоя-
ния домов, составленную на основе регулярно про-
водимого мониторинга. На основании этой базы в ка-
ждом округе и районе будут составлены перечни до-
мов, которые находятся в удовлетворительном, час-
тично неудовлетворительном и неудовлетворитель-
ном состоянии. От этого ремонтники, что называет-
ся, и будут танцевать.

Когда и откуда? Начало, как объявлено, 2008 год. В
этом году отремонтируют самые изношенные дома, в
адресном перечне которых приоритет имеют дома,
принадлежащие ТСЖ и ЖСК. Так правительство Моск-
вы решило поддержать организованных собственни-
ков, которые сами заботятся о своих домах. Этот при-
оритет сохранится и в 2009-2014 годах. В итоге до
2014 года предполагается отремонтировать все нуж-
дающиеся в капитальном ремонте многоквартирные
дома - 13790 строений, затратив на это ни много ни
мало 474 миллиарда рублей. Таких значительных объ-
емов ремонта в городе никогда раньше не было.

Впрочем, предпочтение отдано домам, которые эксплу-
атируются 30 и более лет. Этот возраст жилья предусмо-
трен федеральными нормативами. Но в столичную про-
грамму попадают и дома, которым 30 лет исполнится в
2014 году. Иное дело, что будет с домами, которым 30 лет
исполнится, скажем, год спустя – в 2015 году? Им город
обещает предоставить бюджетную субсидию на капиталь-
ный ремонт. Это касается также домов, которые 30-летне-
го возраста достигнут с 2016 по 2021 год. Механизм пре-
доставления ТСЖ, ЖСК, потребительским кооперативам,
управляющим организациям субсидий на капремонт из
городского бюджета сейчас отрабатывается.

На заседании также рассмотрена «Концепция раз-
вития Центрального административного округа города
Москвы на 2008-2012 годы». В ней пять приоритетов:
новая транспортная стратегия, экологическое равно-
весие, улучшение качества жизни населения, сохране-
ние историко-культурного наследия, общественная
безопасность, развитие экономики и финансовой дея-
тельности. Такая программа среди административных
округов разрабатывается впервые.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ПОНЕДЕЛЬНИК, 8.10
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Каждую осень мы про-
водим опрос населе-
ния, чтобы выяснить,

что волнует людей, и учесть
это в наших планах на сле-
дующий год. В последние
годы наибольшие трудно-
сти вызывает размещение
личных автомобилей внут-
ри жилых районов. Иначе
говоря, машины стало неку-
да ставить. Неудивительно,
если учесть, что в районе с
68-тысячным населением

23 тысячи машин, причем количество транспорта еже-
годно растет на 5 - 9 процентов. А вот мест хватает все-
го примерно на треть этих автомобилей. Я имею в виду
не только капитальные гаражи и металлические тенты,
но и охраняемые стоянки, и гостевые карманы. Этой
проблемой мы и занялись.

Решить ее пытаются многие - тут и программа «Мой
двор, мой подъезд», которая занимается гостевыми кар-
манами, и программа «Народный гараж», строятся пар-
кинги, капитальные гаражи... И дело не только в том, что
всего этого недостаточно. Если говорить о гаражах, то их
стоимость давно превысила цену средней иномарки.
Внутри микрорайона поставить машину тоже непросто,
потому что свободное место если и осталось, то тут же
выясняется, что там либо проходят подземные коммуни-
кации, либо расположились газоны, с которыми жильцы
не хотят расставаться. Что делать?

Мы разработали перспективную программу, согласно
которой к середине 2010 года уже три четверти машин -
причем с учетом прироста автопарка - будут обеспечены
местами.

Первым делом проанализировали генплан перспек-
тивной застройки района. Выяснили, что на территории
половины существующих автостоянок в течение бли-
жайших десятилетий ничего строиться не будет. Именно
эти стоянки решили модернизировать, увеличив число
мест. Вместе с проектировщиками разработали проекты
легковозводимых двухэтажных паркингов - это такие со-
оружения под крышей, но без капитальных стен. Места
здесь будут стоить от 90 до 160 тысяч рублей - хорошая
альтернатива и «ракушкам», и даже капитальным гара-
жам. В будущем году появится первый такой паркинг.

Выяснилось и другое: у нас немало территорий заре-
зервировано под будущее строительство. Это будущее
может быть довольно отдаленным, а земля пустует. По-
чему бы не использовать ее под временные парковки?
Земельная комиссия префектуры, куда мы обратились с
таким предложением, отнеслась к нему с пониманием, и
в результате район получил еще две стоянки в общей
сложности на четыреста мест. 

Есть и еще возможность - спрятанные под землей
объекты гражданской обороны, строительство над кото-
рыми запрещено. От кого исходил первый запрет и по
какой причине - сказать трудно, но мы подошли к нему с
позиции здравого смысла. Обратились к эксплуатирую-
щим организациям с предложением устроить там авто-
стоянки. Нас поддержали, и мы, получив положитель-
ный ответ, сейчас обустраиваем эти территории. В этом
году сделали гостевые карманы на сто мест у корпуса
1201 и стоянку на двести мест у корпусов 918 и 919. 

Но главный вопрос все-таки остается - как разместить
машины во дворах? Согласно новым строительным пра-
вилам в новостройках практически на каждую квартиру
предусмотрено парковочное место. А вот где найти эти
места среди старой застройки?

Между тем, как я уже говорил, места есть, да только
использовать их нельзя. Мы поступили так: службам, ко-
торые эксплуатируют коммуникации, дали гарантийные
обязательства в случае необходимости быстро освобо-
дить территорию. Нашли выход и с газонами. Известно:
в каждом дворе есть такие места, где машины ставят
прямо на газоны. Устроить там нормальную площадку
нельзя - это же газон! - но если посеять травку, то ее тут
же перемесят колесами. Однако и в этой ситуации на-
шлось решение. Мы использовали технологию «зеленой
стоянки». Это значит, что в таких местах ставят специ-
альную газонную решетку, дно которой заполняют зем-
лей и сеют траву. Трава оказывается защищена решет-
кой и в то же время над ней может стоять машина. Этот
опыт - первый в нашем округе - оказался успешным.
Сделано уже шесть таких карманов общей сложностью
более ста мест. Теперь планируем внимательно присмо-
треться к пустырям у каждого дома и, думаю, что проб-
лема будет решена.

Мне приходилось слышать такое возражение: мол,
вместо того, чтобы снижать заоблачные цены на гаражи,
вы предлагаете стоянки под открытым небом... Но дело-
то в том, что единого стандарта здесь быть не может.
Многие, например, хотят, чтобы машина стояла у подъез-
да и не приходилось сначала добираться до теплого, но
неблизкого гаража. (Кстати, спрос на такие гаражи, где
можно хранить не только инструмент, но и соленья, за-
метно упал: запасаться едой на зиму нет нужды, да и от-
ремонтировать машину можно в автосервисе.) А кого-то
интересует охраняемая стоянка, где можно быть спокой-
ным за автомобиль. Словом, не только доходы, но и по-
требности у людей разные. И мы хотим, чтобы каждый
человек мог выбрать для себя подходящий вариант.

Александр ЧЕБОТАРЕВ,
глава управы района Панфиловский
Зеленограда

ГДЕ СТОЯТЬ
АВТОМОБИЛЮ?

КТО ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ХОЧЕТ РЕШИТЬ
ПРОБЛЕМУ, ТОТ РЕШАЕТ ЕЕ. 
КТО НЕ ХОЧЕТ – ССЫЛАЕТСЯ 
НА ОБЪЕКТИВНЫЕ ТРУДНОСТИ

Влетний период много внимания было уделе-
но надежному обеспечению теплоснабжения
зданий: выполнены плановые задания по пе-

рекладке внутриквартальных тепловых сетей,  от-
ремонтированы и промыты внутридомовые тепло-
сети. Силами теплоснабжающих и эксплуатирую-

щих организаций проведены гидравлические ис-
пытания всех систем теплоснабжения: тепловых
вводов в дома, разводящих и внутренних сетей.

Андрей Цыбин отметил, что первые дни включе-
ния отопления могут тем не менее преподнести
неприятные сюрпризы. Поэтому для населения в

это время будет функционировать круглосуточная
«горячая линия» на базе государственного учреж-
дения «Инженерная служба ВАО». Через СМИ лю-
ди должны быть широко проинформированы, по
каким именно телефонам они могут подать свои
сигналы.

Чтобы оперативно принимать по ним меры, а
также ликвидировать аварии, возможные в пери-
од пуска отопления, в округе созданы специаль-
ные, дополнительно к существующим, мобильные
бригады. Аварийные службы в подрядных органи-
зациях, обслуживающих жилищный фонд, также
приводятся в готовность номер один: сейчас про-
веряется оснащенность их машинами и механиз-
мами. Кроме того, аварийное обслуживание жи-
лищного фонда по договорам  с дирекциями еди-
ного заказчика выполняют 18 специализирован-
ных предприятий, которые не только локализуют
и устраняют аварии, но и восстанавливают  нор-
мальную работу сетей.

Округ готов и к крупномасштабным авариям,
когда, не дай бог, могут дать сбой системы энер-

ОКРУГ К ЗИМЕ ГОТОВ
Как сообщил первый заместитель префекта ЮВАО Андрей
Цыбин, все жилищно-коммунальные объекты округа могут
хоть завтра вступить в зиму, а  это 3313 жилых домов, 521 объ-
ект социальной сферы и 35 общежитий. Хотя сдача этих объ-
ектов не всегда проходила гладко.  В районах Текстильщики,
Нижегородский, Люблино некоторые строения комиссии при-
нимали лишь со второй попытки. Но все выявленные наруше-
ния были устранены.

Вминувшую субботу
«Глобал Сити» посе-
тили мэр Москвы

Юрий Лужков, первый за-
меститель мэра в прави-
тельстве Москвы, руково-
дитель Комплекса город-
ского хозяйства Петр Бирю-
ков, префект Южного окру-
га Юрий Буланов и другие
официальные лица.

Мэр побывал в  парке ат-
тракционов, расположен-
ном под 35-метровым купо-
лом, полюбовался на уни-
кальную вышку «свободно-
го падения», имитирующую
прыжок с 25-метровой вы-
соты, посмотрел на 18-мет-
ровую стену для скалолаза-
ния, многоярусный лаби-
ринт и единственный в Рос-
сии симулятор автогонок, на
котором одновременно мо-
гут играть восемь человек.
Посетил он также отделение
Детского мира, где предста-
влен широчайший ассорти-
мент товаров для ребятни, и
торговые галереи.

Поднявшись на второй
этаж, Юрий Лужков с удо-
вольствием сыграл в бо-
улинг и бильярд. В «Глобал
Сити» имеется также
спортбар, оборудованный
гигантским экраном для
трансляции спортивных
программ.

В настоящее время Мо-
сква догнала крупнейшие
европейские столицы по
насыщенности предприяти-
ями торговли. Сегодня в
столице функционирует бо-
лее 20 тысяч стационарных

торговых предприятий роз-
ничной сети  на 6,6 млн.
квадратных метров торго-
вой площади. Теперь пра-
вительство Москвы ставит
задачу создать как можно
больше развлекательных
комплексов, приспособлен-
ных для семейного досуга.
В период до 2009 года пла-
нируется построить 184
крупных торгово-развлека-
тельных комплекса, с тем
чтобы они были в каждом
районе столицы.
Леонид ШИРОКОВ

ВСЕ ДЛЯ СЕМЕЙНОГО ОТДЫХА!
Это девиз недавно открывшегося
в ЮАО торгово-развлекательного
комплекса «Глобал Сити». Центр
составлен из двух зданий, первое
открылось в 2001 году. Второе, со-
единенное галерей с первым, рас-
пахнуло двери для посетителей в
июне текущего года.
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6 октября работники образования
Восточного административного округа
были приглашены в Государственный
академический театр имени Евг. Вах-
тангова на торжественный вечер, по-
священный Дню учителя. 

С профессиональным праздником
их поздравили префект ВАО Николай
Евтихиев, депутат Государственной ду-
мы В. Рязанский, депутат Московской
городской думы А. Метельский, на-
чальник управления образования
В. Кругляков, председатель профсо-
юзной организации О. Тришина.

В Восточном округе традиционным
подарком к Дню учителя стало вруче-
ние педагогам ордеров и ключей от
новых квартир. В этом году к профес-
сиональному празднику приурочено
40 новоселий. Их отпразднуют и сов-
сем молодые учителя, только начав-
шие свой путь по этой трудной, но бла-
годарной стезе, как, например, Вера
Жаворонкова – воспитатель детского
сада № 882 и Светлана Мигунова – за-
меститель директора по учебно-воспи-
тательной работе школы № 381, и за-
служенные работники, чей стаж пере-
валил за 30 лет, - например, Ольга Пе-
релыгина - учитель математики школы
№ 423 и Зинаида Гусева – помощник
воспитателя детского сада № 1622.

Как сообщил Николай Евтихиев, в

Восточном округе, где работают 25
тысяч педагогов, реализуется целевая
программа по решению жилищных
проблем работников образования. За
период с 2004 по 2007 год жилищные
условия улучшила 261 семья педаго-
гов. В 2006-м новоселье отпразднова-
ли в 72 семьях. В этом году новые
квартиры получат 53 семьи работни-
ков окружной системы образования.

Особое внимание уделяется моло-
дым специалистам, подчеркнул пре-
фект. По программе «Молодой семье
– доступное жилье» 68 семей моло-
дых специалистов округа получили
квартиры в домах-новостройках. 

Развитие образования одно из при-
оритетных направлений в ВАО. Обра-
зование является защищенной стать-
ей в бюджете округа, финансирова-
ние которой с каждым годом увели-
чивается.

- Самая главная цель, которую мы
должны достигнуть, - считает Николай
Евтихиев, - воспитать хорошее новое по-
коление. Вопрос образования в данном
случае важнейший. Мы должны воспи-
тать ребятишек, которые придут нам на
смену, умными, увлеченными, думаю-
щими не только о себе, но и о том, какой
будет Москва, какой будет Россия.

Андрей ИВАНОВ,
пресс-секретарь ВАО

ГАЗ ПРИДЕТ 
В ТОЛСТОПАЛЬЦЕВО

Строительством пяти магистральных газопроводов в 2008-2009 годах завер-
шится газификация поселка Толстопальцево в Западном административном ок-
руге. Объекты предполагается разместить на улицах Пионерская, Железнодорож-
ная, Дружбы, Тупиковая и Лесной переулок. Государственным заказчиком на про-
ектирование и строительство объектов выступит Департамент топливно-энерге-
тического хозяйства города. Открытые конкурсы по выбору подрядных организа-
ций на проведение проектных и строительно-монтажных работ по газификации
поселка пройдут в 2008 году. Средства на завершение газификации поселка бу-
дут предусмотрены в адресно-инвестиционной программе правительства города
на 2008-2009 годы.

«МС» - Интерфакс

СОРОК НОВОСЕЛИЙ 
К ДНЮ УЧИТЕЛЯ

Секрет появления машины прост: в этом году Главное управление Го-
сударственной противопожарной службы МЧС отмечает свое 70 ле-
тие. В рамках празднования этого события было решено увекове-

чить память о спасателях и пожарных прошлых и нынешних поколений.
В церемонии открытия памятника участвовали префект ЮЗАО Але-

ксей Челышев и спасатели Юго-Западного округа. После минуты мол-
чания они возложили цветы к памятнику младшему сержанту Игорю
Носову, прапорщику Юрию Никифорову, старшему лейтенанту внут-
ренней службы Дмитрию Кокореву, погибшим при исполнении слу-
жебных обязанностей. Все они сотрудники 38-й пожарной части, бази-
рующейся в здании ГУ МЧС ЮЗАО.

После того, как памятник был освящен настоятелем храма Препо-
добной Евфросинии, великой княгини Московской, префект ЮЗАО
Алексей Челышев обратился к спасателям:

- Я преклоняюсь перед вашим мужеством и самоотверженностью. О
них знаю не понаслышке - ведь мы не раз с вами встречались на тер-
ритории нашего округа в критических ситуациях. И у меня единствен-
ное пожелание: пусть этих критических ситуаций будет как можно
меньше. Хочу еще добавить, что до 2010 года мы должны закрыть те-
му со строительством нового пожарного депо, которое поможет более
оперативно помогать нашим жителям.

Лидия ГРОМЕКА
Фото автора

В одно прекрасное утро в конце сентября
жители улицы Вавилова выглянули в окна
и не поверили своим глазам: на тротуаре
у ворот здания ГУ МЧС ЮЗАО вырос по-
стамент, на котором возвышалась ярко-
красная пожарная машина. С тех пор ни
один прохожий не может равнодушно ми-
новать это место: люди останавливаются,
разглядывают, обсуждают...

ПАМЯТЬ О ПОГИБШИХ
ГЕРОЯХ
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ХОРОШО ЛИ
ИМЕТЬ ДОМИК
В СТОЛИЦЕ?
Никто не спорит – бороться
за свои права в демократи-
ческом государстве, как го-
ворится, сам бог велел. Но
при этом не стоит забывать,
что демократия, с одной сто-
роны, обеспечивает права,
которые могут отстаивать
граждане, но, с другой, под-
разумевает ответствен-
ность, которой не избежать,
если борьба за собствен-
ные интересы будет проти-
воречить закону.

Опять-таки никто не станет оспаривать
выбор свободного гражданина сво-
бодной страны: жить ли ему в совре-

менной комфортабельной квартире со все-
ми удобствами либо доживать свой век в
частном домишке, волею судеб оказавшем-
ся в черте мегаполиса. С подобной пробле-
мой сталкиваются, конечно, единицы. Но,
поскольку они являются полноправными
жителями нашего города, игнорировать ее
нельзя.

Начиная с мая нынешнего года регулярно
– раз в месяц – жители протестовали против
строительства жилого дома на Лермонтов-
ском проспекте для очередников из района
Выхино. Дело в том, что, как предусматри-
валось первоначальным проектом, при этом
пришлось бы снести несколько десятков ча-
стных домов, хозяева которых не собира-
лись менять привычный «деревенско-сто-
личный» быт на чисто городской. И к их
мнениям столичные власти прислушались.
Однако митинговые настроения постара-
лись использовать в своих интересах не-
сколько политических партий. В результате
прошло несанкционированное пикетирова-
ние против строительства муниципального
дома в районе Жулебино, из-за чего было
перекрыто движение по Лермонтовскому
проспекту.

Как выяснилось, людей попросту дезин-
формировали, распространив слухи о том,
что якобы 49 частных домов сельского ти-
па, оставшихся в поселке Жулебино, будут
незаконно снесены. Причем незадолго до
этого события префект ЮВАО В. Зотов
официально сообщил: ничьи частные вла-
дения не будут затронуты в ходе застройки
нового микрорайона. И узнать эту инфор-
мацию можно было как из районных СМИ,
так и взглянув на информационные щиты
на улицах.

Увы, кто не хочет слышать – не услышит.
В итоге в рабочий день было парализовано
движение по оживленной городской магист-
рали. От десятка граждан, поверивших слу-
хам, пострадали сотни москвичей, которым
и так пока приходится добираться до бли-
жайшей станции метро с большими пробле-
мами из-за постоянных пробок на трассе.

Власти решили эту ситуацию не оставлять
без внимания. В итоге за участие в несанк-
ционированном пикетировании три житель-
ницы решением мирового судьи судебного
участка № 134 района Выхино-Жулебино
привлечены к административной ответст-
венности в виде штрафа. Как сообщили в
пресс-службе префектуры ЮВАО, пока жа-
лобы на постановления суда от правонару-
шителей не поступили.

Татьяна ПОМЕЛОВА
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ДЕМОКРАТИЯ – ЭТО ТАКАЯ ФОРМА ПРАВЛЕНИЯ,
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го- и теплоснабжения. Население пострадать
не должно: в ЮВАО создан запас передвижных
электростанций и теплогенераторов. На воору-
жении у подрядных организаций 152 тепловые
пушки.

Для уборки дорог и улиц заготовлены реа-
генты и подготовлена база для их хранения.
Снегоплавильные камеры отремонтированы, а
некоторые подверглись реконструкции.

В предстоящий зимний период в округе,
как и по всей столице, будут работать мо-
бильные снеготаялки. Пять таких камер уже
приобретено дорожными подрядными орга-
низациями и пять – предприятиями потреби-
тельского рынка.

Префект ЮВАО Владимир Зотов  поручил
предприятиям ЖКХ округа разработать три
программы: «Первый снег», «Первый мороз» и
«Первый гололед». Это должны быть планы
оперативных мероприятий до наступления
первых зимних  морозов.

Наталья КРАСОВА

В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Л. Громека,
Е. Крушельницкий, П. Полынов,
Т. Помелова

«Проживаем на улице Милашенкова. Горячая вода у нас в доме льется
еле-еле. А периодически горячая вода совсем не горячая, а теплая. Рань-
ше такой проблемы не было. Как ее разрешить?

Олег МЕТЕЛЬКОВ, САО».

С ВОДОЙ РАЗБЕРЕТСЯ ДИСПЕТЧЕРСКАЯ
Надо сделать в объединенную диспетчерскую службу (ОДС) заявку, обя-

зательно проследив, чтобы она была зарегистрирована, проинформирова-
ли в префектуре САО. Кроме того, имеет смысл потребовать перерасчета в
ЕИРЦ за отсутствие нормативных услуг более суток. В случае же неприня-
тия мер необходимо сообщить об этом в управляющую организацию.

В Департаменте жилищной полити-
ки и жилищного фонда города Москвы
«МС» проинформировали о том, что в
соответствии с постановлением прави-
тельства Москвы от 26 августа 1997 г.
№ 643 «О порядке признания жилых
помещений (домов) аварийными в го-
роде Москве» (с изменениями на 26
декабря 2000 года) жилые помещения
признаются аварийными в случае, ес-
ли их техническое состояние опреде-
ляется как состояние крайней степени
непригодности для проживания (гро-
зит обрушением и представляет угрозу
жизни для проживающих граждан) и
соответствует методике выявления
признаков аварийности в зданиях жи-
лищного фонда города Москвы и ава-
рийности строений, утвержденной
распоряжением премьера правитель-
ства Москвы от 1 апреля 1999 г.
№ 276-РП. Рассмотрение вопросов,
подготовка актов (протоколов) о при-
знании жилых домов аварийными и
невозможности в связи с этим даль-
нейшего проживания в них осуществ-
ляется городской межведомственной

комиссией. Основанием для рассмот-
рения вопроса на комиссии является
акт обследования (заключение) техни-
ческого состояния жилого помещения
(дома) проектно-изыскательской орга-
низацией, имеющей лицензию на про-
ведение соответствующих работ.

Правительство города на основа-
нии актов (протоколов) комиссии
принимает решение о признании жи-
лого дома аварийным и определяет
дальнейшие меры - снос, проведение
капитального ремонта, реконструк-
ция. Определяются также сроки отсе-
ления физических и юридических лиц
из аварийного дома и источники фи-
нансирования этой процедуры. Ис-
полнительные органы государствен-
ной власти города на основании по-
становления правительства Москвы
принимают решение об освобожде-
нии жилых помещений, принадлежа-
щих гражданам и юридическим ли-
цам на праве собственности, а также
занимаемых ими по договорам найма
или аренды либо на других законных
основаниях.

«Собираюсь сделать ремонт в
ванной: нужно заменить отвод от
стояка горячей воды и проржавев-
шую часть стояка холодной воды.
Есть ли тарифы на такие работы?
Как они должны оформляться?

Дмитрий СЛАДКОВ, ВАО»

Для получения квалифициро-
ванной помощи, сообщили в пре-
фектуре ВАО, надо обратиться в
свою управляющую организацию
(в муниципальных домах – в
ДЕЗ). В принципе, любые работы
данного вида могут быть выпол-

нены подрядной организацией
УК, имеющей на них лицензию.
Работы оформляются исключи-
тельно по договору с владельцем
(нанимателем) квартиры. Ремонт
инженерного оборудования в
квартире производится за счет
средств собственника (нанимате-
ля). Что же касается тарифов, то
соответствующие расценки име-
ются в любой аккредитованной
(лицензированной) при УК под-
рядной организации и должны
предоставляться по первому тре-
бованию заявителя.

Ответ мы получили в пресс-
службе ГУ «ИС ЮВАО» :

- В течение длительного
времени ЕИРЦ Юго-Восточно-
го округа - ныне это инженер-
ная служба ГУ «ИС ЮВАО», ко-
торая была выделена из соста-
ва окружного ЕИРЦ после ре-
организации, - осуществляет
начисления за жилищно-ком-
мунальные и прочие услуги и
присылает жителям единый
платежный документ (ЕПД),
обобщающий начисления по-
ставщиков услуг. Эта служба

самостоятельно доставляет
упомянутый документ жиль-
цам.

Но, к сожалению, от мошен-
ников никто не застрахован.
Чтобы не стать их жертвой, по-
жалуйста, обращайте внима-
ние на квитанции – по утвер-
жденной ли форме они состав-
лены? Среди примеров в на-
шем округе, когда документы
не соответствовали правилам,
– платежные извещения ООО
«Аквамарин», в которых требо-
валась доплата за техническое

обслуживание и профилакти-
ческий ремонт домофонов. 

Как отличить настоящий
ЕПД от поддельного? В офи-
циальной квитанции всегда
указаны точный адрес, а также
фамилия, имя и отчество пла-
тельщика, количество жиль-
цов и площадь квартиры, тип
собственности (частная или
муниципальная), а также обя-
зательно должен быть напеча-
тан персональный код пла-
тельщика, совпадающий с тем,
который был указан на ранее
выставленных ЕПД. Кроме то-
го, в квитанции обязательно
будет назван телефон ЕИРЦ
вашего района.

Если вы обнаружите под-
дельный ЕПД, немедленно об-
ращайтесь в ГУ «ИС ЮВАО» по
телефону 657-90-97.

«Где можно ознакомиться с конкретным мар-
шрутом прохождения платной автотрассы Мо-
сква – Санкт-Петербург?

Виктор ПАВЛОВ, 
владелец садового участка».

ПОДОЖДЕМ ДО МАЯ
Пока с маршрутом новой платной автотрассы

Москва – Санкт-Петербург нигде нельзя ознако-
миться, проинформировали в Департаменте
транспорта и связи правительства Москвы. Де-
ло в том, что окончательный вариант трассы бу-
дет утвержден не ранее мая 2008 года. Только
после этого Департамент транспорта и связи бу-
дет правомочен отвечать  на все вопросы, свя-
занные с прохождением автотрассы.

СМОТРИТЕ, КТО ПРИСЛАЛ
«Как отличить настоящую платежку от поддельной? Моей знако-

мой, например, в почтовый ящик положили некую квитанцию, сог-
ласно которой требовалось внести доплату за непонятно какие ус-
луги неведомой ей фирмы.

А. ИВАНОВА, ЮВАО».

ВНАЧАЛЕ – ОБСЛЕДОВАНИЕ
«Хотелось бы узнать, какой порядок признания жилого дома аварийным

действует в Москве?
Анатолий ЖУРАВЛЕВ, ЦАО».

РЕМОНТ – ДЕЛО УПРАВЛЯЮЩЕЙ
КОМПАНИИ

По указанному вопросу надо
обратиться в Федеральную служ-
бу по надзору в сфере защиты

прав потребителей (Роспотреб-
надзор), посоветовали в пресс-
службе префектуры САО. Адрес

общественной приемной Роспот-
ребнадзора – Вадковский пер.,
д. 18, стр. 5, телефон – 8-499-
9732690, официальный сайт в
интернете – www.rospotrebnad-
zor.ru. Кроме того, ответ на этот
вопрос также могут дать в тер-
риториальном управлении Рос-
потребнадзора по городу Моск-
ве: Графский пер., д. 4/9, теле-
фон 8-495-6874035.

«Мне необходимо иметь на руках копию
одного из распоряжений префекта. Как ее
можно получить?

Петр СЕВИЛОВ, ЮАО».

ПОМОЖЕТ «ОДНО ОКНО»
В префектуре Южного округа нам сообщи-

ли, что в соответствии с постановлением пра-
вительства Москвы от 31.10.2006 № 856-ПП
«О дальнейшем совершенствовании деятель-
ности органов исполнительной власти г. Мо-
сквы, государственных учреждений и госу-
дарственных унитарных предприятий г. Моск-
вы по оформлению и выдаче документов зая-
вителям»  выдача заверенных выписок и ко-
пий документов префектуры, затрагивающих
права и законные интересы заявителя, произ-
водится через службу «одного окна». Эта
служба работает ежедневно (кроме выход-
ных) с 9 до 18 (по пятницам с 9 до 16.45). Те-
лефон для справок 675-11-70.

СВЕТЛО БУДЕТ И В ЛЕСУ
«Я живу в Панфиловском районе Зеленограда, в

корпусе 1126. Город наш действительно зеленый, и
даже к остановке автобуса ходим через лес. Но зи-
мой темнеет рано, и идти по неосвещенной тропин-
ке - удовольствие небольшое. Что думают власти
по этому поводу?

В. МАТВЕЕВ, ЗелАО».

Как сообщил «МС» глава управы района Панфи-
ловский А. Чеботарев, управа несколько лет зани-
мается обустройством дорожек на территории лес-
ных массивов района, здесь установлены лавочки и
урны. В нынешнем году занялись освещением. Кое-
что уже сделано, а в будущем году  будет светло и в
районе указанного корпуса. Кроме того, намечен
капитальный ремонт освещения в лесу между 4 и
12 микрорайонами.

КОГДА ЦЕНТР ВЗДОХНЕТ?
«Самая напряженная ситуация с транспортом – в

центре города. Зачастую просто нечем дышать от
выхлопных газов. Меры по ограничению доступа
машин в центр принимаются, но не пора ли их уже-
сточить?

Ирина КОВАЛЬСКАЯ, 
ЦАО».

Как раз это и планируется сделать. По инфор-
мации, полученной в Департаменте природо-
пользования и охраны окружающей среды сто-
лицы, в ближайшем будущем въезд в центр Мо-
сквы будет разрешен только для легковых авто-
мобилей не ниже стандарта «евро-3». Это уже
практикуется во многих крупных городах мира, и
Федеральный закон «Об охране атмосферного
воздуха» позволяет применить такую меру. 

С 1 апреля 2008 года вступит в силу и запрет
на въезд в пределы третьего транспортного коль-
ца грузовиков, которые не отвечают экологиче-
скому стандарту «евро-2». Это не означает, что
на городских магистралях появятся шлагбаумы.
Заниматься нарушителями, заехавшими в центр
на транспорте без соответствующего знака, будут
автоинспекторы. Они это делали в течение пре-
дыдущих двух лет, механизм уже отработан. В
столичное законодательство будут введены по-
правки, позволяющие серьезно штрафовать на-
рушителей.

«Где можно получить заключение о превышении допустимых зна-
чений по уровню шума от авто- и железнодорожного транспорта?

Ю. ЗУЕВ, САО».

РОСПОТРЕБНАДЗОР 
РАССКАЖЕТ ВСЕ
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Реформа ЖКХ:8
ХОТИТЕ САМИ УПРАВЛЯТЬ СВОИМ
ДОМОМ? ТОГДА ГОТОВЬТЕСЬ
ОТЧИТАТЬСЯ ЗА РАСХОДОВАНИЕ
БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ

Тема очередного ежемесячно-
го семинара, проводимого ГУ
«Центр реформы в ЖКХ», со-
брала как никогда полный зал -
речь шла о финансировании
жилищных объединений, поря-
док которого меняется с 1 ян-
варя 2008 года. Руководитель
ГУ Ирина Шрамко сразу же ус-
покоила председателей ТСЖ,
ЖСК, ДЕЗов, других управляю-
щих организаций (УО): часа
«X», после которого прекратит-
ся финансирование, не будет!
Однако медлить с подготовкой
перехода на новую систему то-
же нельзя, все нужно начать и
закончить до конца года.
КТО УПРАВЛЯЕТ, ТОТ И СУБСИДИИ ПОЛУЧАЕТ

К этому же сроку во всех округах и районах Мо-
сквы закончится регистрация Государственных уч-
реждений «Инженерная служба» (ГУИСов). Тем жи-
лищным объединениям, которые финансируются
через Мосжилкооперацию, тоже не следует панико-
вать – на сегодня порядок финансирования остает-
ся прежним, просто нужно гото-
вить свои данные, документы
для того, чтобы войти в Единый
реестр управления.

Положение о Едином реестре
управления разъясняется в пос-
тановлении правительства Мо-
сквы ПП № 299 - правовой осно-
ве новой системы финансирова-
ния, а точнее, предоставления
бюджетных субсидий на содер-
жание и текущий ремонт жилья.

И первое, что необходимо
сделать, - досконально разо-
браться во всех пунктах постано-
вления. В этом ГУ «Центр ре-
формы в ЖКХ» окажет помощь
всем желающим.

Всего в двух регионах Рос-
сии, в том числе в Москве, соб-
ственники единственного жилья
и наниматели оплачивают его содержание не пол-
ностью. Это принципиальная социальная политика
правительства Москвы, которое выделяет из го-
родского бюджета средства на оплату 44 процен-
тов расходов по содержанию и текущему ремонту
жилья.

Бюджетные субсидии выделяются, не раз в тече-
ние семинара подчеркивала Ирина Шрамко, не жи-
лищному объединению, не управляющей организа-
ции, а собственнику, и не на всю площадь, а лишь
на социальную норму и по тем ставкам, которые ут-
верждены правительством города на текущий год.
Но выделяются не напрямую, а через управляющую
организацию. До выхода ПП № 299 этот порядок оп-
ределялся ПП № 348: если в многоквартирном доме
был хотя бы один наниматель, то финансирование

шло через ДЕЗы, а если в доме проживали 100 про-
центов собственников – через Мосжилкооперацию.
На сегодня это постановление не действует, весь
механизм финансирования регулируется ПП № 299.
Что это значит для жилищных объединений?

В каждом ТСЖ или ЖСК должна быть полная ин-
формация о том, сколько именно собственников и
нанимателей проживает в доме, на какой площади,
насколько она превышает или не превышает соци-
альную норму, необходимо отслеживать переход
нанимателей в категорию собственников - процесс
приватизации идет сейчас очень активно. Эта регу-

лярно обновляемая и достоверная информация
еще, вероятно, будет востребована несколько лет,
являясь основанием для получения бюджетных
субсидий.

Переход на стопроцентную, полную оплату рас-
ходов по содержанию и текущему ремонту жилья,
по заверениям правительства Москвы, будет идти
плавно, постепенно. По мере этого перехода рас-
тет количество москвичей, получающих жилищ-

ные субсидии. Сегодня на них имеют право те соб-
ственники и наниматели, у которых сумма комму-
нальных платежей превышает 10 процентов от со-
вокупного дохода. Это самый низкий компенсаци-
онный стандарт в России, который позволяет оп-
лачивать коммунальные услуги малообеспечен-
ным москвичам.

ВОШЕЛ В РЕЕСТР – ПОЛУЧИ СУБСИДИЮ

ПП № 299 ввело еще одну новую норму: бюджет-
ные субсидии будут идти не только в ТСЖ и ЖСК,
но и в частные управляющие компании. То есть ес-
ли собственники единственного жилья выбрали та-
кую компанию, то тоже имеют право на получение
субсидии. В некоторых округах столицы - САО,

ЮЗАО, ЮВАО - такой меха-
низм бюджетного финанси-
рования населения для опла-
ты коммунальных услуг на со-
держание единственного жи-
лья через частные управляю-
щие компании уже действует.

Именно в Москве, где насе-
ление оплачивает не 100 про-
центов стоимости коммуналь-
ных услуг, сложилась непро-
стая ситуация: ни федераль-
ное, ни иное законодательст-
во не определяет порядок це-
левого использования бюд-
жетных средств при перечис-
лении таких субсидий. Преж-
де, чтобы их получать, ДЕЗы
обязаны были проводить кон-
курсы среди подрядных орга-
низаций, привлекаемых на об-
служивание жилищного фон-
да. По новому законодатель-

ству управляющие организации по своему усмотре-
нию проводят или не проводят такие конкурсы.

ПП № 299 разрешает возникшую коллизию сле-
дующим образом: основанием для перечисления
бюджетных субсидий является свидетельство о
внесении управляющей организации в Единый ре-
естр управления.

Правительством Москвы утверждено положение
о Едином реестре управления. Это информацион-
ный ресурс города Москвы. В нем содержится дос-
товерная информация о субъектах, осуществляю-
щих управление многоквартирными домами. Внесе-

ние в реестр носит заявительный ха-
рактер, но, чтобы заявка о включении
в Единый реестр была удовлетворена,
необходимо подкрепить ее докумен-
тами – так обеспечивается объектив-
ность оценки деятельности управляю-
щей организации.

Единый реестр состоит из несколь-
ких разделов. Это реестр управляю-
щих организаций; реестр договоров

управления между УО и
собственником; реестр
договоров взаимоотно-
шений УО с органами
исполнительной власти;
реестр претендентов, то есть управляющих органи-
заций, которые выразили желание войти в него.
Собственником Единого реестра управления явля-
ется город Москва, он создается на базе программ-
ного комплекса центра жилищных субсидий. Реестр
управляющих организаций ведут окружные ГУИСы,
а претендентов – ГУ «Центр реформы в ЖКХ».

Кто может быть включен в реестр, и какие доку-
менты для этого нужны?

Для ТСЖ и ЖСК достаточно основных докумен-
тов юридического лица, так как эти жилищные
объединения и созданы с целью управления. Для
других УО для внесения в Единый реестр необхо-
димо представить договор с собственником на уп-
равление.

Решение о самостоятельном управлении влечет
за собой очень серьезную обязанность – периоди-
чески и регулярно отчиты-
ваться за расходование бюд-
жетных субсидий. Последова-
тельность действий здесь та-
кова: после получения свиде-
тельства о включении в Еди-
ный реестр управляющая ор-
ганизация (ТСЖ, ЖСК, УО) об-
ращается в окружной ГУИС
для заключения договора о
бюджетном финансировании.
Оно определяется на основа-
нии представленных расче-
тов: о количестве собственни-
ков, занимаемой ими площа-
ди (насколько она превышает
социальную норму). Как пра-
вило, документы для внесения в реестр и для за-
ключения договора о бюджетном субсидировании
дублируют друг друга. Поэтому имеет смысл сразу
сделать нотариально заверенные копии. Стоимость
такой услуги – от 1200 до 1600 рублей. Финансиро-
вание открывается после заключения договора.

ОТЧЕТ – ВСЕМУ ГОЛОВА

Раз в квартал УО, получающим субсидии из бюд-
жета, необходимо представить отчет о их расходо-
вании. Такой порядок зафиксирован и в ПП № 299,

и в самих договорах. Распоряжением правительст-
ва Москвы № 1975 определяются сроки предостав-
ления отчетности: или в окружной ГУИС, или в рай-
онный - в разных префектурах по-разному. Требо-
вания к отчетным документам установлены Депар-
таментом экономического развития правительства
Москвы в соответствии с Жилищным кодексом. Ос-
нова их – отчет по тем статьям, которые обеспечи-
вают нормальное функционирование жилого дома:
содержание мест общего пользования, инженерных
коммуникаций, прилегающей территории, вывоз и
утилизация ТБО и т.д.

Сами по себе бюджетные деньги –
предмет особой отчетности. Если
раньше финансирование шло через
департаменты и ГУПы, то они и отчи-
тывались за их расходование. Теперь
бюджетные субсидии выделяются на
каждый дом на основании представ-
ленных расчетов, и отчет предоставляется по каж-
дому конкретному дому. Характерно, что в отчетах
не выделяется услуга по управлению: город интере-
суют конкретные виды коммунальных услуг, но от-

нюдь не доходы, которые могут быть получены жи-
лищным объединением. Отчеты по использованию
бюджетных субсидий являются основой для их пла-
нируемых объемов. На сегодня важная задача жи-
лищных объединений - привести в соответствие с
ЖК все договоры на оказание тех или иных услуг.

Если же жилищное объединение решает не брать
на себя функции управления, то все вышеперечис-
ленные заботы ложатся на управляющую компа-
нию. В любом случае вся подготовительная работа
и подписание договоров на бюджетное субсидиро-
вание должны быть завершены до конца года. Сос-
тавляя смету расходов на содержание многоквар-
тирного дома, нужно исходить из того, что стои-
мость квадратного метра по расценкам, утвержден-
ным правительством Москвы, составляет 15 рублей
75 копеек. ТСЖ может определить сумму и в 20, и в

30 рублей, но все, что превышает установленный
правительством города максимум, покрывается
уже за счет собственников.

Подавляющее большинство ЖСК работало по до-
говорам на техническое содержание и обслужива-
ние жилья с ДЕЗами, которые и получали бюджет-
ные дотации. Сейчас ЖСК могут ничего не менять,
но в договоры с ДЕЗами необходимо внести пункт
об обязательстве ДЕЗа получать бюджетные субси-
дии, заключив с ним договор на управление. Или
же другой вариант: не заключать с ДЕЗом договор
на управление, самим войти в Единый реестр упра-

вления, самим получать бюджет-
ные субсидии, а с ДЕЗом заклю-
чить договор на техническое об-
служивание и оплачивать его ус-
луги как подрядной организации.
Главное – окончательно остано-
виться на каком-либо варианте,
оформить соответствующие до-
говоры, чтобы не было никаких
сбоев в финансировании.

САМ УПРАВЛЯЙ –
САМ СОКРАЩАЙ РАСХОДЫ...

Весомым и важным дополне-
нием к первой теме семинара ста-
ла его вторая тема, подробно рас-

крытая в выступлении руководителя союза жилищ-
ных объединений Москвы, члена экспертного сове-
та Государственной думы и Московской городской
думы, руководителя ТСЖ «Аркада Хауз» Константи-
на Крохина. Он рассказал, как можно не только оп-
тимизировать расходы на содержание и техниче-
ское обслуживание многоквартирного дома, в кото-
ром создано жилищное объединение, но и значи-
тельно снизить их. До сих пор в представлении
многих собственников квартир создание ТСЖ озна-
чает непременный рост цен на коммунальные услу-

ги. Константин Крохин с помощью фактов и цифр,
на примере собственного опыта доказал, что такому
пессимистическому варианту есть реальная альтер-
натива.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Где заносится в Единый реестр уп-
равляющая организация: по месту ее регистрации или
по месту расположения объекта?
ОТВЕТ: Только по месту расположения объекта управ-
ления, то есть многоквартирного жилого дома.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Правда ли, что бюджетные субсидии
будут идти только тем ЖСК или ТСЖ, которые рассчи-
тываются через ЕИРЦ? Может быть, существуют ка-
кие-то внутренние распорядительные документы на
этот счет?
ОТВЕТ: Нет, таких документов нет. Сейчас есть жилищ-
ные объединения, которые пользуются услугами ЕИРЦ,
и есть те, которые рассчитываются за ресурсы и услу-
ги напрямую с поставщиками. Еще раз следует под-
черкнуть, что на бюджетные субсидии имеют право не
те или иные ЖСК или ТСЖ, а граждане – собственники
единственного жилья и наниматели.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Если ТСЖ передаст функции управле-
ния в ДЕЗ, то чем тогда будет заниматься ТСЖ?
ОТВЕТ: Очень хорошо, если в ТСЖ есть люди, которые
могут профессионально, грамотно работать с подрядны-
ми организациями, вести бухгалтерию и т.д. Если же нет,
то можно заключить договоры, например, с ДЕЗом на
оказание различных услуг, в том числе по управлению.
Что это дает ТСЖ? Во-первых, оптимизирует отношения
собственников и УО. Собственникам проще отстаивать
свои права консолидированно, в лице правления ТСЖ, по-
тому что ТСЖ является юридическим лицом. Во-вторых,
оптимизирует договорные отношения, если в ТСЖ нет
своих кадров, а УО имеет и управленческие кадры, и тех-
ническую базу. ТСЖ создается для защиты интересов
собственников, и эту функцию товарищество никому де-
легировать не может.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: В Единый реестр включаются ком-
мерческие организации, а ведь ЖСК – некоммерче-
ская. На каких основаниях она может быть включена
в него?
ОТВЕТ: В Единый реестр входят организации любой
организационно-правовой формы – и частные, и ГУ-
Пы, и коммерческие, и некоммерческие. Так что ЖСК
и ТСЖ войдут туда на общих основаниях.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Если ТСЖ или ЖСК войдут в Единый
реестр управления, будет ли у них достаточно широкий
выбор подрядных организаций, с которыми можно будет
заключать договоры на обслуживание?
ОТВЕТ: Все подрядные организации, подтвердившие свою
состоятельность на рынке и пожелавшие войти в Единый
реестр, внесены в него. Выбор есть. Но при выборе их вы
можете воспользоваться и услугами ДЕЗов, которые уже
имеют опыт работы с подрядными организациями, крите-
рии их отбора. Это в том случае, если вы заключите дого-
вор с ДЕЗом, однако имейте в виду, что стоимость услуг
подрядных организаций в последнем случае возрастет на
сумму НДС.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Если ТСЖ или ЖСК исполняют свои функции
не в полном объеме, какие-то из них передали в ДЕЗы, то кто из
них будет фигурировать в Едином реестре и получать бюджетные
субсидии?
ОТВЕТ: Это зависит от решения самих ЖСК или ТСЖ: если они
хотят, то будут получать субсидии сами и отчитываться за их ис-
пользование. Если нет – оставляют за ДЕЗами и функции по со-
держанию и текущему ремонту, и право на получение субсидий
вместе с обязанностями отчета. Но во втором случае договор с
ДЕЗом нужно менять: это должны быть договоры не на техниче-
ское обслуживание, а именно на управление. Тогда ДЕЗ, имея на
руках такой договор, включается в Единый реестр управления. Но
решение – за жилищным объединением!

ЧАСА «X» НЕ БУДЕТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (241), 10-16 октября 2007
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ТСЖ «Аркада Хауз»

Управляющая компания «Эгида»
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УПРАВЛЕНИИ ЗАТРАТЫ 
НА СОДЕРЖАНИЕ ДОМА МОГУТ 
БЫТЬ СВЕДЕНЫ К МИНИМУМУ

решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (241), 10-16 октября 2007

Отдавая дань уважения нау-
ке, сделать зачин доверили
профессору кафедры по-

литологии и политического упра-
вления РАГС Зое ЗОТОВОЙ. Сжа-
то огласив доклад «Местное са-
моуправление в Москве: опыт и
проблемы», Зоя Михайловна ос-
тановилась на нынешней его ро-
ли в системе городского управ-
ления.

- Сегодня Москву упрекают:
дескать, местное самоуправле-
ние не такое, как в других субъе-
ктах Федерации, - отметила Зоя
Михайловна. - Мне думается, что
оно и не должно быть таким, как
в других субъектах.

У правительства Москвы есть
программа поддержки местного
самоуправления. Цель: постепен-

ная передача полномочий
от города на местный уро-
вень. В октябре 2006 года
был принят закон о наде-
лении полномочиями му-
ниципальных образований
в решении вопросов досу-
га, воспитательной работы
и т.д. Вскоре будут переда-
ны вопросы благоустрой-
ства. Как видим, идет по-
степенное наделение пол-
номочиями местного са-
моуправления.

У меня два предложе-
ния. Сегодня, как извест-
но, разрабатывается фе-
деральный закон о мест-
ном самоуправлении в го-
родах федерального зна-
чения: Москве и Санкт-Пе-
тербурге. Такой закон, без-
условно, нужен. Но он
должен разрабатываться
не кулуарно, а публично, гласно,
с участием московских властей,
иначе нам навяжут схему, кото-
рая может быть очень далека от
интересов москвичей. Второе:
было бы целесообразно еще раз
вернуться к полномочиям мест-
ного самоуправления - решать
этот вопрос с самими муници-
пальными собраниями, депутата-
ми, муниципалитетами. Необхо-
димо выяснить, насколько они
сами готовы взять на себя ответ-
ственность...

Доктор технических наук про-
фессор Александр РАЙКОВ - не-
пререкаемый авторитет в облас-
ти стратегического планирова-
ния, выдвинул несколько тези-
сов, основной из которых - выра-
ботка «пространства доверия»
между властью, бизнесом и на-
селением.

- Нужно создать в Москве не-
кую среду - своего рода тре-
угольник власти, бизнеса и насе-
ления, чтобы он постоянно под-
держивал это пространство до-
верия, - говорил Александр Ни-
колаевич. - Необходим диалог.
От бизнеса нужна конкурентная
продукция и социальная ответст-
венность. От населения - оценка
удовлетворенности качеством
жизни. От власти - правовое ре-
гулирование этого взаимодейст-
вия. Что касается создания сис-
темы оценки удовлетворенности
населения услугами и качеством
жизни, то она будет служить об-
ратной связью между органами
государственной власти и мест-
ного самоуправления и населе-
нием...

Формам взаимодействия меж-
ду органами власти и органами
местного самоуправления посвя-
тил свое выступление практик -
глава управы района Аэропорт
САО Владимир МЕЛЬНИК.

Он рассказал о том, что управа
района принимала непосредст-
венное участие в подборе канди-

датов в депутаты местного соб-
рания. В результате из одиннад-
цати человек десять получили
депутатские мандаты. Другой яр-
кий пример, приведенный главой
управы, касался реализации жи-
лищного законодательства по
выбору способа управления до-
мом.

- Благодаря этому взаимодей-
ствию, - подчеркнул Владимир
Григорьевич, - у нас в большин-
стве домов были выбраны част-
ные управляющие компании.
Сейчас ведется активная работа
по организации ТСЖ, а их созда-
ние проблематично без участия
муниципальных органов.

Руководитель информацион-
но-издательского направления
«Центра взаимодействия обще-

ственных и государственных
структур «Социальное партнер-
ство» правительства Москвы»
доцент Виктор ЛЕОНОВ говорил
о взаимоотношениях чиновников
и населения, проблемах рефор-
мирования государственного уп-
равления.

Мы должны отметить миро-
вую тенденцию перехода от де-
мократии представительского
типа, которая во многом себя ис-
черпала, а где-то даже дискреди-
тировала, к демократии на осно-
ве участия населения, объедине-
ний граждан в решении важней-
ших вопросов, и в первую оче-
редь - в сфере социальной поли-
тики. В связи с этим полезно
вспомнить принцип «благого
правления», сформулированный
ООН лет десять назад. Суть его -
в сочетании эффективности уп-
равления с его демократизацией.
Практика показывает, что это
возможно только на путях рас-
ширения участия граждан и во-
влеченности их в два процесса:
формирования политики и реа-
лизации этой политики.

Поясняя сказанное, Виктор Ге-
оргиевич привел характерный
пример конфликта. С одной сто-
роны - негосударственная орга-
низация, работающая на протя-
жении многих лет с детьми и ис-
пользующая предоставленное ей
городом помещение. С другой -
орган местного самоуправления
в лице организаторов досуга и
воспитательной работы с населе-
нием по месту жительства. Ра-
ботники муниципалитета направ-
ляют руководителю обществен-
ного объединения уведомление о
том, что на площадях, где рабо-
тает детская организация, будут
созданы рабочие места для шес-
ти сотрудников муниципалитета,
отвечающих за досуг. Тот в свою
очередь отвечает: дескать, согла-
сен, но при условии, что эти
шесть человек будут работать с

детьми на площадях клуба. Ра-
ботники муниципалитета - на ды-
бы: управлять должны мы. Нали-
цо конфликт интересов.

- Я был свидетелем грустного
зрелища, когда для разрешения
конфликта в детский клуб глава
муниципалитета явился лично.
Но там подготовились к встрече,
пришли родители и бывшие пи-
томцы, - рассказывал Владимир
Георгиевич. - «Не знаете зако-
нов», - пенял собравшимся руко-
водитель муниципалитета. Ему
ответил интеллигентный человек
средних лет: «Вот он (руководи-
тель клуба. - В.Д.) мне известен -
он работает с детьми в моем до-
ме. Мой сын здесь вырос. Спаси-
бо ему за то, что мой сын не пьет,
не курит, матом не ругается. Но

вы - кто?» Этот пример говорит о
том, что ключевой вопрос в дея-
тельности местного самоуправ-
ления состоит во включении чи-
новников в решение проблем ме-
стного значения.

Главный вывод из того, что
было высказано на круглом сто-
ле, сделал Владимир Комаров-
ский.

- Налаживать связи между
различными уровнями власти,
находить модели оптимального
соотношения полномочий, ответ-
ственности, думаю, городские
власти научились, - сказал Вла-
димир Савельевич. - Что же каса-
ется второй части - налаживания
отношений с гражданами, при-
влечения их к участию в процес-
сах управления - здесь пока
больше упущений. Например, у
нас часто отрицательно относят-
ся к пенсионерам, занимающим-
ся общественной деятельностью.
Но такие пенсионеры не только у
нас. Года три назад я был в од-
ном из муниципалитетов Марсе-
ля. И обнаружил, что и там обще-
ственники - пенсионеры. В том
числе бывшие госслужащие, со-
хранившие физический и умст-
венный потенциал и обладающие
серьезным опытом. Конечно, они
могут внести при этом толковое
предложение, со знанием дела
обсудить то, что предлагает
власть. У нас другая ситуация. Но
это умение приходит только с
опытом работы.

Увы, сознание представителей
власти, госслужащих отличается
от сознания так называемого
простого человека, не всегда они
могут найти общий язык с граж-
данами. Но будем оптимистами:
у нас уже другие люди, другое
сознание, понимание, иные по-
требности. Поэтому думаю, что
мы, ученые и практики, совмест-
ными усилиями сможем сдви-
нуть проблему...

Василий ДВОРЫКИН

ПРОСТРАНСТВО ДОВЕРИЯ
ГУ «Центр реформы в ЖКХ» и кафедра политологии и полити-
ческого управления Российской академии государственной
службы при Президенте РФ провели круглый стол «Система го-
родского управления в условиях реформирования». Соответст-
венно, было двое ведущих: доктор философских наук, профес-
сор кафедры политологии и политического управления РАГС
Владимир КОМАРОВСКИЙ и кандидат политологических наук,
руководитель Центра реформы ЖКХ Ирина ШРАМКО.

Вначале он подчеркнул, что основой для состав-
ления сметы по содержанию многоквартирного до-
ма является Жилищный кодекс, именно там назва-
ны основные статьи расходов. Распоряжением
№ 21Р от 23.05.07 Департамента экономического
развития правительства Москвы утверждена мето-
дика составления сметы расходов. Эта методика ка-
сается всех многоквартирных домов независимо от
выбранной жильцами формы управления. Согласно
этой методике все расходы группируются в три ос-
новные части.

Первая включает расходы по эксплуатации и те-
кущему ремонту общего имущества: самих подъез-
дов, внутридомового оборудования, уборку и сани-
тарное содержание прилегающей
территории, обеспечение пожарной
безопасности здания, расходы на вы-
воз ТБО, а если в собственность ТСЖ
оформлен прилегающий земельный
участок, то и расходы на его озелене-
ние и оформление.

Во вторую группу входят расходы
по выполнению договоров с ресурсо-
снабжающими организациями: это
водоснабжение, тепло, газ и т.д.

Третья группа – это материальные расходы са-
мой управляющей организации: содержание офиса
и офисной техники, приобретение канцелярских то-
варов, оплата труда сотрудников.

Методикой предусмотрены и другие расходы жи-
лищного объединения, такие, как амортизация обо-
рудования, инвентаря. Словом, этой методикой
предусмотрено все.

Поиск путей минимизации расходов, безусловно,
должен быть основан на принципах рационально-
сти и разумности. В содержании многоквартирного
дома есть целый ряд направлений, где могут быть
использованы только специализированные сторон-
ние организации. Например, эксплуатация лифто-
вого хозяйства, страхование жилья, ОДС, обеспече-
ние пожарной безопасности или проведение таких
видов работ, как очистка кровли, санитарная обра-
ботка подвалов и т.п. Есть расходы, которых невоз-
можно избежать: на приобретение материалов, ин-
струментов, спецодежды, моющих средств, на атте-
стацию персонала и подготовку дома к зиме. Сово-
купность всех расходов делится на квадратный
метр - и получается тариф. Но можно ли его умень-
шить?

Есть хорошая возможность оптимизации расхо-
дов, если домом управляет само жилищное объеди-
нение. Оно должно решиться на самостоятельное
управление, взвесив все «за» и «против». Заключая

договор с ДЕЗом на услугу по поиску подрядных
организаций и расчетов с ними, жилищное объеди-
нение заведомо увеличивает смету на величину
НДС, то есть на 18 процентов к прямым затратам.
Далее: как правило, если смета составляется при-
влеченной управляющей организацией, то в нее за-
кладывается норма рентабельности – не менее 10
процентов, то есть жилищное объединение финан-
сирует прибыль этой УО.

Если жилищное объединение решается на за-
ключение прямых договоров с подрядными органи-
зациями, то они обойдутся ей в три раза дешевле,
чем при участии посредников, но! Для обслужива-
ния, скажем, лифтов при прямых договорах необ-
ходимо иметь аттестованный персонал и регулярно
тратить деньги на его переаттестацию. Такая схема
будет выгодна, если у вас в доме не один-два, а
пять и более лифтов. Есть возмож-
ность снизить расходы на содержа-
ние ОДС. Но опять же – если в доме
100 – 150 квартир, содержать собст-
венную диспетчерскую службу невы-
годно, можно объединиться с сосед-
ними домами или же заключить пря-
мой договор со специализированной
организацией на услуги ОДС. Главное
– избегать посредников.

В отличие от ДЕЗов жилищные объединения с
функциями управления освобождены от обязанно-
сти проводить конкурсы среди подрядных организа-
ций. Но конкурсы - эффективный механизм сниже-
ния стоимости предоставляемых подрядчиками ус-
луг, поэтому вместо конкурсов Константин Крохин
советует проводить тендеры, чтобы у жилищного
объединения был выбор, а у подрядчиков – стимул
для снижения цен. При тендерной системе отбора,
который производят члены правления, экономия по
смете может составить от 15 до 20 процентов.

В ТСЖ, которое возглавляет Константин Крохин,
использованы и ресурсы энергосбережения, они

позволили снизить расходы на содержание и экс-
плуатацию дома еще на 10 процентов.

Есть возможность минимизировать и расходы,
связанные с составлением отчетности, а при само-
стоятельном управлении ею придется заниматься.
Эти расходы можно сократить, объединив бухгалте-
рии нескольких домов.

Возможность повышения эффективности дея-
тельности жилищных объединений может быть
реализована в рамках Постановления правитель-
ства Москвы № 398 ПП. В нем предусмотрено соз-
дание сервисных центров для помощи жилищным
объединениям. Первый такой центр уже создан в
ЮЗАО и работает как одно из направлений дея-

тельности Союза жилищных объединений Моск-
вы. Неоценима его помощь жилищным объедине-
ниям в создании бухгалтерских служб и при за-
ключении договоров с поставщиками коммуналь-
ных ресурсов. Такие центры откроются и в других
округах и районах столицы, пока же в префекту-
рах административных округов создаются комис-
сии по содействию жилищным объединениям, в
первую очередь по вопросам оформления земель-
ных участков. Все услуги названные структуры
оказывают бесплатно.

...И САМ ПОЛУЧАЙ ДОХОДЫ

Но минимизация расходов не исчерпывает воз-
можности жилищных объединений по эффектив-
ному управлению: они могут и доходы получать.
Константин Крохин назвал только несколько вари-
антов, которые уже апробированы в городе.

Можно получать доходы от рекламы: как наруж-
ной, так и внутренней. Союз жилищных объедине-
ний взаимодействует с комитетом по рекламе горо-
да. Сегодня размещение любой рекламы или выве-
ски на доме, где создано ТСЖ или ЖСК, должно
быть согласовано с жилищным объединением. Без
такого согласования реклама считается незаконной
и подлежит демонтажу. А согласование предпола-
гает, что рекламодатель обязуется платить за раз-

мещение рекламы жилищному объе-
динению.

Источником доходов для ТСЖ и
ЖСК могут быть услуги операторов
сотовой связи, если им необходимо
поместить антенну на вашем доме,
или компаний, предоставляющих ин-
тернет-услуги.

Кроме того, есть возможность как
минимум повысить качество жизни

ваших собственников, оказывая им различные ус-
луги силами самих жильцов. Например, организо-
вать кружки по изучению иностранных языков, под-
готовке детей к школе. А как максимум это тоже
может принести доход.

На сегодня ставка технического обслуживания
одного квадратного метра в ТСЖ «Аркада Хауз» -
14 рублей 88 копеек, то есть ниже, чем в ДЕЗах,
возможно, что в следующем году она будет еще
ниже. Дополнительные доходы, которые получает
ТСЖ, направляются по решению общего собрания
на благоустройство детской площадки в микро-
районе.

При эффективном, грамотном управлении и
эксплуатации дома могут быть сведены к миниму-
му и другие затраты. Такая малозатратная и про-
стая вещь, как закрытие на зиму водостоков, что-

бы их не рвал и не корежил образующийся лед, сэ-
кономит огромные средства на ремонт стен и по-
страдавших от сырости квартир. То же можно ска-
зать и об отмостках зданий: выполненные в соот-
ветствии с нормами, они предохраняют от разру-
шения не только фундамент и стены, но и внутрен-
ние коммуникации, находящиеся в подвалах, за-
щищают от сырости квартиры, расположенные на
первом этаже.

Таким образом, переход на самостоятельное уп-
равление открывает для жилищного объединения
большие возможности для творчества, в таком объ-
единении формируется эффективный собственник.

Наталья КРАСОВА

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Нужно ли согласовывать полу-
чение дополнительных доходов с налоговой ин-
спекцией?
ОТВЕТ: Мероприятия по получению доходов утвер-
ждаются только на общем собрании собственни-
ков и согласуются с надзорными органами. Согла-
сования с налоговой инспекцией не требуется.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Если ТСЖ заключает договоры с
теми, кто не входит в товарищество, не облагается ли
получаемая по договору плата налогом (НДС)?
ОТВЕТ: Взносы жителей – это целевые взносы, они не
являются объектом обложения НДС. С дополнитель-
ных доходов платится налог шесть процентов.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Учитываются ли при расчете субси-
дий члены семьи собственника?
ОТВЕТ: Нет, субсидии выдаются только собственнику.
Если он один, то расчет идет на социальную норму на
одного человека, все остальное оплачивается полно-
стью. Если такая ситуация вас не устраивает, оформ-
ляйте общедолевую собственность, чтобы собствен-
ником был каждый член семьи.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА: Нужно ли ТСЖ заключать договоры с членами товарищества?
ОТВЕТ: Если в доме создано ТСЖ, то его правление заключает договор только с теми
собственниками, которые не вошли в товарищество. Это могут быть собственники нежи-
лых помещений, тогда договор заключается с Департаментом имущества Москвы или с
его окружным управлением. Если в доме проживают наниматели жилья, то договор за-
ключается с Департаментом жилищной политики или с его окружным управлением. До-
говоры заключаются только с собственниками, но не с нанимателями. От имени ТСЖ
выступает его председатель, он же заключает договоры и с ресурсоснабжающими орга-
низациями, и с подрядными.
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10 Свет и тени
ИНСТРУКЦИИ И ПРАВИЛА
СУЩЕСТВУЮТ ВОВСЕ 
НЕ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 
ИМИ ПРЕНЕБРЕГАТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (241), 10-16 октября 2007

По примеру северных столиц минувшей
зимой в Москве применяли для борьбы с
гололедицей дробленую мелкофракци-
онную каменную крошку. Крошка в отли-
чие от химических реагентов практиче-
ски безвредна, не прилипает к подошвам
ботинок в отличие от песка. Ее вместе со
снегом, льдом вывозят на снегоплавиль-
ные пункты. Там она выпадает в осадок,
осадок вывозится за пределы города и
утилизируется. Крошка на московских
дорогах - удовольствие дорогое...

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
КРОШКИ
ВФинляндии и Норвегии дороги в городах тоже посыпают камен-

ной крошкой, спасаясь от гололеда. И хотя там нет недостатка в
камне и щебне, ее предпочитают использовать бережно. После

каждого холодного сезона крошку собирают, промывают водой, про-
сеивают, сушат, с помощью специального пылесоса помещают в ем-
кости для хранения, а затем вновь используют на зимних дорогах.
Этот процесс, позволяющий вторично вернуть к жизни отработанное
сырье, специалисты называют рециклингом.

Рециклинг этот решено использовать и в Москве, тем более что
количество крошки на столичных дорогах этой зимой увеличится. Но
где взять оборудование для этого процесса? Столичный Департа-
мент ЖКХиБ объявил специальный конкурс на его поставку до кон-
ца 2007 года.

- Оборудование будет скорее всего импортным, - рассказывает за-
ведующий производственно-техническим сектором департамента
Петр Туркин. - В России и Москве аналогов зарубежным комплексам
практически нет. Но если таковые найдутся или конструкторы предло-
жат образцы новой техники, то мы их рассмотрим. Что касается коли-
чества установок для рециклинга, то их будет пока две. Предполагает-
ся, что они будут мобильными и смогут перемещаться от одного сне-
госплавного пункта к другому.

Рециклинг - новое звено и в технологии столичного снегосплавле-
ния. Раньше весь осадок после снегосплавления вывозился на поли-
гоны, теперь коммунальщики ищут площадки для его хранения, пос-
ледующей промывки и сбора крошки. Площадки изначально проектом
не предусматривались. Снегосплавные пункты в условиях городской
тесноты предельно компактны, а вывозить осадок на хранение куда-то
еще и дорого, и хлопотно. Поэтому принято решение складировать его
на снегосплавных пунктах - там, где это возможно и удобно.

Для начала определено четыре адреса, где в этом сезоне будет обка-
тываться эксперимент. Это снегосплавные пункты «Перово», «Лихобор-
ский», «Дорожный», «Загородный». Все они расположены в разных ча-
стях Москвы и вблизи «спальных» районов, где крошка будет желанной
гостьей. И в то же время недалеко от центра.

Итак, к началу зимы машины для рециклинга поставят на прикол.
Их досконально изучат, подберут персонал для работы на необычной
для столичных коммунальщиков технике.

- А дальше, - говорит Петр Туркин, - будем ждать окончания хо-
лодов и снегопадов. Весна - лето лучшее время для рециклинга,
когда основные работы на снегосплавных пунктах завершены и
можно подумать о будущей зиме и крошке для скользких зимних
дорог. Ее соберут, просушат и возьмут на хранение для новой зи-
мы 2008-2009 годов.

Николай ПЕРМЯКОВ

-Михаил Михайлович, устные со-
глашения с частными элект-
риками и сантехниками, с бри-

гадами гастарбайтеров, готовыми по
сходной цене ремонтировать подъезды
и квартиры, стали привычным делом. И
столь же давно этот рынок существует
вне какой бы то ни было системы упра-
вления. Чего, собственно, этот рынок
опасается - налогового пресса, много-
численных «кураторов», которых придет-
ся содержать?

- И того, и другого, и многого другого.
Налоговая политика, конечно, не спо-
собствует развитию этого рынка. Воз-
можно, ситуация изменится и с пересмо-
тром налоговой политики, с введением
некоторых законодательных новшеств.
Реальные же изменения начнутся тогда,
когда действительно заработает Феде-

ральный закон «О конкурсах и аукцио-
нах».

Один из наших приоритетов – под-
держка любой производственной дея-
тельности малого бизнеса, работающего
в сфере ЖКХ. Потому что в Федераль-
ном законе «О государственных закуп-
ках» есть статья, где 15 процентов от
объема госзаказа предусмотрено рас-
пределять именно среди субъектов ма-
лого предпринимательства. Выпущен
распорядительный документ правитель-
ства Москвы. Сейчас готовим серию
подзаконных документов, которые поз-
волят малому бизнесу получить именно
эти 15 процентов городского заказа. Мо-
ниторинг ситуации по его распределе-
нию показывает, что по некоторым ви-
дам заказа доля малого бизнеса состав-
ляет 60-70 процентов. Например, по озе-

ленительным работам, по благоустрой-
ству. Что же касается ремонта жилых
домов, то малые предприятия практиче-
ски не участвуют в официальных кон-
курсах. На это просто-напросто нет го-
родского заказа.

- То есть существует не только проб-
лема самого малого бизнеса, но и под-
рядных организаций, и заказчиков ра-
бот – так?

- Совершенно верно. ТСЖ, например,
пока не в полной мере осознают свои
преимущества перед ДЕЗами. Есть, мол,
ДЕЗы - им и заниматься ремонтом. И вот
результат: соседи по дому, в котором я
живу, попросили найти хорошую част-
ную компанию. Но мне порекомендовать
им нечего. Компаний мало, и все они не
слишком хорошие.

- Каков же выход?
- Возможно, в том, что эту роль могли

бы сыграть, скажем, нынешние клинин-
говые компании. В Москве их несколько
сотен. Многие, не ограничиваясь только
уборкой помещений, оказывают и какие-
то ремонтные услуги. Проблема - в типо-
вой жилфонд их просто не пускают: со-
противление ДЕЗов невероятное. ДЕЗы,
с одной стороны, более или менее реша-
ют свою основную задачу – обслужива-
ют дом. С другой - задача ДЕЗа всегда
одна: предоставить услугу по эксплуата-
ции жилого дома, и все. Какой уж тут
бизнес, который может дополнительно
предоставлять жителям услуги по ре-

монту и квартир, и общедомовой собст-
венности! Вы видели хотя бы в одном
ДЕЗе ремонтные услуги? Лично я - нико-
гда!

- Что же делать?
- Открыть рынок для предпринимате-

лей. Убежден: если у предпринимателей,
которые реально хотят заниматься об-
служиванием жилья, будет более широ-
кая сфера действий, нежели только та-
кое обслуживание, то они смогут предо-
ставлять дополнительные услуги, вклю-
чая ремонт жилых помещений.

- Я зашел на сайт малого бизнеса в
ЖКХ – посмотреть, какие предприятия
какие услуги предлагают. Электромон-
тажные, сварочные работы, ремонт жи-
лых и нежилых помещений, ремонт кро-
вли и так далее. Ради интереса набрал
несколько номеров – узнать, как им ра-
ботается. Но все почему-то уходили от
ответа. Боятся сказать всю правду?

- Возможно. Но мы надеемся, что сот-
рудники территориальных центров под-
держки предпринимательства в ЖКХ - а
такие центры открыты в каждом адми-
нистративном округе - все же окажут по-
мощь малым предприятиям в получении
городского заказа: будут консультиро-
вать, как правильно оформить докумен-
ты, подсказывать, где и какой заказ рас-
пределяется по конкурсу, и т.д. Сервис-
ные центры ЖКХ в административных
округах призваны оказывать содействие
предпринимателям в получении город-

ского заказа. То есть, по сути дела, это
консультационные, маркетинговые, ин-
формационные структуры, через кото-
рые можно получить сведения о системе
ЖКХ города, включая ремонт жилых по-
мещений. Хотя тут, честно сказать, про-
блем больше, чем мы представляем...

- Михаил Михайлович, ваш департа-
мент выступил с инициативой объедине-
ния всех работающих в инновационной
сфере структур в агентство по развитию
инновационного малого предпринима-
тельства. А почему бы такую структуру
не создать и в сфере ремонта?

- Интересная идея! Во всяком случае
для малого бизнеса это будет реальный
шанс серьезно обосноваться в сфере
ЖКХ, взяв на себя какие-то серьезные
обязательства. Что касается нашего де-
партамента, то определенную работу по
подготовке кадров для системы ЖКХ мы
проводим. В том числе специалистов и
ремонтных компаний, сварщиков, про-
мышленных альпинистов, сантехников,
ремонтников лифтового хозяйства. Иное
дело – объединение малого бизнеса в
ЖКХ. Проблем тут больше, чем можно
представить. Не так-то просто, скажем,
объединить в какую-то ассоциацию де-
сятки мелких подрядных ремонтных
бригад? Тем не менее, наверное, сама
идея объединения фирм, которым мож-
но доверять, заслуживает реализации.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

У жителей современного
мегаполиса огромная по-
требность в услугах по
ремонту квартир. Но ор-
ганизованный малый
бизнес в эту сферу поче-
му-то не идет. Точнее, на
самом деле идет, но... не-
легально. В чем же проб-
лема? На этот вопрос
«МС» отвечает министр
правительства Москвы,
руководитель Департа-
мента поддержки и раз-
вития малого предпри-
нимательства Михаил
ВЫШЕГОРОДЦЕВ.

МАСТЕРА РЕМОНТА, 
ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!

Кто-то подумает – дела дав-
но минувших дней. Увы, совре-
менная статистика оснований
для оптимизма не дает. К при-
меру, в районе Кузьминки, рас-
положенном в ЮВАО, как и
сгоревший корпус МИГКУ, за 7
месяцев нынешнего года по-
жарные наряды выезжали по
вызовам (не ложным!) 107 раз,
а в 2006-м – 89 раз.

Возвращаясь к трагедии на 1-й
улице Машиностроения, 5, надо
заметить, что все городские
службы, которые бывают задей-
ствованы в таких случаях, 2 октя-
бря также сработали безупречно.
Как только поступил сигнал в
службу «01» (он зафиксирован в
13 ч. 24 мин.), к месту пожара на-
правились первые бригады по-
жарных, прибывшие туда ровно
через три минуты. Беда в том, что
сообщение о пожаре поступило
спустя полчаса после возгорания.
А приехавшим пожарным и спаса-
телям еще двадцать минут при-
шлось выламывать наглухо за-
крытую дверь на пожарную лест-
ницу. Чуть позже туда были под-
тянуты еще несколько бригад – в
результате пожар, которому бы-
ла присвоена 5-я, высшая сте-
пень сложности, тушили 400 че-
ловек и 2 вертолета, вылившие
на пламя более 200 тонн воды. И,
несмотря на это, огонь удалось
потушить лишь в 17.00. 

Поскольку здание института
находится в центре жилых квар-
талов, необходимо было поза-
ботиться и о тех, кому происше-
ствие заблокировало передви-
жение на городском обществен-
ном транспорте. Уже в 13.45,
как только сообщение о пожаре
поступило в центральную дис-
петчерскую службу движения
ГУП «Мосгортранс», была дана
команда обесточить контактную
сеть троллейбусов, и их марш-
руты, так же, как и автобусные,
были изменены. На место про-
исшествия выехали специали-
сты Мосгортранса, аварийные
бригады службы электрохозяй-
ства. Срочно для перевозок пас-
сажиров были задействованы
дополнительные автобусы. В
результате никаких пробок и за-
торов в этом районе не было.

Сейчас компетентным служ-
бам предстоит ответить на два
извечных вопроса.

Первый - кто виноват? Офици-
альный представитель следст-
венного управления по г. Москве
следственного комитета при
Прокуратуре РФ М. Ионкин, как
сообщает агентство «Интер-
факс», считает, что на данный
момент нет оснований усматри-
вать причину пожара в поджоге,
так же, как нет никаких данных о
каком-либо взрыве. А вот у экс-
пертов главного управления МЧС
РФ по г. Москве, так же, как и у
специалистов Госпожнадзора
столицы, версии происшедшего
более определенны: гибели лю-
дей способствовала халатность
администрации частного вуза.
Так, в августе нынешнего года
пожарные инспектора проверили
здание института и выявили це-
лый ряд серьезных нарушений
правил пожарной безопасности.
Например, отсутствовала пожар-
ная сигнализация, а старую элек-
тропроводку в здании постройки
1939 года не меняли в течение
десятилетий. Ректор был привле-
чен к административной ответст-

венности, однако нарушения уст-
ранить не торопился.

И что - теперь слушать уверения
специалиста ООО «Силикон-сер-
вис», устанавливавшего эту самую
сигнализацию: мол, система уже
была смонтирована, осталось ее
только подключить? Или принять к
сведению поздние раскаяния рек-
тора МИГКУ А. Звягина, мол, «рек-
тором работать больше не смогу,
этот тяжелейший моральный груз
я буду нести всю оставшуюся
жизнь»? Отсутствие оповещения в
здании, так же, как и обязательной
системы удаления дыма, отделка
стен легковоспламеняющимися,
зато дешевыми материалами - это
халатность, которая и привела к
гибели людей. 

Кстати, этот институт работает
уже двенадцать лет и имеет отде-
ления в Дубне, Подольске, Сер-
гиевом Посаде и даже Брянске и
Уфе. Каково состояние зданий
там, если уж в Первопрестольной
даже после инспектирования и
последовавшего за ним админи-
стративного наказания случи-
лась такая трагедия?

Вопрос второй – что делать?
На него пытались ответить на со-

стоявшейся недавно коллегии
префектуры ЮВАО. Выступив-
ший там главный государствен-
ный инспектор по пожарному
надзору по ЮВАО Ю. Кривальце-
вич сообщил, что в период под-
готовки к новому учебному году
в округе были проведены серьез-
ные проверки в 233 детских са-
дах, 170 школах, 6 учреждениях
для детей-сирот. При этом за 8
месяцев нынешнего года про-
изошло 800 пожаров, которые
нанесли материальный ущерб в
размере более 8 миллионов 870
тысяч рублей. 

А теперь приведем цифры,
которые должны ужаснуть: в
нынешнем году было проверено
только 14,8 процента объектов,
расположенных в округе. Из
проверенных 1345 объектов
1134 признаны неудовлетвори-
тельными с точки зрения пожар-
ной безопасности.

На коллегии были разработа-
ны оперативные конкретные ме-
ры по улучшению противопожар-
ной ситуации в округе. Но погиб-
шим в огне пожаров они уже не
помогут...

Татьяна ПОМЕЛОВА

Окончание. Начало на стр. 1

ОГОНЬ СРЕДИ ЯСНОГО НЕБА

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 И
ТА

Р
-Т

А
С

С



11
КАК ЛЮБОЙ ЖИВОЙ ОРГАНИЗМ,

ГОРОД МОЖЕТ БЫТЬ
НОСИТЕЛЕМ САМЫХ РАЗНЫХ

ПАТОЛОГИЙ И ВИРУСОВ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (241), 10-16 октября 2007

Демографы прогнозиру-
ют: в ХХI веке половина
населения планеты бу-
дет проживать в горо-
дах. А спустя еще неко-
торое время горожан бу-
дет вдвое больше, чем
сельчан. Между тем пси-
хическая неустойчи-
вость жителей крупных
индустриальных центров
России давно тревожит
специалистов. Причины
называются разные, но
одна из главных - внеш-
ний облик города.

Этой проблемой не первый год за-
нимается основоположник видео-
экологии нового научного направ-

ления доктор биологических наук Васи-
лий Филин. По его мнению, привлека-
тельный облик города может уберечь от
многих болезней. 

Современная архитектура воздейству-
ет на людей большей частью подсозна-
тельно. Многочисленные опыты, прове-
денные Василием Антоновичем, показа-
ли, что каждую секунду независимо от
того, пристально ли смотрит человек на
понравившуюся ему картину, сидит ли в
темной комнате или спит, глаза делают
2-3 быстрых движения. Это саккады. Ес-
ли он прогуливается по лесу, то его гла-
за совершают относительно небольшие
по амплитуде движения. В мозг непре-
рывным потоком идет разнообразная
зрительная информация, на которую че-
ловек не обращает внимания, но без ко-
торой мозг не может нормально функ-
ционировать.

А как архитектура современных горо-
дов действует на психическое и физиоло-
гическое состояние их жителей? Вот, на-
пример, ровная торцовая стена печально

знаменитой хрущевской пятиэтажки. Это
типичный случай гомогенного зрительно-
го поля. Глаз скользит по нему, ни на чем
не останавливаясь. Он начинает совер-
шать саккады большой амплитуды, но и
это не помогает. Возникает информаци-
онный голод мозга. Мы его можем не за-
мечать, но в подсознании постепенно на-
капливается беспокойство.

Заходим за угол дома и оказываемся
перед его фронтальной частью. Прямо-
угольная плоскость равномерно утыка-
на одинаковыми пятнами окон. Теперь
на нас начинает влиять еще более вред-
ное, агрессивное визуальное поле.
Взгляд перебегает от одного окна к дру-
гому, но они совершен-
но неотличимы друг от
друга. Мозг снова
встревожен.

Такие гомогенные и
агрессивные поля,
влияющие на работу
мозга, современная
цивилизация щедро
разбросала по нашим
городам: обширные
монотонные поверхно-
сти асфальтированных
улиц, глухие заборы,
стеклянные стены
ультрасовременных
строений. Так, напри-
мер, здание фирмы
«Макдоналдс» на Твер-
ской Василий Филин
называет «стеклянным вирусом». Таким
же вирусом ученый считал и гостиницу
«Интурист», стоявшую рядом с Манеж-
ной площадью. В том, что эта «стекляш-
ка» разобрана, определенную роль сыг-
рали выступления В. Филина в прессе и
на ТВ, где он обоснованно доказал, ка-
кой вред наносит это здание визуально-
му облику столицы.

Каким же должен стать город буду-
щего, в котором предстоит жить на-
шим потомкам? Еще Аристотель го-
ворил, что город должен не только
давать людям безопасность и удобст-
во, но и делать их счастливыми. По
мнению В. Филина, именно такие го-
рода создавались на берегах Среди-
земного моря во времена Аристотеля.
Эта традиция сохранялась и в после-
дующие века. Поэтому жизнерадост-
ность жителей южных городов Ита-
лии обусловлена не только, а может
быть, и не столько благоприятным
климатом, сколько комфортной визу-
альной средой. Ведь окружающие

людей агрессивные поля постепенно
провоцируют и соответствующие агрес-
сивные действия.

Но гармоничная, энергетически взве-
шенная архитектура города будущего -
только одна сторона его внешнего обли-
ка. Не менее важное значение имеет и
зеленое убранство. Территории дворов,
детских садов, школ должны стать ми-

ни-парками, своеобразными остров-
ками естественной природы, которые
позволят снять психологическую на-
грузку, лежащую на жителях мегапо-
лисов. Озеленение будущих городов,
по мнению В. Филина, должно бук-
вально «затопить» здания. В Москве
и сейчас есть несколько домов, стены
которых сплошь увиты плющом
вплоть до четвертого, пятого этажей.
В будущем такое вертикальное озеле-

нение должно стать обычным. Помимо
того что даже типовое здание растения
делают неагрессивным, они улучшают
его внутреннюю экологию: уменьшают
перепады температур из-за нагревания
стен солнечными лучами, защищают от
повышенной влажности.

Еще одним элементом будущего, пра-
ктически отсутствующим в современных

российских городах, станет сочетание
крупной архитектуры с так называемой
малой. Скамейки, вазоны, уличные фо-
нари и прочие элементы должны не
только служить утилитарным целям и
украшать город, но и сочетаться по сво-
ему облику между собой и с окружаю-
щими их зданиями. Не зря в свое время
ведущие российские архитекторы, про-
ектируя памятник на площади, одновре-
менно создавали эскизы освещающих
его фонарей, скамеек для отдыхающих
жителей и даже урн.

Красивые, гармоничные города буду-
щего не только сделают жизнь людей
более комфортной - они повлияют и на
их внутренний мир. Слова Федора Дос-
тоевского «красота спасет мир!» очень
точно отражают задачу архитектуры.

Михаил БУРЛЕШИН

Например, по данным теп-
ловых сетей АО «Мосэнер-
го», при гидродинамиче-

ских испытаниях эксплуатации
трубопроводов во время отопи-
тельного сезона происходит око-
ло 5,5 тысячи случаев поврежде-
ний тепловых сетей. Плановая за-
мена трубопроводов показывает,
что их коррозийная поврежден-
ность очень неравномерна. На
одном и том же относительно
протяженном отрезке одни уча-
стки требуют немедленной заме-
ны, другие могут еще прослу-
жить 5-7, а то и 10 лет.

Чем обусловлена такая избира-
тельность в разрушении металла
труб? С этим вопросом наш кор-
респондент обратился к заведую-
щему лабораторией эндогенной
геодинамики и неотектоники Гео-
экологического института РАН,
доктору геолого-минералогиче-
ских наук Владимиру МАКАРОВУ.

- Надежность работы трубо-
проводов, - рассказал он, - во
многом обусловлена влиянием
геологической среды.

Много лет я занимаюсь проб-
лемами новейшей тектоники,
движениями земной коры и их
отражением в рельефе, в геоло-
гических породах, в интенсивно-
сти природных и инженерно-гео-
логических процессов. И вот что
выявилось: первопричина появ-
ления просадок и провалов на
поверхности, разгрузки подзем-
ных вод и возрастания их корро-
зионной способности - тектони-
ческие движения, проявляющие-
ся в узких зонах. Их амплитуды
очень незначительные – первые
миллиметры, они носят колеба-
тельный характер, но их оказы-
вается достаточно для того, что-
бы активизировать природные и
инженерно-геологические про-
цессы: растворение известняков,
изменение плотности рыхлых от-
ложений, а порой их вымывание.

В местах пересечения линей-
ных тектонических зон  с трубо-
проводами или кабелями на них
одновременно воздействует три
основных механизма, каждый из
которых может создать аварий-
ную ситуацию.

Первый из них связан с увели-
чением  интенсивности природ-
ных и инженерно-геологических
процессов  в линейных зонах сов-
ременных тектонических движе-
ний. Дело в том, что горные поро-
ды и рыхлые отложения в этих
зонах становятся более проница-
емыми для воды и газа, а именно
они способствуют возрастанию

интенсивности процессов.  Дви-
жение подземных вод приводит к
активизации карстовых процес-
сов, связанных с растворением
известняков, суффозионных,
обусловленных вымыванием
рыхлых отложений подземными
водами, и просадочных, вызван-
ных изменением их свойств из-за
увлажнения. В результате образу-
ются провалы, воронки, блюдце-
образные  просадки, приводящие
к дополнительным механическим
воздействиям на трубопровод. 

Второй механизм воздействия
заключается в непосредствен-
ном влиянии колебательных дви-
жений, которые способствуют

возникновению так называемых
явлений усталости и старения
металла. 

И, наконец, третий, также
очень важный механизм, связан
с тем, что к локальным тектони-
ческим зонам приурочены пото-
ки поднимающихся к поверхно-
сти глубинных газов, в том числе
углекислых. Они увеличивают

коррозийную агрессивность под-
земных вод. Вполне вероятно,
что этому же способствует и воз-
никновение в тектонических зо-
нах колебаний напряженности
электромагнитного поля, вызы-
вающих так называемые блужда-
ющие токи, также повышающие
способность подземных вод к
растворению металла.

Все эти три механизма в сово-
купности превращают линейные
тектонические зоны в участки по-
вышенного воздействия геологи-
ческой среды на трубопроводы.

Наша лаборатория составила
карты активных линейных зон на
территории столицы. Но они пока

мало  используются при строи-
тельстве и эксплуатации трубо-
проводов.

Причин здесь несколько.
Во-первых, масштаб нашей

карты  – 1:50000. Для того чтобы
на основе знания расположения
линейных деформационных зон
принимать конкретные решения,
карта должна быть более деталь-
ной и иметь масштаб 1:10000 и
крупнее. Но чем детальнее карты,
тем дороже обходится их состав-
ление. Средств у академического
института немного, поэтому и со-
здание таких карт возможно
только при наличии дополнитель-
ных вложений. А их нет.

Во-вторых, линейные зоны, в
зависимости от их размеров, гор-
ных пород, в которых они распо-
лагаются, особенности тектони-
ческих движений, по-разному
влияют на трубопроводы. Одни
из них в основном оказывают
воздействие на усталость метал-
ла, другие – на активизацию ин-
женерно-геологических процес-
сов, третьи – на возникновение
блуждающих токов. Поэтому,
чтобы охарактеризовать каждую
из зон, необходимо провести
специальные геофизические и
геохимические работы. В инсти-
туте есть хорошие специалисты,
имеются разработанные методи-
ки проведения геофизических
работ в условиях города, но нет
возможности организовать пол-
нокровные исследования.

Последняя причина имеет, на
мой взгляд, субъективный харак-
тер. Люди, отвечающие за надеж-
ное снабжение городов водой, теп-
лом и электроэнергией, часто или
не информированы о возможном
влиянии линейных зон на аварий-
ность, или просто слишком заняты
решением многочисленных теку-
щих экологических и технических
проблем, связанных с непрерыв-
ным латанием дыр в различных
коммуникациях. А здесь требуется
организация систематических ис-
следований с составлением де-
тальных специализированных
карт. Уверен, мы к этому придем...

Записал
Михаил БУРЛЕШИН

ПОДЗЕМКА ВНЕДРЯЕТ
ИНТЕРНЕТ

Московский метрополитен готов предоставить своим клиентам качест-
венно новую услугу – обеспечить их интерактивными зонами приема связи.
Как известно, до сих пор с помощью интерактивной метрокарты можно бы-
ло рассчитать время поездки в подземке и выбрать наиболее короткий мар-
шрут по ее линиям. Теперь же на этой карте можно будет увидеть, на каких
именно станциях работает, например, сеть сотовых операторов связи. Каж-
дый оператор связи будет обозначен на интернет-карте значками-логотипа-
ми метрополитена в тех местах, где абоненты находятся в зоне приема.

Обновленная интерактивная карта метрополитена заработала в тесто-
вом режиме еще в середине сентября. Но ее пользователями были ис-
ключительно сотрудники московской подземки. Эксперимент показал
неплохие результаты, и с октября уже все желающие могут воспользо-
ваться интерактивной картой в режиме онлайн.

- С помощью этой карты, - рассказывает представитель пресс-служ-
бы метрополитена Петр Новиков, - пассажиры смогут также узнать, на
каких станциях расположены автоматы по продаже магнитных билетов
и бесконтактных смарт-карт, кассы, в которых учащиеся вузов и коллед-
жей могут оформить социальные карты. Кроме того, на онлайн-карте
появится расположение банкоматов в вестибюлях станций метро. А в
перспективе мы планируем разместить на карте еще и информацию о
том, рядом с какими станциями метро расположены московские театры
и кинотеатры.

СВЕТИТ, НО НЕ РАЗОРЯЕТ
Начинается масштабный переход на энергосберегающие лампы. По

планам столичного правительства по всему городу на лестничных пло-
щадках домов старые лампы накаливания будут постепенно заменены на
новые – энергосберегающие.

За рубежом энергосберегающие лампы все активнее вытесняют обыч-
ные. Австралия и Канада уже перешли на экономичные лампы. Недавно
и Европейская ассоциация производителей осветительных приборов вы-
ступила с инициативой отказаться от использования традиционных ламп
накаливания, что даст Европе экономию более 8 миллиардов евро в год.

Установка новых светильников в подъездах московских домов позво-
лит сэкономить столице около 16 мВт электроэнергии. По расчетам спе-
циалистов, в 5-подъездной пятиэтажке, где на всех лестничных клетках
будут установлены энергосберегающие лампы, за год можно будет сэко-
номить около 100 тысяч рублей.

Единственный недостаток новых ламп – их стоимость. Если обычная
лампа накаливания стоит 15 рублей, то энергосберегающая – около 100
рублей. Поэтому коммунальщикам, чтобы защитить дорогостоящие све-
тильники, приходится устанавливать еще и антивандальные плафоны.

Программа энергосбережения предусматривает также внедрение ин-
теллектуальных систем освещения. Они позволяют управлять освещени-
ем мест общего пользования с помощью датчиков освещенности и при-
сутствия – движения. Кроме того, начато внедрение счетчиков с двухта-
рифным учетом электроэнергии. Они позволят москвичам перейти на
двухтарифную систему учета – платить за электричество в ночные часы
(23.00 – 7.00) по тарифу, который в 4 раза дешевле дневного.

К реализации этих задач уже активно приступили в Восточном админист-
ративном округе (ВАО). «Это предусмотрено программой энергосбережения
и будет фигурировать в конкурсной документации по отбору подрядных ор-
ганизаций в качестве обременения», - пояснили в префектуре ВАО.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ТЕХНОЛОГИИ

Современный город, словно венами,
пронизан подземными коммуникациями:
тоннелями метро, трубопроводами, элек-
трическими кабелями. Длина этих сетей
достигает десятков тысяч километров, а
обслуживание - сложная и очень дорого-
стоящая задача.  

КРАСОТА СПАСЕТ ГОРОДА БУДУЩЕГО

ПОЧЕМУ РВУТСЯ ТРУБОПРОВОДЫ
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Человек и поступок14
«ТАМ, ГДЕ БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ, НЕТ МОРАЛЬНЫХ
ПРИНЦИПОВ. А ЗДЕСЬ ОНИ ЕСТЬ», - 
УБЕЖДЕН ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ГУП «ЖИЛИЩНИК-1» АНДРЕЙ ДОБЫЧИН

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (241), 10-16 октября 2007

КАЗЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

По масштабу деятельности и по объе-
мам выполняемых работ ГУП «Жилищ-
ник-1» в системе Комплекса городского
хозяйства место занимает скромное. Но
особое: расселяет и переводит ведомст-
венные общежития в жилищный фонд
города с последующим техническим и
аварийным их обслуживанием. За сло-
вом «перевод» стоит сложнейший узел
проблем: капитальный ремонт без отсе-
ления жильцов с применением энерго-
сберегающих технологий; капитальный
ремонт с перепланировкой и отселени-
ем людей и реконструкция зданий. До-
бавим сюда ликвидацию ветхого жи-
лищного фонда и новое строительство -
получим полный список полномочий и
забот «Жилищника-1» в удовлетворе-
нии потребностей социальной сферы
столицы.

Звучит, увы, казенно. Не случайно при
знакомстве заместитель директора по ад-
министративно-финансовым вопросам
«Жилищника-1» Андрей Добычин скажет:

- ГУПы - казенные предприятия, и не
всегда они создаются для получения
прибыли. Задача у них иная: реализовать
определенную социальную городскую
программу. Выгоды в том никакой нет.
Например, наша цель - выполнить го-
родскую программу по переводу обще-
житий в жилищный фонд города, то есть
сделать из них полноценное жилье. Дать
возможность их жильцам заключить до-
говора социального найма, затем прива-
тизировать свои квартиры. Сейчас они
живут в изолированных комнатах по два,
три человека. В семейных общежитиях
семьи имеют отдельные комнатки, но
кухня и санузлы общие. Сами понимаете,
в общежитии народу много, и предоста-
вить всем квартиры сразу нереально.
Ситуации бывают очень сложные. Часто
людей переселять некуда, и это тянется
годами.

Честно сказать, разговор с Добычи-
ным в тот день, а было это в начале
нынешней весны, вышел вялый, более
того, скучный: Андрей Владимирович
все больше напирал на социальную
направленность деятельности «Жи-
лищника-1», перечислял адреса уже
отремонтированных общежитий, на-
зывал плановые объекты. О своей ра-
боте говорил вскользь и неохотно.
Назвал себя кабинетным работником и
при этом добавил: «Меня удовлетво-
ряет работа с документами: люблю ко-
паться в цифрах, считать, оптимизиро-
вать затраты, отслеживать результаты.
Но иногда хочется, как говорится, сме-
нить картинку: выехать и посмотреть,
как это происходит на местах. Как лю-
ди работают, какие результаты. Что
скрывается за цифрами в ворохе доку-
ментов... К счастью, это удается - вы-
езжаю, смотрю, как работают наши
службы».

Одним словом, образа не складыва-
лось.

И тогда я попросил Добычина при слу-
чае взять меня с собой на объект.

ОБЪЕКТ

Такой случай представился только в
конце сентября.

Пока добирались до места, говорили о
текущих задачах «Жилищника-1»: на се-
годняшний день в управлении предпри-
ятия находится 32 общежития, в этом го-
ду планируется принять еще 25 ведомст-
венных общежитий.

- Небось в жутком состоянии? - спра-
шиваю я.

- Кто от хорошего откажется? - откли-
кается Добычин. - Отказываются только
от плохого. Конечно, рухлядь - сами уви-
дите... Но сначала посмотрим отремонти-
рованное - с перепланировкой, где каж-
дый житель получил отдельную кварти-
ру, хоть маленькую, но свою: с кухней,
туалетом...

Останавливаемся у новенького дома -
на табличке значится: ул. Полбина, 9,
корп. 1. Двенадцатиэтажный жилой дом
из двух поставленных встык корпусов.
По внешнему виду больше похож на сов-
ременное коммерческое жилье: качест-
венно отделанный фасад светлых тонов,
большие пластиковые окна, благоустро-
енная территория с детской площадкой.
Оказывается, бывшее общежитие. 

- Как оно выглядело до ремонта? -
ошеломленный увиденным, спрашиваю у
встречающего нас на пороге Геннадия Ки-
риченко, начальника ЖЭУ-2, эксплуатиру-
ющего этот дом. - Серию не могу опреде-
лить: панельным был дом, кирпичным?

Кириченко довольно улыбается:
- Потерпите, покажем, как выглядел

этот дом до ремонта, - повезем на другой
объект, там все поймете...

И ведет нас с Добычиным внутрь.
Откровенно говоря, вначале я поду-

мал, что Добычин устроил мне своего ро-
да показательное шоу - дескать, вот что
мы можем. Но, увидев, с каким нескры-
ваемым восхищением смотрит он на иде-
ально уложенную плитку в холлах и ко-
ридорах, аккуратную отделку стен, зерка-
ла и цветы в коридорах, я понял, что, как
и я, он здесь впервые. Только удовольст-
вие от увиденного получаем по разным
причинам. Я - от того, что, привыкший к
угрюмости и убогости подобных заведе-
ний, впервые в жизни вижу уютное и
комфортное общежитие, он - от того, что
дом этот - и его заслуга.

- Когда заселение? - спрашиваю Кири-
ченко.

- Уже год, как люди живут. 150 квар-
тир в этом корпусе и 153 - во втором.

- Год заселено - и ни пятнышка на сте-
нах! Ни соринки на полу, ни пылинки на
подоконниках. Лифты в идеальном со-
стоянии. Стекла окон сияют прозрачной
чистотой. Общежитие?! Не верю!

- Так обслуживаем, - парирует сияю-
щий, как оконные стекла, Кириченко. -
Только теперь это уже не общежитие, а
жилой дом. Общежитием он был до ре-
монта и принадлежал АЗЛК. А построен к
Олимпиаде-1980. Заселен первоначально
теми, кто готовил столицу к олимпий-
ским играм. Местные жители, кто давно
здесь не был, увидев дом, удивляются:
смотрите, говорят, элитная новостройка
появилась. А когда узнают, что это старое
общежитие, то ахают, как и вы...

- Средства позволяют нам удовлетво-
рить практически любую прихоть жиль-
цов, - дополняет идиллию Добычин. - На-
пример, звонят: плитка отслоилась. На-
завтра им поменяют плитку... Всегда счи-
талось, что люди, живущие в общежитиях,
обделены по сравнению с теми, кто имеет
свои квартиры. Мы, берясь за ремонт, до
некоторой степени компенсируем эту
ущербность. Здесь теперь есть трехком-
натные, двухкомнатные и однокомнатные
квартиры - небольшие, но свои...

- Во что обходится ремонт такого об-
щежития?

- В среднем 16 тысяч рублей кв. метр.
Против 6-8 тысяч в среднем по городу.
Но у нас перепланировка - дело затрат-
ное. Здесь ремонт шел без отселения.

Затем едем смотреть дома по адресу
ул. Шоссейная, 20 и 22. Первый - отре-
монтирован по тому же принципу. Вто-
рой - так сказать, в первозданном виде.

«Для контраста», - напутствует нас Кири-
ченко и подсаживает в машину нового
«гида» - Татьяну Шведову, техника ООО
«ПФ ИНКФОР», также обслуживающего
общежития.

Шоссейная, 20 - точная копия Полби-
на, 9, только пониже - девятиэтажка. И на
сей раз не могу определить серию. На
фоне осенней увядающей листвы дом
сверкает свежестью отделки, чистотой
окон. Он тоже год как заселен. И опять -
ни пятнышка, ни уродливых граффити.
Правда, у подъезда замечаю людей в
форме - охрана. 

- Вы меня к образцово-показательно-
му общежитию привезли, - говорю Шве-
довой.

- Согласна: наши дома заняли первое
место в районе по программе «Мой двор,
мой подъезд», - поддерживает иронию
Татьяна Владимировна. - Так что в этом
смысле дом - образцово-показательный.
Хотите посмотреть второй?

- Да, - отвечаю и кошусь на Добычина:
дескать, ему-то зачем «контрасты»?

Но у Добычина в глазах все тот же
азарт исследователя. «Сам хочу посмот-
реть», - говорит он и шагает вслед за
Шведовой.

Татьяна Владимировна ведет через
двор ко второму зданию.

Панельная девятиэтажка! Привычно
серая, покрытая пылью, в потеках, тре-
щинах. Заходим. Убогий, местами коло-
тый темный кафель. На стенах выцвет-
шая зеленая (!) краска. Мрачно и неуют-
но. Но привычно...

Добычин просит показать места обще-
го пользования.

Шведова открывает дверь. Рукомой-
ники и туалетные кабины. С потолка сви-
сают лоскуты краски. «Дыры в полу», -
говорю я машинально. «Это слив, - по-
правляет Шведова. - Вообще-то текущий
ремонт делали. Работаю здесь с 1979 го-
да. Помню времена, когда сюда с зонти-
ками входили - с потолка текло. Вонь.
Груды мусора. Тоже бывшее общежитие
АЗЛК. Кстати, тот дом был еще хуже»...

РАСКЛАД ПО ПОЛОЧКАМ

Когда выйдем из мрачных коридоров,
спрошу Добычина, доводилось ли ему
жить в общежитии.

- Нет, - ответит он. - Но в бараках
жил...

Родился Андрей Добычин в Ярослав-
ле. Отец - военный. Мотался с семьей
по городам и весям: от Брянска до
Улан-Удэ, Украина, Монголия. Вышло
так, что в Ярославле же Андрей окончил
Московский филиал Военного финан-
сово-экономического университета -
«единственного в мире университета,
где готовят военных финансистов»,
подчеркнет Добычин. Специализация -
финансы и кредит. С университетским
дипломом его забрали в армию по двух-
годичному контракту офицера. Отца в

то же время перевели в Москву. Так что
после службы, в 2003 году, Андрей по-
пал в столицу. 

Первое предложение, которое ему
сделали, - должность заместителя на-
чальника планово-экономического от-
дела в «Жилищнике-1». Сказать, что
дело для него новое, - не сказать ниче-
го. Но, приученный к военной дисцип-
лине - не исключено, что не только в
армии, но и до нее дома, - Добычин со
свойственной ему скрупулезностью
взялся за работу. Сначала изучил все
документы, так или иначе касающиеся
экономики предприятия. В том числе
договоры. И обнаружил, что новичок в
этом деле не только он - это был пери-
од, когда предприятия и организации в
различных сферах и разной формы
собственности перешли на профессио-
нальные, отвечающие законам дого-
ворные отношения, но в жилищно-
коммунальном хозяйстве сохранялись
еще рудименты «устной» договоренно-
сти, типовые же договоры были лишь в
«перспективе». «Нужно было подтяги-
вать договорную базу», - уточнит До-
бычин, рассказывая мне о первых днях
работы в «Жилищнике-1». Слово «под-
тягивать» хотя и не из деловой лекси-
ки, но, по сути, означает обстоятельное
и последовательное изучение всех до-
кументов, определяющих порядок пла-
нирования и финансирования.

- Нового ничего выдумывать не требо-
валось, - пояснит Добычин. - На основа-
нии этих документов предстояло оптими-
зировать деятельность предприятия и на-
ладить учет и контроль. В армии проще -
там каждый твой шаг регламентирован,
расписан. Ты знал, что можно и чего нель-
зя. Здесь больше свободы и фантазии.

- Это лучше?
- Трудно сказать... Предпочитаю поря-

док, когда все по ячейкам, по полочкам
разложено. Порядок мне больше нравится.

- А если нет «ячейки» - не предусмот-
рена?

- Аналогия существует - это то, что я
называю творчеством...

Когда будем возвращаться из поездки
на объект, Добычин скажет: «Все, конеч-
но, хотят свое жилье иметь - первооче-
редная проблема».

- Вы эту проблему решили? - спрошу
я, вспомнив весеннюю встречу с Андреем
Владимировичем, когда он, поведав, что
женат, но живет с родителями по причи-
не отсутствия собственной квартиры,
признался, что рассчитывает на ипотеку.

- Пока нет.
- Почему улыбаетесь?
- Я еще молодой.
- Это пройдет...
- К тому времени, надеюсь, на кварти-

ру накопим...
Добычин копит не только на квартиру,

но и знания: учится в Московской финан-
сово-юридической академии на юриди-
ческом факультете, ходит на курсы анг-
лийского языка, копается в экономиче-
ской литературе, интересуется историей
России.

- Для чего? - спрошу я.
- Задел на будущее. Возможно, приго-

дится. На это и уходит все время. Спор-
том удается заниматься только раз в не-
делю.

ПОЭЗИЯ ЦИФР

Выглядит Добычин всегда безукориз-
ненно: костюм, свежая рубашка, со вку-
сом подобранный галстук, аккуратная
прическа. Вид современного менеджера.
Но вот рассуждения, где часто проскаль-
зывают «порядок», «дисциплина», «ува-
жение», - как бы это помягче сказать, не
столь отвечают утвердившимся ныне
нравам. Потому и задам ему провокаци-
онный вопрос: «Вам двадцать восемь.
Блестящее образование. Безупречная
биография. Многие ваши сверстники с
такими данными идут в бизнес - зараба-
тывать деньги. А у вас, когда говорите о
своей работе в «казенном предприятии»
да к тому же в жилищно-коммунальной
сфере, нотки гордости проскальзывают.
Не понимаю».

Добычин внимательно посмотрит -
должно быть, оценивая, не подвох ли
это, и серьезно ответит:

- Душа легла. Втянулся. Как говорят
мои сотрудники, жилищно-коммунальное

хозяйство затягивает. Здесь интересно
работать. Нет бешеной гонки за деньгами.
Нет подхалимства. Нет соперничества, где
один другого вытесняет, выпихивает. Там,
где большие деньги, нет моральных прин-
ципов. Здесь они есть. И здесь я знаю,
что делаю нужное городу дело...

Готов был видеть в его словах пафос,
если бы не одно «но». Добычин отказал-
ся говорить о планах - для него это
«очень сложный вопрос», чем вновь ме-
ня удивил: его ровесники полны амбиций
- неужели он и здесь белая ворона?

- Идти вверх по служебной лестнице?
Карьеру строить? - продолжал между
тем размышлять вслух Добычин. - Или
попробовать работать на себя? Но что
значит на себя? Заняться мелким бизне-
сом. А вдруг не понравится - не создан
для этого. Мне сложно строить планы.
Но если честно, то не хочется метаться.
Хочу стать специалистом в конкретной
области. В одной сфере. Я выбрал ЖКХ.
Мне нравится. Интересная работа - нема-
ловажный фактор...

- Работа с цифрами - для многих скуч-
ное занятие...

- У меня не только экономика, но еще
и кадры, и юридическая служба, и специ-
ализированные структуры, которых нет в
других областях, например, ЕИРЦ. Идет
процесс становления системы - и я его
активный участник. Больше скажу: в этой
работе есть своя поэзия проблем.

- Какие проблемы у человека, работа-
ющего с документами?

- Документы разные. В том - договор,
в этом - цифры. За каждым - своя проб-
лема. Самая большая сложность - вы-
строить все проблемы в одну цепочку, в
систему, чтобы получился видимый ре-
зультат. Отчет наладить. Предусмотреть
все возможные варианты. Поэзия в са-
мом процессе продумывания. И когда в
результате все стыкуется и работает - по-
лучаешь удовлетворение.

- Что не нравится в работе?
- Нытье. Вместо того чтобы искать воз-

можность сделать, человек ищет отго-
ворку, чтобы не делать, - это и называю
нытьем. Перекладывание обязанностей
на других тоже раздражает. С такими
людьми мы расстаемся.

- Вы сказали «мы». Участвуете в выра-
ботке кадровых решений?

- В рамках своего подразделения.
- Критерии?
- Опыта в этих вопросах пока мало, по-

этому я не один, кто говорит «да» или
«нет». Коллегиально этот вопрос решаем
с руководителем предприятия. Честно
сказать, страшновато принять непра-
вильное решение. Поэтому советуюсь -
перепроверяю себя...

РАЗНОСТЬ ПОТЕНЦИАЛОВ

Тот разговор состоялся ранней весной.
Сегодня «Жилищник-1» по-прежнему уп-
равляющая компания. Но очень скоро,
как и во многих ГУПах, здесь грянут пе-
ремены. 

- Планируется разделение функций, -
пояснял Добычин в конце сентября. -
Часть из них - ремонт, расселение - все,
что должно быть в руках города и нельзя
отпускать на рынок в частные руки, вы-
делят и создадут государственное учреж-
дение, которое, скорее всего, сохранит
название «Жилищник». Что же касается
эксплуатации, управления домами, то эти
функции останутся в ГУПе, который за-
тем будет приватизирован, то есть на ры-
нок выпустят функции управления.

- Так что все-таки вас больше привле-
кает?

- Куда родина направит. Хотя не факт.
Может быть, действительно перед выбо-
ром окажусь. Не знаю, честно говоря, по-
тому что очень много «если» и «но». Ес-
ли остаешься в государственной структу-
ре, то там одни задачи и проблемы, если
уйдешь в частную - другие. С одной сто-
роны, у управляющей компании потенци-
ал немалый: ей, как видите, достанется
жилищный фонд в хорошем состоянии и
довольные жизнью жильцы. Неплохой
старт. С другой стороны - и в государст-
венной структуре неплохой потенциал.
Стабильность. Доверие и уважение кол-
лег. Какой потенциал выбрать? Не буду
загадывать - ждать осталось недолго...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

ФИНАНСИСТ



Эмоциональные рассказы знакомых
и друзей, купивших или продавших
квартиру без помощи риелторских

агентств или маклеров, напоминают по-
вести людей, переживших стихийное
бедствие. Однако интуитивно мы понима-
ем, что не нужно быть суперэкспертом,
чтобы выполнить большинство операций,
например, найти покупателя или подхо-
дящий вариант, собрать справки. В чем
же тогда причина наших опасений, и
можно ли осуществить сделку самостоя-
тельно без ошибок и переживаний? Да!
Если еще вчера потребитель оставался
один на один со своими проблемами и
банальным вопросом «с чего начать», то
сегодня, с появлением экспертного ри-
елт-бюро «Тактик&Практик», он действи-
тельно может сделать все сам.

Компанией предложен принципиально
новый подход - вы осуществляете сделку
самостоятельно, подключая профессио-
налов лишь при необходимости. Оценив
свои возможности по предстоящей сдел-
ке (об этом вы получите представление
уже  на  первой бесплатной консульта-
ции), вы сами определяете, какие из эта-
пов вам по силам, а где потребуется по-
мощь. Соответственно, и оплачиваете
только выбранные вами услуги.

Ведь весь процесс сделок с недвижи-
мостью  разбит на несколько отдельных
этапов - некоторые можно сделать и са-
мостоятельно, сэкономив таким образом
немалые суммы. Так, например, сбор
справок, необходимых при совершении
сделки - одна из наиболее востребован-
ных услуг в «Тактик&Практик» - стоит от
1 000 руб., составление договора купли-
продажи - 1 800 руб., а его регистрация -
3 000 руб.

Большинство из нас не каждый день
продают и покупают недвижимость, и
прежде чем освоить порядок действий,
какие документы нужны и куда за ними
обратиться, теряют впустую время и нер-
вы. На консультации в  «Тактик&Прак-
тик» эксперт, проанализировав вашу си-
туацию, не только составит индивидуаль-
ный план действий, но и предоставит ко-
ординаты учреждений, их графики рабо-
ты,  образцы правильно заполненных не-
обходимых документов. Столкнувшись с
какими-либо сложными для вас вопроса-
ми, вы можете подключить специалистов
риелт-бюро на любом этапе. Эксперты
помогут составить договор, а в случае
необходимости будут сопровождать вас
на сделке.

Уже после первого знакомства с ри-
елт-бюро очевидно - самостоятельно
продать или купить недвижимость по си-
лам каждому. Это же подтверждают от-
зывы отпрошенных нами клиентов ком-
пании. Например, Наталья Николаевна
Черкащенко признается: «Новое пред-
ложение стало для нас настоящим от-
крытием. Мы покупали квартиру в кре-
дит и были заинтересованы в уменьше-
нии дополнительных затрат. На мой
взгляд, главное преимущество эксперт-
ного риелт-бюро не только в значитель-
ной экономии, но и в том, что можно вы-
брать именно ту услугу, которая необхо-
дима. В частности, мы воспользовались
пакетом услуг «Ипотека». Оказалось,
что сделать все самим вполне реально,
но без помощи специалистов я бы точно
не справилась - телефон «Тактик&Пра-
ктик» (974-24-00) стал для нас практи-
чески «горячей линией»».

Галина СПИВАК
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НАДО ОСМОТРИТЕЛЬНО. ИНАЧЕ НЕТ
ГАРАНТИИ ОТ ЧЬЕЙ-ТО

НЕДОБРОСОВЕСТНОСТИ И ОБМАНА
Домашняя экономика
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Тот, кто хотя бы раз делал капитальный ремонт в
квартире, доме или на даче, в офисе, тот знает,
сколько сил, времени, нервов и денег требует это

серьезное дело. И это еще при условии, что вам повез-
ло с мастерами, которых вы наняли, с теми материала-
ми, которые вы при этом использовали, учтя при этом
ошибки друзей и соседей.

...Почти каждый день вижу, как заполняется боль-
шой контейнер для мусора и отходов, который нахо-
дится рядом с моим домом. Люди выбрасывают ста-
рые окна и двери, стиральные машины и телевизоры,
прочий хлам. Это значит, что у них идет ремонт. И это
признак того, что люди стали жить лучше, что, естест-
венно, радует. Но этих радостей было бы гораздо
больше, если бы люди не совершали ошибок, заранее
и всесторонне готовили бы свое жилище к капремон-
ту. Знаю множество примеров, когда вместо хорошего
настроения были слезы, выброшенные на ветер день-
ги, затопленные соседи, а порой и рухнувшие перего-
родки.

Моя бывшая сослуживица Вера Ивановна решила
привести паркетные полы в порядок в то время, пока
ее муж находился в больнице. Хотела преподнести ему
сюрприз. Отправилась на Москворецкий рынок, оты-
скала там «умельцев», благо они там стоят круглый
год, готовые по первому зову сделать вам аж евроре-
монт. Пришли добры молодцы, вытащили из кварти-
ры мебель, будто это дрова, спросили у хозяйки, нет
ли у нее удлинителя, чтобы подключить циклевальную
машину. Его не оказалось, тогда один из трех мастеров
на все руки пошел на помойку, принес брошенный
провод, скрутил концы и прямо без вилки вставил в
розетку. Один из «умельцев» был явно под «газом».
Нетрудно представить, чем это закончилось. Полы они
не обработали нулевой наждачкой, лаком наспех по-
крыли один раз и сбежали. Через день полы вздыби-
лись, от чего у Веры Ивановны чуть не случился ин-
фаркт. «Мастера» же попытались убедить хозяйку, что
это паркет плохой, почти силой взяли 5000 рублей и
ушли. Это у пенсионерки, инвалида. Хорошо хоть, что
этого не видел муж.

Слезы слезами, но работу надо было начинать сно-
ва. Как мог я успокоил ее, предложил свою помощь.
Пошли мы на Каширский двор, потому что серьезные
фирмы, как правило, из-за загруженности не сразу бе-
рутся за работу, да и стоит она дороже. Желающих и
там было хоть пруд пруди, но когда я ставил условие,
что обязательно надо заключить договор, в котором
будут оговорены и качество ремонта и сроки, почти
всех как ветром сдувало. Это говорило об уровне их
подготовки - во многом людей случайных, приехав-
ших в Москву заработать деньги. Согласились на наши
условия двое мужчин из Армении, причем я проверил
у них документы, узнал адрес, где они снимают жилье.
Работу они выполнили быстро и хорошо. Взяли на ты-
сячу рублей меньше.

Когда мы с супругой были моложе (сейчас нам в
сумме 155 лет), мы ремонт делали сами, тем более те-
кущий, но сейчас уже сил нет. Вот почему жена как-то

пошла на тот же Москворецкий рынок и наняла двух
женщин из Молдавии, которые сказали, что они спе-
циалисты опытные и даже делали евроремонт. Оказа-
лось это блефом, поскольку они не смогли совместить
цветы на обоях и ровно наклеить бордюр. Пришлось
их заставить работу переделать.

В нашем доме 111 квартир, за последние годы бо-
лее трети семей сделали капитальный ремонт и почти
все не избежали ошибок, потерь во времени и выбро-
шенных на ветер денег. Вот почему на одном из собра-
ний жильцов дома мы, члены правления ЖСК, расска-
зали подробно, как надо готовиться, что сделать, что-
бы и ремонт был качественный, и затраты реальные, а
главное, чтобы не остаться в дураках.

Два года назад мы решили сделать капремонт в
своей квартире. До этого регулярно смотрели телепе-
редачу «Школа ремонта», кое-что полезного для себя
почерпнули. Побывали у друзей, родных, знакомых, у
соседей, изучили их опыт, учли ошибки. Объездили
несколько магазинов и рынков стройматериалов, по-
дыскивая то, что нам необходимо, и пришли к выводу
- покупки надо делать самим и в основном в фирмен-
ных магазинах, где дают счета и гарантии, а в случае
необходимости можно будет предъявить претензии.

Позже этот расчет полностью оправдался. Вот, к при-
меру, межкомнатные двери. Одни их продают, другие
устанавливают, друг перед другом они обязательств
не имеют. Стало быть, спросить будет не с кого. Изу-
чили множество журналов «Обустройство и ремонт»,
«Строительные материалы». В частности, нашли адрес
завода деревоизделий, что находится во 2-м Южно-
портовом проезде. Посмотрели в магазине при заводе
образцы дверей, фурнитуры, даже сходили на склад
готовой продукции, встретились с рабочими, которые
будут устанавливать двери. На этом заводе и заказали
двери. Правда, были, как говорится, шероховатости
при установке, но после нашего заявления они были
устранены.

Большинство необходимых материалов мы закупили
в строительно-торговом комплексе на Варшавском шос-
се. Нам помогли подобрать ламинат, в магазине есть
представитель австрийской фирмы, сервисная служба,
и если у вас что-то останется из неиспользованных ма-
териалов, вы можете вернуть их в магазин и получить за
них деньги.

В деле ремонта мелочей не бывает. Подсчитайте
прежде всего, во что он вам обойдется. Если денег не
хватает, лучше ремонт на время отложить, иначе буде-

те жить в перманентной разрухе. Ремонт надо делать
быстро и ударно. Заранее прикиньте, куда и когда вы
будете переставлять мебель, переносить купленные ве-
щи  и предметы, чем будете застилать полы перед тем,
как начнутся малярные работы, где будете спать, как
это скажется на маленьких детях. Например, маляр -
женщина оказалась у нас очень добросовестным ра-
ботником, но ровно месяц понадобился ей при одном
выходном дне, чтобы выполнить работы во всей квар-
тире. По ходу ремонта мы продали часть мебели, кото-
рая нам больше не понадобится - с помощью объявле-
ний в газете «Из рук в руки».

Один из главный моментов в деле ремонта - наем
рабочих. Не спешите, обзвоните различные фирмы са-

ми или узнайте адреса через родных, друзей, соседей:
четко ставьте свои условия и обязательно оговорите
ключевой вопрос - без заключения договора разговора
не будет. Вы убедитесь, что далеко не все согласятся с
этим. Не огорчайтесь, рано или поздно найдете тех, кто
вас устроит. Так мы и поступили. Пригласили сначала
одного бригадира, представителя фирмы или директо-
ра - дело не в названии должности, а в сути. Но перед
этим покажите ему объем работ, что и где вы собирае-
тесь ремонтировать, сколько собираетесь закупить
стройматериалов и какого качества, сколько и каких
рабочих потребуется. Все инструменты и механизмы
должны быть у самой бригады. По тому, как специа-
лист отнесется к вашим условиям, вы поймете, какая у
его людей квалификация.

Договор можно заверить у нотариуса, а можно
подписями обеих сторон. Затем бригадир должен
привезти всех рабочих, пройти с ними по квартире,
выслушать их предложения, сделать у себя записи,
иначе по ходу ремонта они будут вас терзать - у одно-
го не хватило бетонита, у другого розеток, у третьего
сломалось сверло...

Не стесняйтесь задавать рабочим по ходу ремонта
вопросы, даже если вы, мягко говоря, в чем-то неком-
петентны. Это их подстегнет, повысит ответствен-
ность. Не платите ни копейки до полного окончания
ремонта и рассчитывайтесь только после устранения
недостатков, недоделок, и обязательно в присутствии
бригадира. Свой экземпляр договора не теряйте, хра-
ните долго.

С момента подготовки к ремонту и самого его прове-
дения прошло около года. Мы за это время и постарели,
и похудели и, конечно же, потратили много сил, но зато
теперь живем и радуемся, особенно жена. Говорят, ре-
монт равен трем пожарам. Но ведь и после этого люди
отстраиваются...

Владислав ТРИФОНОВ,
секретарь правления 

ЖСК «Линза»

За давностью времен сегод-
ня мы можем лишь домыс-
ливать, что имел в виду хи-

троумный и коварный Воланд, ут-
верждая, будто москвичей испор-
тил квартирный вопрос. Но и то
верно, что если дьявол захочет
кого-то наказать, так уж запросто
лишит способности различать на-
писанное пером даже при ярком
солнечном свете. Пример тому -
печальная история супругов Ер-
шовых, теперь уже бывших моск-
вичей.

Детей им судьба не принесла, и
на склоне лет решили они поме-
нять квартиру в суетной столице
на небольшой, но уютный домик в
Подмосковье. Обосноваться ре-
шили в Сергиево-Посадском рай-
оне, поближе к Богу, то есть к Тро-

ице-Сергиевой лавре. Поверили
кому-то на слово, будто город, об-
разованный вокруг этого мона-
стыря, и есть столица русского
православия и даже единственный
центр русской духовности.

Для начала обзвонили ряд ри-
елторских фирм и остановили
свой выбор на той, где, как им по-
казалось, к их проблеме отне-
слись наиболее внимательно, да и
разговаривали исключительно
вежливо. Не привыкшим к дели-
катному обхождению пенсионе-
рам померещилось, что приятные
манеры торговцев недвижимо-
стью и есть надежнейшая гаран-
тия от козней воландовых родст-
венников.

Супруги заключили договор, и
менеджер фирмы самолично во-
зил их на собственной иномарке
по весям района, показывая раз-
личные варианты. В конце концов
нашли подходящий дом, который
им очень понравился: и участок

при нем большой, и сарайчик
крепкий. Рядом лес, магазин
близко. Очень быстро нашелся и
покупатель на московскую трех-
комнатную квартиру Ершовых.
Сделка состоялась. В результате
супруги получили кроме загород-
ного дома с усадьбой приличную
доплату - несколько тысяч долла-
ров - и были чрезмерно довольны.

Правда, как люди, в их собст-
венном мнении, предусмотри-
тельные, решили подстраховать-
ся. И прежде чем подписать бу-
маги, попросили знакомого, ко-
торый, на их взгляд, был докой в
подобных делах, чтобы он про-
верил, все ли правильно оформ-
лено. Изучив документы, знако-
мый подтвердил, что в них не со-
держится никакой каверзы. Фир-

мачи-риелторы с облегчением
вздохнули, заказали грузовик с
грузчиками, даже услужливо по-
могли новоявленным домовла-
дельцам собрать вещи, и Ершо-
вы отправились к своему новому
месту жительства. Ехали в чудес-
ном настроении, воображая,
будто жизнь только начинается.
Она действительно для них нача-
лась, совсем новая, но только
отнюдь не радужная, как мере-
щилось.

Когда грузовик остановился,
Ершовы не поверили своим гла-
зам: на краю деревни около клад-
бища стоял развалившийся са-
рай, который даже при самом
беспечном воображении невоз-
можно было назвать домом. Пен-
сионеры решили, что произошла
ошибка, что они заблудились, что
их завезли совсем в другое мес-
то. Схватились за документы, ста-
ли сличать с натурой. Оказалось,
все верно, адрес указан правиль-

но. Только дом совсем не тот, что
им показывали несколько меся-
цев назад.

Главе семейства стало плохо с
сердцем, и его увезли в больницу.
А его жена, Антонина Петровна,
отправилась к риелторам, которые
их так подло обвели вокруг паль-
ца. Понимала, что изменить уже
ничего нельзя, но по старой совет-
ской привычке захотела посмот-
реть гнусным обманщикам в гла-
за. Будто от этого ей могло стать
легче.

Само собой разумеется, в ри-
елторской конторе с пенсионер-
кой никто не захотел даже разго-
варивать, от прежней любезно-
сти не осталось и следа. Антони-
ну Петровну попросту выставили
за дверь. Она тут же сообразила,

что в суд обращаться нет никако-
го смысла: сами с мужем во всем
виноваты.  Правильно ли оформ-
лены документы, проверили, да-
же знакомого к этому делу при-
влекли, а вот на номер дома вни-
мания не обратили. Беспечность
им  тогда глаза затмила, не иначе
как сам Воланд их глаза пеленой
задернул. Хорошо еще, что при
своих доплатных долларах оста-
лись, не превратились эти баксы
в разноцветные бумажки, как у
Михаила Булгакова в «Мастере и
Маргарите».

На эти средства супруги наняли
рабочих. Те обещают к зиме сде-
лать сарай мало-мальски пригод-
ным для жизни. А пока новоявлен-
ные однодворцы снимают угол у
добрых людей в той же деревне.
Утешают себя тем, что не всех еще
квартирный вопрос испортил. И
очень хотят, чтобы их пример стал
другим наукой.

Борис УЛАНОВ

САМ КВАРТИРУ 
Я ПРОДАМ - 
ЗДЕСЬ МЕНЯ НАУЧАТ!

У РАЗБИТОГО САРАЯ

ЧТОБЫ НЕ ОКАЗАТЬСЯ В ДУРАКАХ...
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ЗАКАЛИВАНИЕ СПОСОБНО УКРЕПИТЬ 
НЕ ТОЛЬКО ИММУНИТЕТ, НО ДАЖЕ ВОЛЮ.
НО ГДЕ ВЗЯТЬ ВОЛЮ, 
ЧТОБЫ ПРИСТУПИТЬ К ЗАКАЛИВАНИЮ?

Закалка организма нам необходима прежде
всего для здоровья тела и души, чтобы проти-
востоять ОРЗ, гриппу, ангинам, ознобам,

сквознякам...
Медицинская наука считает, что закаливание хо-

лодом для нас, жителей севера и средней полосы,
где человеческий организм больше отдает тепла ок-
ружающей среде, чем получает его извне, наиболее
эффективно. Кроме того, это делает психику устой-
чивой, воспитывает твердый характер, укрепляет во-
лю, помогая бороться с болезнями.

Самым простым способом закаливания является
душ. Поворотом крана можно создавать контраст
температуры любой амплитуды, вызывать попере-
менное расширение и сужение капилляров, а значит,
тренировать их, активизировать питание клеток. Это
улучшает обмен веществ в организме. В результате
капилляры и сами становятся более эластичными,
работоспособными, жизнеспособными. Лично я без
контрастного душа, как без чистки зубов и умывания,
обойтись не могу. А начались мои отношения с зака-
ливанием еще в детстве.

Появился я на свет божий в русской бревенчатой
бане, топившейся по-черному. Кроватью для меня
стала русская печь. Утром ее топили и готовили в ней
пищу. Ночью на ней было тепло. Под утро она осты-
вала. В избе становилось холодно. Надо было сле-
зать с печки и в чулане умываться. Бабушка говори-
ла:

- Подожди, внучек, я воды тебе подам теплой.
- Ты что же, старая, хочешь, чтобы он рос хлюпи-

ком? Пусть умывается холодной водой. Крепче бу-
дет, - настаивал дедушка.

Когда он брал меня в баню, то поддавал пару так, что
трещали волосы. Облившись холодной водой, а то и
покатавшись в снегу на улице, подсаживал меня на по-
лок и обмахивал веником. Вскоре и я, пропарившись,
обливался ледяной водой или натирался снегом.

В школе я учился в героические тридцатые годы.
Имена полярников, летчиков Водопьянова, Чкалова,
Байдукова были у нас, ребят, на слуху. Я тоже гото-
вил себя к подвигу. Но сначала надо было добиться
крепости и выносливости в любых условиях. И я со-
знательно закалял себя по методу полярных иссле-
дователей Амундсена, Нансена, Папанина и других.
Зимой закрывал щели под дверью своей комнаты,
открывал настежь окно на всю ночь. Но вскоре сама
жизнь устроила мне экзамен. В 1943 году я был при-
зван в армию.

В ноябре - декабре целый месяц в теплушках эше-
лоном нас везли на Дальний Восток – в Приморье. По
утрам во время стоянок поезда я выпрыгивал из ва-
гона обнаженным до пояса, умывался и растирался
снегом. После такой процедуры становилось жарко.
Товарищи смотрели на меня как на чудака. Таким
«чудаком» я остался на всю жизнь.

Во время солдатской службы на Дальнем Востоке,
а затем в Монголии зимой нас, солдат, выводили на
физзарядку в шинелях. Мне разрешалось голяком. А
когда стал курсантом училища в Риге, умывания раз-
детыми до пояса, водные процедуры, закаливания
были обязательными для всех. Никто из нас не чи-
хал, не подвергался ОРЗ. Когда стал офицером, жил

в общежитиях, гостиницах, а потом заимел квартиру
с ванной и душем, проблемы с закаливанием не бы-
ло. И где бы я ни служил, где бы ни бывал - всюду по-
сещал баню.

Закалку лучше всего начинать летом, чтобы с из-
менением погоды постепенно увеличить физические
и холодовые нагрузки. И лучше всего с воздушных
ванн. Затем обтираться мокрым полотенцем.

Очень важно придерживаться трех основных
принципов закаливания холодом: строгая регуляр-
ность занятий, постепенное увеличение физических
и холодовых нагрузок по сложности и во времени,
правильная их дозировка с учетом индивидуальных
особенностей организма.

Очень эффективны обтирания тела губкой или по-
лотенцем, смоченными водой комнатной температу-
ры. Ежедневно или через день температура воды
снижается на 1 градус, и через 2-3 недели можно об-
тираться водопроводной водой из холодного крана.
Продолжительность процедуры, включая растирание
- 4-5 минут.

Обливание действует сильнее на наш организм,
вызывая спазм и последующее быстрое расширение
кожных сосудов. Для них эта процедура - своеобраз-
ная гимнастика, после чего повышается тонус, появ-
ляется чувство бодрости. Обливание можно начинать
с воды приятной температуры, снижая ее ежедневно
на 1 градус. Длительность процедуры 3-4 минуты.

Душ - следующая по интенсивности закаливаю-
щая процедура. Она не только обеспечивает терми-
ческие нагрузки, но и прекрасно тренирует сосуды,
способствует усилению циркуляции крови и лимфы,
улучшает кожное дыхание, оказывает массирующее
действие на кожу и ткани. Начинать закаливание ре-
комендуется с прохладного душа (30 градусов), по-
степенно понижая температуру водопроводной воды
до 20-22 градусов. Наиболее эффективно контраст-
ное закаливание с попеременным обливанием то те-
плой, то холодной водой. В течение одного сеанса,
который продолжается 3-5 минут, выполняют 2-4 пе-
реключения. Заканчивать нужно всегда с дефицитом
тепла, то есть немного озябшим, чтобы охлаждаю-
щее действие на организм воды превышало согрева-
ющее. Тогда закаленность будет повышаться от заня-
тия к занятию.

Закаливание не следует прерывать, если вы испы-
тываете некоторое ухудшение общего состояния.
Нужно уменьшить холодовую нагрузку, например,
обливание заменить обтиранием, использовать воду
на 2-3 градуса теплее. После выздоровления можно
вновь постепенно снижать температуру воды до ис-
ходной.

Разные участки тела обладают и разной чувстви-
тельностью к холоду. Наиболее чувствительна у нас
голова, кончики пальцев, шея, грудь, травмирован-
ные места. Переохлаждение носоглотки и стоп зача-
стую вызывает насморк, бронхит, острые респира-
торные заболевания. Именно поэтому эти участки те-
ла нередко требуют дополнительного закаливания.

Носоглотка подвергается простудным заболевани-
ям нередко и в результате переохлаждения ног, поэ-
тому более эффективно одновременное закаливание
стоп и носоглотки. Делать это надо ежедневно в кон-
це утреннего туалета. Уже после нескольких сеансов
процедура станет вашей потребностью.

Закаливание стоп удобно проводить в ванне начи-
ная с температуры воды 20-22 градуса. Надо налить
в ванну воды, встать в нее и переступать с ноги на но-
гу в течение 2-3 минут. Температуру воды следует по-
нижать на 1 градус через каждые 1-2 дня до холод-
ной водопроводной. Чем больше разница температу-
ры поверхности стоп и воды, тем сильнее закалива-
ющий эффект.

Еще эффективнее закаливание стоп попеременно
холодной и горячей водой. В два таза наливается во-
да с разницей температур 5-10 градусов. Например,
в одном тазу 20, в другом - 30 градусов. Ноги попе-
ременно погружают в таз с горячей водой на 1-2 ми-
нуты, с холодной водой на 10-20 секунд, и так от
3 до 8 раз за одну процедуру. Общая продолжитель-
ность ее может достигать 15-20 минут. Перепад тем-
ператур постепенно увеличивают до 45 градусов.
При закаливании холодом контрастность следует
увеличивать в основном за счет снижения темпера-
туры холодной воды. Чем больше разница темпера-
туры воды в тазах, тем выше закаливающее дейст-
вие. Положительный эффект закаливания проявля-
ется уже через 3-4 недели.

Словом, закаляйтесь - и никакая простуда вас не
возьмет!

Анатолий МИТРОХИН

Увы, простудные заболевания на-
ступают. Дать им достойный от-
пор - наша задача.

Если вам поставили диагноз
грипп или ОРВИ, температура под-
нялась до 38 градусов, не спешите
ее сбивать. Конечно, если она не до-
ставляет неприятностей. В таком ог-
не вирусы гибнут быстрее. Из пре-
паратов, снижающих лихорадку, на
первом месте стоит парацетамол в
дозе до 1 г на прием. А вот аспирин
и шипучие средства с его содержа-
нием не показаны при вирусной ин-
фекции, так как могут вызвать из-
менения крови, аллергические сыпи
и обострить язвенную болезнь. Хо-
рошо снижает температуру и снима-
ет мышечные и головные боли ну-
рофен.

Но температуру могут уменьшить и
влажные холодные обтирания с уксу-
сом или с маслом чайного дерева
(три капли на таз холодной воды). На-
мочите простыню и оберните ею
больного, укрыв сверху теплым одея-
лом. По мере высыхания простыни
мочите снова. Ко лбу, икроножным
мышцам тоже можно прикладывать
холодные компрессы.

Прекрасно снимает жар сбор из
цветков черной бузины, мяты и подо-
рожника. На ночь выпейте стакан го-
рячего настоя из липового цвета,
ягод малины с ложкой меда. При
обильном потоотделении утром при-
мите таблетку панангина или съешьте
курагу. 

При сухом кашле помогают таблет-
ки, содержащие кодеин. Бромгексин,
бронхолитин, мукалтин в данном слу-
чае не помощники. Их можно прини-
мать при бронхите, пневмонии. Гор-

чичники или растирание грудины ме-
дом уменьшают кашель, делая его
мягче.

При болях в горле орошайте его из
шприца 5-6 раз в день раствором фу-
рацилина, соды, разведенным хлор-
гикседином или маловитом. Подой-
дут аэрозоли каметон или ингалипт.
Иногда уместен биопарокс.

При насморке применяется нафти-
зин, санорин, но не более пяти дней,
или пиносол. Капли из разведенного
чеснока в растворе меда и фурацили-
на будут кстати. Массаж точек у
крыльев носа тоже не повредит.

Во время болезни надо пить до 2,5
- 3 литров жидкости, если позволяет
сердце. Лучше, если это будут морсы
из облепихи, брусники, клюквы, чер-
ной смородины. Питание предпочти-
тельно калорийное с большим содер-
жанием витаминов и минеральных
веществ. 

Для укрепления иммунитета вос-
пользуйтесь эхинацеей, настойкой
овса, маслом кедрового ореха, жень-
шенем.

Никогда не назначайте сами себе
антибиотиков! При гриппе они вооб-
ще противопоказаны.

При благоприятном течении забо-
левания на работу можно выйти не
ранее 8 - 10 дней от начала. Помните
об осложнениях!

Для профилактики, перед тем как
выйти из дома, густо смажьте в носу
бороментолом или оксолиновой ма-
зью, подойдет и вазелин. Больше
ешьте чеснока, лука. Проветривайте
квартиру, гуляйте на воздухе, посети-
те солярий.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

Кашель – это не диагноз, а
симптом многих заболе-
ваний у детей. Вот поче-

му так важно, чтобы родители
отнеслись к нему со всей серь-
езностью.

Чаще всего его причина -
респираторно-вирусные ин-
фекции, коклюш и заболева-
ния бронхолегочной системы.
Кашлевый рефлекс могут вы-
звать и мелкие инородные те-
ла, попавшие в бронхи, и ин-
галяции, и резкий запах, в
том числе табака, и физиче-
ское перенапряжение. Так мо-
жет проявляться и аллергиче-
ская реакция на прием ле-
карств.

Утренний кашель у детей -
признак хронической брон-
холегочной инфекции; днев-
ной – воспаления зева, трахеи,
а ночной могут вызывать аде-
ноиды, синуситы и банальный
насморк.

Родители, будьте начеку и
срочно обращайтесь к врачу,
если у ребенка, особенно у ма-
лыша, появилось шумное, сви-
стящее дыхание и при этом по-
синело лицо и губы; если ка-
шель сопровождается рвотой,
и в мокроте видны хотя бы
прожилки крови.

Кашель бывает продуктив-
ным - с выделением мокроты и
сухой - непродуктивный. Мок-
рота зеленого цвета - признак
воспаления, стекловидная -
бронхиальной астмы, а очень
вязкая - муковисцедоза.

Сиплый до лающего кашель
характерен для коклюша и ла-
рингоспазма. Покашливание -
первый признак начинающейся
пневмонии. При гриппе сухой
надсадный кашель иногда пе-
реходит в синдром крупа с оси-
плостью голоса и свистящим

дыханием. В этом случае без
«Скорой» не обойтись. 

Упорный кашель нередко
вызывает у ребенка рвоту, об-
морок, нарушения ритма серд-
ца; он может спровоцировать
даже эпилептический припа-
док и разрыв легкого. Такой ка-
шель чреват эмфиземой лег-
ких и легочно-сердечной недо-
статочностью.

Кашель – это защитный
рефлекс и одна из функций

организма по очистке дыха-
тельных путей от скопившей-
ся слизи, гнойных пробок,
инородных тел. В таком слу-
чае глушить его не стоит, но
держать под контролем необ-
ходимо.

Вылечив основное заболе-
вание, человек избавляется и
от его симптомов, в том числе
и от кашля. Лечение начинает-
ся с диеты, состоящей из жид-
ких каш, пюре, а также молоч-
ных продуктов, провернутого
мяса и т. д. Исключается все
раздражающее, в частности:
апельсины, кислые яблоки,
чипсы, сухарики, а из напитков
- тоники и газировки.

При подозрении на аллер-
гический компонент ребенка
необходимо изолировать от
раздражающих запахов, осо-
бенно табака, птиц, животных,
а также мягких игрушек, в ко-
торых собирается домашняя
пыль. (Аллергическую реак-
цию, кстати, может спровоци-
ровать даже корм для аквари-
умных рыб.) Уберите цветы,
чаще делайте в комнате влаж-
ную уборку. А чтобы воздух не

был сухим, поставьте под ба-
тарею отопления емкость с
водой. 

При приступе кашля малы-
ша обложите подушками и
постарайтесь, чтобы ночью
он спал в полусидячем поло-
жении, дабы слизь из носа не
стекала в гортань и не раз-
дражала ее. Если отходит
много мокроты, уложите ре-
бенка на бок: так ему будет
легче сплюнуть.

При забитом носе хорошо
помогают несколько капель
настоя мяты или теплого не-
крепкого чая, после чего акку-
ратно прочистите ноздри. Ко-
рочки в носу смягчат 2 - 3 кап-
ли кедрового масла, и они лег-
ко отойдут.

Уменьшить кашель помогает
водный согревающий ком-
пресс на область грудины, а
младшим школьникам - гор-
чичники через 2 – 3 слоя мар-
ли. Хорошим отвлекающим
действием обладают горячие
ножные ванны с двумя капля-
ми масла мяты или эвкалипта,
если они не вызывают аллер-
гической реакции. Эти же мас-
ла, смешав с оливковым, мож-
но втирать в спину и грудь.

Способствует отхождению
мокроты и массаж спины или
легкие поколачивания по ней
пальцами, а также обильное
питье.

Фитотерапия снижает вяз-
кость мокроты и удаляет ее из
бронхов. Чаще всего использу-
ется алтей, анис, девясил, ду-
шица, мать-и-мачеха, подо-
рожник, солодка, сосновые

почки, фиалка. Однако прежде
чем использовать те или иные
травы, проконсультируйтесь с
аллергологом. 

Настои из трав дети пьют
охотно, тем более что вкус их
можно улучшить натуральны-
ми сиропами из плодов и ягод.
И все же применять длительно
одни и те же настои не следует,
а тем более заменять ими воду.

Суточная доза сырья ребен-
ку до года составляет 1/2 -

1 чайная ложка на 100 г воды;
от года до трех лет – 1 полная
чайная ложка; от 3 до 6 лет – 1
десертная ложка; от 6 до 10 лет
– 1 столовая ложка, после 10
лет - 1-2 столовые ложки.

Хорошо разжижает мокроту
сок из репы. Ее мелко нареза-
ют и засыпают сахаром на 5 - 6
часов, затем сок сливают и
смешивают в пропорции 1:3 с
соком моркови. Детям с 4 лет
смесь дают по чайной ложке 3
- 4 раза в день.

Отличное средство для лече-
ния сухого кашля  - лимонный
сок и мед, разведенные в горя-
чей воде.

Если ребенку уже исполни-
лось 5 лет и рвотный реф-
лекс у него не выражен, то из
пульверизатора орошают зев
растворами соды, фурацили-
на, календулы или эвкалипта,
а также проводят ингаляции
ультразвуковым ингалятором
с анисом, душицей, мать-и-
мачехой или со щелочными
минеральными водами.

Валерий 
ПЕРЕДЕРИН,

врач

О ветеране войны, историке и журналисте Анатолии Михай-
ловиче Митрохине «МС» уже не раз писала. Пережив тяже-
лую болезнь, он сумел помочь себе благодаря проверен-
ным временем методикам естественного оздоровления. В
«МС» № 36 по вашим многочисленным просьбам Анатолий
Михайлович поделился опытом обретения здоровья с помо-
щью физических упражнений. В этот раз он расскажет о
закаливании.

ДРУГ ПО ИМЕНИ ХОЛОД

ВНИМАНИЕ! 
ИНФЕКЦИЯ НА ДВОРЕ

КАШЕЛЬ С ХАРАКТЕРОМ
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СНАЧАЛА ДУМАЙ,
ПОТОМ – ШУТИ!

За ложный звонок телефонных ху-
лиганов, которые 4 сентября сообщи-
ли о взрывном устройстве, заложен-
ном в Юго-Западном округе Москвы,
расплатятся родители «шутников».
Теперь недоросли десять раз подума-
ют, прежде чем пошутить таким обра-
зом.

ЧП случилось в начале учебного
дня. В дежурную часть милиции по-
звонил неизвестный и предупредил о
готовящемся взрыве. Он должен был
прогреметь в здании средней школы
№103. Дежурный понял, что звонит
школьник. Это было заметно и по го-
лосу, и по лексике абонента. Но не ре-
агировать в такой ситуации было
нельзя. И уже через несколько минут
на место происшествия выехала след-
ственно-оперативная группа мили-
ции, саперы, пожарные. Из здания
школы были эвакуированы учащиеся
и учителя, а все помещения провери-
ли с помощью специальной техники и
обученных собак. Никаких взрывных
устройств, к счастью, обнаружено не
было.

Вскоре после проведения опера-
тивно-разыскных мероприятий выяс-
нилось, что звонили с телефона, уста-
новленного в кабинете завуча. А еще
немного спустя удалось выяснить
имена «террористов». Ложное сооб-
щение сделали девятилетние учащие-
ся школы. 

По закону отвечать за заведомо
ложные показания об акте террориз-
ма (статья 207 УК РФ) граждане могут
с 14-летнего возраста. А если теле-
фонному хулигану еще нет четырнад-
цати, к ответственности привлекаются
родители, которые не исполнили обя-
занности по воспитанию и содержа-
нию несовершеннолетнего ребенка.
Административная ответственность
влечет за собой предупреждение и
наложение штрафа. А подростки ста-
вятся на учет в отделении милиции. 

- Такое явление не только опасно,
но и влечет за собой серьезные мате-
риальные потери, - пояснил началь-
ник УВД ЮЗАО генерал-майор мили-
ции Андрей Пучков. – Отвлекаются
значительные силы, затрачиваются
средства, и это только на проверку
ложных вызовов. Такое положение
недопустимо. Людские и финансовые
затраты необходимо использовать
для дела, а не для развлечения.

ВОТ ТАК 
ПРОКАТИЛ!

В дежурную часть ОВД района Се-
верное Тушино обратился 57-летний
житель. Он сообщил, что несколько
дней назад подвозил от улицы Лодоч-
ная до Химкинского бульвара моло-
дых людей. После того, как пассажи-
ры вышли из машины, водитель обна-
ружил, что из кармана его куртки ис-
чезло 12500 рублей. Мужчина описал
приметы подозреваемых и рассказал,
во что они были одеты. Через не-
сколько дней сотрудники милиции
Михаил Дмитриев и его коллега Сер-
гей Розов задержали одного из пар-
ней. Им оказался 25-летний гость сто-
лицы. Вор признался, что решился на
кражу из-за нехватки денег. Гость ни-
где постоянно не работает, перебива-
ется случайными заработками. Возбу-
ждено уголовное дело, ведется след-
ствие.

ОПАСНАЯ СОСЕДКА
В отделение милиции района Пан-

филовский обратились местные жи-
тели. Они рассказали, что некая моло-
дая дама похитила из их квартир мо-
бильные телефоны. Сотрудники ми-
лиции Марс Багаутдинов и Александр
Селищев выяснили, что воровка была
из того же подъезда, в котором живут
потерпевшие. Дама недавно освобо-
дилась из мест лишения свободы и
нигде не работала. Таким неориги-
нальным способом она решила по-
править свое материальное положе-
ние. Двадцативосьмилетняя особа за-
ходила в чужие квартиры, представ-
лялась соседкой и незаметно утаски-
вала из прихожей ценные вещи. Сей-
час в отношении воровки возбуждено
уголовное дело. Ее дальнейшую судь-
бу решит суд.
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ВЫБИРАЕТ ВТОРОЕ, 
ПРЕСТУПНИК УХОДИТ ОТ ПЕРВОГО

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

КРИМИНАЛИз материалов уголовного дела:
«23.05.2005 около 9 часов 10 ми-

нут Карина Гличьян, управляя авто-
мобилем марки «тойота ленд-круи-
зер», находясь в районе девятого
километра Кутузовского проспекта
и двигаясь в сторону центра города,
выехала на резервную полосу дви-
жения. Тем самым Гличьян совер-
шила административное правона-
рушение – выезд на резервную по-
лосу движения с пересечением
сплошной линии горизонтальной
разметки».

Каждый сотрудник ГИБДД под-
твердит, что трасса, соединя-
ющая столицу с Одинцовским

районом Подмосковья, имеет осо-
бый статус. Иногда ее называют
правительственной, иногда спец-
трассой. Оно и понятно. По ней про-
носится кортеж президента, вере-
ницы лимузинов с VIP-персонами
различного масштаба, барражиру-
ют автомобили охраны... Для них,
собственно говоря, и существует
так называемая резервная полоса,
давно уже исчезнувшая почти со
всех других проспектов и улиц сто-
лицы.

Но правом «особого режима дви-
жения» пользуются не только пер-
вые лица государства. По утрам кто
только не едет по резервной поло-
се! Разумеется, «жигули» в «ка-
лашный ряд» не полезут. Но води-
тели внедорожников, эксклюзив-
ных авто, сверкающих лаком лиму-
зинов пользуются осевой, как при-
вычным проселком на своей даче.
И сотрудники Госавтоинспекции
вынуждены смотреть на это сквозь
пальцы. Нельзя же, в самом деле,
остановить в час пик на трассе сра-
зу сотню машин? Впрочем, не толь-
ко это мешает сотрудникам мили-
ции. Они хорошо знают, чем может
для них закончиться конфликт с те-
ми, кто привык раскатывать по ре-
зервной полосе.

Скорее всего и госпожа Гличьян,
сменившая в то утро заболевшего
личного водителя, благополучно до-
бралась бы до пункта назначения.
Она действительно торопилась к
врачу с двумя детьми и их нянечкой.
Торопилась настолько, что ее до
этого уже дважды останавливали
инспектора ГИБДД. И дважды Ка-
рина Александровна объясняла гру-
бейшее нарушение правил дорож-
ного движение спешкой, ссылаясь
на больного ребенка. Получив с нее
обещание не нарушать ПДД, гаиш-
ники шли навстречу спешащей ма-
ме. А она через сотню метров снова
выворачивала машину на резерв-
ную полосу и мчалась дальше. На-
конец двигавшийся по осевой джип
остановил старший наряда 2-го от-
дела ДПС ГИБДД Москвы старший
лейтенант Денис Сильченко.

Возможно, если бы на месте
Сильченко оказался более
сговорчивый служивый, ника-

кого продолжения история бы не по-
лучила. Но старший лейтенант по-
шел на принцип. Сильченко потре-
бовал у Гличьян передать ему води-
тельское удостоверение и регистра-
ционные документы. Нарушитель-
ница передала гаишнику докумен-
ты и вышла из машины. Она надея-
лась замять инцидент и стала объ-
яснять, что спешит, что у нее в сало-
не дети, в том числе больной ребе-
нок, которого ждет врач...

Из материалов уголовного дела:
«Поняв, что сотрудники милиции

до оформления в установленном
порядке всех документов не разре-
шат ей дальнейшее движение,
Гличьян в присутствии посторонних
лиц – сотрудников милиции и нахо-
дившихся рядом граждан публично
оскорбила Сильченко. После этого
она оставила документы, вернулась
в свой автомобиль и предприняла
попытку уехать без водительского
удостоверения и других докумен-
тов.

Гличьян совершила наезд на Ро-
машкова, ударив сотрудника мили-
ции передней частью джипа. В ре-
зультате Ромашков оказался под
автомобилем... Продолжая незакон-
ные действия и пытаясь скрыться,
Гличьян не остановилась и зацепи-
ла крылом внедорожника стоявшую
на резервной полосе «газель», пос-
ле чего двинулась дальше и совер-
шила еще одно дорожно-транспорт-
ное происшествие, столкнувшись с
автомобилем ВАЗ 21113...»

«Жигули» развернуло на 180 гра-

дусов. Лишь после этого внедорож-
ник, под которым все это время на-
ходился сбитый сотрудник милиции
Ромашков, наконец остановился.
Позже экспертиза установила, что
сбитый милиционер «проехал» под
днищем джипа около семи метров.
К внедорожнику бросились милици-
онеры и находившиеся поблизости
свидетели. Для всех было ясно, что
попавший под джип Ромашков нуж-
дается в помощи.

Вместе с подъехавшими сотруд-
никами милиции и другими водите-
лями удалось приподнять «тойоту
ленд круизер» и вытащить из-под
нее находившегося без сознания
Ромашкова. Многим показалось,
что старшему лейтенанту врачи уже
не понадобятся. Он не подавал при-
знаков жизни, лежал навзничь на
асфальте. К счастью для него и ви-
новницы происшествия, по дороге в

больницу в карете «Скорой помо-
щи» Ромашков пришел в себя.

Происшествие получило осо-
бый резонанс. Ведь потер-
певшим, да еще на прави-

тельственной трассе, оказался
представитель закона при исполне-
нии обязанностей. По факту ДТП
было возбуждено уголовное дело.

Гличьян вменялся целый букет
статей. Кроме «пустяковых» в срав-
нении с остальными нарушений по-
ложений Административного кодек-
са и Правил дорожного движения,
сидевшей за рулем джипа тридца-
тичетырехлетней женщине грозил
нешуточный срок по статье 318 УК
РФ «Применение насилия в отно-
шении представителя власти» и
статье 319 УК РФ «Оскорбление
представителя власти». Казалось
бы, при таком количестве свидете-
лей и обилии вещественных доказа-
тельств никаких сложностей у след-
ствия не возникнет. Но не будем за-
бывать, какие люди приезжают в
Москву по Рублевке...

Проблемы появились уже на сле-
дующий день после ДТП, когда по
указанию заместителя прокурора
ЗАО Гличьян доставили в Дорого-
миловский районный суд Москвы.
Женщину сопровождали сотрудни-
ки милиции Грабков и Васин. По их
показаниям, войдя в здание суда,
женщина сказала, что ей надо  в
дамскую комнату. Мужчины возра-
жать не стали. Больше они Гличьян
не видели. С этого дня обвиняемая
оказалась в бегах. Ее поисками за-
нялись соответствующие подразде-
ления уголовного розыска.

Кстати, в процессе изучения лич-
ности обвиняемой выяснились инте-
ресные факты. К делу приобщены
сведения о фактах привлечения
К.А. Гличьян  к административной
ответственности за управление ав-
томобилем в состоянии алкогольно-

го опьянения, а также за соверше-
ние выезда на сторону проезжей ча-
сти дороги, предназначенной для
встречного движения.

Вскоре избежавший серьезных
травм и повреждений Ромашков
вдруг остыл в своем желании пока-
рать зло и защитить профессио-
нальную честь сотрудника ГИБДД.
Он начал менять показания в поль-
зу... обидчицы.

Ромашков не утверждал, что сам
прыгнул под двинувшийся на него
джип и, подобно Шварценеггеру, за-
цепившись за подвеску автомоби-
ля, лихо прокатился под днищем с
десяток метров. Он не отрицал, что
получил травмы. Не просил о снис-
хождении в отношении матери дво-
их детей... Он неожиданно заявил,
что все показания, которые давал
ранее, сделаны им в состоянии
стресса и под воздействием обезбо-

ливающих медикаментов, которые
мешали объективному восприятию
случившегося. С этого момента сле-
дователю пришлось заниматься не
сбором доказательств в отношении
подозреваемой, а скрупулезно со-
бирать по мелочам факты, опровер-
гающие измененные Ромашковым
показания.

Из материалов уголовного дела:
«Доказательствами, подтвержда-

ющими ложность измененных пока-
заний Ромашкова и, следовательно,
подтверждающими обвинение
Гличьян в совершении преступле-
ния, являются показания следовате-
ля Виноградова, допрашивавшего
Ромашкова в больнице в присутст-
вии двух адвокатов через неделю
после возбуждения уголовного де-
ла. При допросе Ромашков после-
довательно, в свободной форме,
связно рассказал об известных ему
обстоятельствах ДТП. Все исправ-
ления, которые следователь внес в
протокол, были заверены подписью
потерпевшего. Он произвел на сле-
дователя  впечатление адекватного
человека, способного правильно из-
лагать свои мысли».

- Учитывая, что Ромашкову в пе-
риод реабилитации могли быть на-
значены препараты специфиче-
ского воздействия, - рассказывает
следователь по особо важным де-
лам Управления по расследова-
нию должностных и экономиче-
ских преступлений прокуратуры
Москвы Илья Малофеев, - мы оп-
росили всех врачей и медсестер,
которые контактировали с постра-
давшим. Было допрошено почти
двадцать человек. И никто не под-
твердил, что Ромашкова лечили
медицинскими препаратами, кото-
рые могли бы затруднить его вос-
приятие, оказывали бы дурманя-
щее или подавляющее действие
на психику.

Чем же объяснить метаморфо-
зы?

Из показаний супруги пострадав-
шего Ромашкова:

«В больнице муж часто разговари-
вал с адвокатом Гличьян, для чего
они всегда выходили в коридор. О
чем шел разговор, я не знаю. Нес-
колько раз этот адвокат звонил мне
по телефону. Он просил уговорить
мужа согласиться с предложенной
ему суммой в 10000 долларов США.
Я не помню, что именно ответила ад-
вокату, но разговор прекратила.
После чего перестала отвечать на
его звонки, а потом вынуждена была
купить другую sim-карту. Получил ли
деньги Ромашков, я не знаю».

К уголовному делу приобщена ко-
пия документов, послуживших осно-
ванием для постановки на учет в
ГИБДД автомашины «хендэ-ак-

цент», из которых следует, что дан-
ная машина куплена Ромашковым
19.06.2005 года на основании дого-
вора купли-продажи в одном из ав-
тосалонов столицы. К слову, про-
изошло это сразу после благополуч-
ной выписки пострадавшего сотруд-
ника ГИБДД из больницы. Согласно
копии платежных документов Ро-
машков заплатил за автомашину и
страховой полис 342192 рубля.

Ромашков не отрицал факт на-
стойчивых уговоров принять деньги
от адвоката Гличьян. Но при этом по-
страдавший отказался на основании
статьи 51 Конституции РФ от ответа
на вопрос об источниках денежных
средств на приобретение машины
«хендэ-акцент».

В ходе следствия Гличьян была
найдена и помещена в следствен-
ный изолятор № 6, где и содержа-
лась в течение двух месяцев. Дело,
направленное в суд следователем
прокуратуры Москвы Ильей Мало-
феевым в сентябре 2006 года, ква-
лифицировало ее деяния по части 1
статьи 318 и статье 319 УК РФ. Об-
винение устояло, и суд приговорил
Гличьян к трем годам колонии-посе-
ления. А также обязал ее выплатить
40 тысяч рублей в доход государства
и еще 30 тысяч рублей – Ромашкову,
удовлетворив гражданский иск по-
страдавшего инспектора ГИБДД.

Учитывая, что осужденная явля-
ется матерью двух детей, она попа-
дала под амнистию, объявленную в
связи со столетием учреждения Го-
сударственной думы в России. Так
завершилось это дело, вызвавшее
небывалый интерес из-за специфи-
ки фигурантов – как со стороны об-
винения, так и с пострадавшей сто-
роны. Кажется, что все в результа-
те остались довольны. Во всяком
случае никаких заявлений со сто-
роны адвокатов Гличьян не после-
довало.

С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ
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ХОРОШИЙ ХУДОЖНИК СПОСОБЕН
ЗАПЕЧАТЛЕТЬ ЭПОХУ. 
ПЕРЕДАТЬ ЕЕ ДУХ ПОД СИЛУ
ТОЛЬКО ВЕЛИКИМ

Культпоход
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Первая ее книга «Я, Майя Плисецкая» имела
фантастический успех. Тираж в 50 тысяч ра-
зошелся в считанные недели. Потом книгу до-

печатывали практически каждый год, и она выдер-
жала одиннадцать (!) изданий. Издатели продолжа-
ли допекать Майю Михайловну просьбами продол-
жить работу, пока она не отрезала: если решит пи-
сать, сообщит сама. И она позвонила. И заверте-
лись жернова издательства «АСТ Москва». Не про-
шло и года, как книга оказалась на прилавках. О чем
же пишет знаменитая балерина?

- Обо всем, что произошло после выхода книги
«Я, Майя Плисецкая». Поскольку прошло 13 лет, а
не 50, это было сделать легче, - говорит Майя Ми-
хайловна слетевшимся в магазин журналистам и
поклонникам. - Признаюсь, писать было непросто.
Потому что делать это надо складно, грамотно, ин-
тересно. Каждая фраза должна быть короткой, ем-
кой и выразительной. Переписывала ее мучительно,
раз по десять. Переписывала целиком и страницы.
И после этого редактировать себя не разрешала.

- Где и как происходила работа?
- Это время пришлось на многочисленные по-

ездки. У Родиона Константиновича была масса
концертов, творческих вечеров, выступлений с
лучшими музыкантами мира. Я везде с ним ездила,
а когда он репетировал - писала. Делала это в са-
молете, машине, иногда потом сама не могла разо-
брать написанное. Тем не менее дело двигалось, и
на протяжении приблизительно полутора лет
очень интенсивно. Я рассказала в этой книге, что
произошло после 1993 года, после Международ-
ного балетного конкурса «Майя», - с него и нача-
лась книжка.

- Почему поначалу вы отказывались продолжать
первую книгу?

- Когда она вышла, меня все спрашивали: «Что

дальше? Будет ли продолжение?» Я искренне отве-
чала - зачем? Главное в моей жизни уже произош-
ло. Станет ли интересен читателю рассказ балери-
ны, покинувшей сцену? Я действительно не знала,
как дальше сложится моя судьба. Будет ли это ин-
тересно людям? В конце концов решила: «Возьмусь
за перо, а там посмотрим…»

- Когда вышла первая книга, кто-то был в востор-
ге от той откровенности, которую вы в ней проде-
монстрировали, а кто-то очень недоволен ею. Когда
писали продолжение, вторую часть, хотели сохра-
нить это качество? Или учитывали недовольную ре-
акцию людей?

- Знаете, я подобных проблем не решала. Писала,
как было. Это главное. Мной так же, как и в первой
книге,  руководила абсолютная правда.

- Заднюю обложку издания «Тринадцать лет
спустя» украшает фотография лебедя с рыжень-
кой головкой. Стало быть, вы возвращаетесь к те-
ме своих взаимоотношений с этими благородными
птицами?

- Приплыл однажды к моему дому в Литве лебедь
с рыжей головой. Сделали его фото, а как все это
было - читайте в книжке.

- В советские времена «Лебединое озеро» было
больше, чем балет. Его, например, показывали на-
селению в дни кризисов и потрясений в качестве
успокоительного… Как вы думаете, почему имен-
но это произведение оказалось в подобном каче-
стве? Изменилось ли ваше отношение к «Лебеди-
ному» после того, как оно оказалось связано с по-
литикой?

- Знаете, это была прямая политика, и очень
серьезная. Новые правители хотели показать Запа-
ду, что Россию не разорили. Этим занимался тот же
Хрущов, демонстрируя: вот наше достояние, вот
классика сохранена, значит, культуру не уничтожи-

ли. Никита Сергеевич водил многих иностранных
важных гостей на «Лебединое». Оно считалось ли-
цом Большого театра. Этим спектаклем хвалились.
Но, надо сказать, Хрущову такие походы страшно
надоели.

- Вы бы хотели что-то станцевать?
- Я и танцую, что хочу. Сейчас с превеликим удо-

вольствием «Аве Майя», которую Бежар сделал на
музыку «Аве Мария». Недавно в Испании, в опер-
ном театре, я станцевала  это лучше, чем в Москве,
на своем юбилее. Это для меня бальзам. И успех
был громадный, и пришел принц Бурбон – все было
по-настоящему!

- А книжки великих хореографов или своих кол-
лег читаете?

- Как ни странно, у великих хореографов нет кни-
жек. Но есть  исторические книги, которые я очень
люблю, особенно историю нашей страны. Мне в
этом очень помогает Радзинский. Все, что он выпу-
стил в последние годы, я прочитала.

- Майя Михайловна, вы не пробыли в Москве и
недели…

- К сожалению, мы
везде бываем редко.
Живем на три дома.
Благодаря заказам
Щедрин очень много
написал за последние
годы. Много премьер
по всему миру. Самые
лучшие музыканты ис-
полняют его музыку –
это замечательно. И я
могу не думать, что мне
надо бежать в класс.
Это тоже замечательно.
Я не знаю, где мы бу-
дем завтра. Такая
жизнь продолжается
почти десять лет. А му-
зыку  он пишет в Литве.
Потому что там тишина.
Абсолютная. Нет ни за-
водов, ни фабрик, ни
людей, ни машин – чис-
тый воздух. Он очень
много там создал. Ког-
да нужно срочно, пишет
на столе, потому что у

него в голове весь оркестр. Шостакович когда-то
мне сказал: «Если есть мысли, то и на собачьей
будке напишешь».

Елена ЛИТОВЧЕНКО

Комментарий Родиона ЩЕДРИНА: Мо-
гу засвидетельствовать, что Александр Ва-
сильевич Проскурин провоцировал Майю
Михайловну на продолжение, вызывая от-
ветные раздражительные реакции. Но кап-
ля долбит камень не силой, а частым паде-
нием. Он в итоге, как теперь говорят, «до-
стал» ее.

Я увидел, что она тетради покупает, лис-
тает свои старые записки. Не очень спра-
ведливо говорить, что она не вела дневни-
ков. Точнее, она не вела календарных днев-
ников. Но каждое мало-мальское для нее
или меня событие все-таки записывала. Во
всех наших многочисленных путешествиях
она тратила часы, когда я репетировал, на
свою работу.

Вы уже решили, что делаете 15 ок-
тября? Если выдастся свободный
час, купите букет цветов и прихо-

дите к памятнику Михаилу Лермонтову
у Красных Ворот. В день рождения ве-
ликого поэта здесь собираются много-
численные его почитатели. Ежегодно к
подножию монумента возлагают цве-
ты и сотрудники Центральной библио-
теки № 102 имени М.Ю. Лермонтова.

Это место им особенно дорого. Че-
рез дорогу, там, где сейчас стоит вы-
сотное здание, находился дом, в кото-
ром родился Лермонтов. В 1919 году в
нем была открыта библиотека, полу-
чившая имя поэта. Сейчас это одна из
крупных библиотек столицы, возглав-
ляющая Центральную библиотечную
систему № 4 Восточного администра-
тивного округа (директор - Галина Ва-
сильевна Логунова). После сноса исто-
рического дома, слышавшего первый
крик гениального младенца, «лермон-
товка» не раз переезжала, пока не
обосновалась в специально выстроен-
ном для нее здании в Сокольниках. Бо-
лее 150 тысяч единиц хранения, свы-
ше 12 тысяч читателей - так продол-
жилось развитие библиотеки. Сейчас
она является интеллектуальным цент-
ром района, где не обойдены внимани-
ем ни самые маленькие, ни ветераны.

Долгие годы библиотека сотрудни-
чает с ассоциацией «Лермонтовское
наследие» и московским филиалом
«Лермонтовского общества», возглав-
ляемым Александром Александрови-
чем Сахаровым, поддерживает контак-
ты с потомками старинного рода Лер-
монтовых. Здесь ежегодно проводятся
Лермонтовские чтения, в которых
охотно участвует литературная элита.

В библиотеке, носящей имя поэта, к
поэтической книге особое почтение.
Не случайно несколько лет назад
именно здесь был создан клуб люби-
телей поэзии. В его работе активно
участвует Фонд памяти 19-летнего по-
эта Ильи Тюрина, жителя района и чи-
тателя библиотеки. Здесь нашли при-
станище молодые поэты, вошедшие в
круг литературной Илья-Премии...
Усилиями сотрудников библиотеки и
учредителей фонда выстроен настоя-
щий Дом поэтов, в котором проходят
встречи с литераторами, презентации
только что вышедших книг, музыкаль-
ные вечера, вернисажи...

Времена меняются. Но книга, как и
раньше, является индикатором по-

тенциала человека. Взгляните на ли-
ца людей, портреты которых Марина
Синицина представила на фотовы-
ставке «Читающие Сокольники», -
сколько ума, благородства, внутрен-
ней силы в каждом из них. Ее герои -
лидеры чтения в разных возрастных
группах, выявленные на основании
социологических исследований, кон-
курсов. Но эти люди и настоящие ли-
деры в жизни. Книга помогает им
быть такими!

Книга помогает и в беде. Известно,
каким злом для молодого поколения
являются наркотики. Свое «нет» им
сказала и библиотека. Здесь для стар-
шеклассников района создан цикл бе-
сед - с привлечением врачей, писате-
лей, журналистов. «Дневник Алисы»,
рассказывающий о трагедии юной де-
вушки, не выдержавшей столкновения
с наркотиками, с подачи библиотека-
рей читается и перечитывается моло-
дежью, на специальных встречах про-
шло ее обсуждение, а в ближайших
планах - спектакль по этому произве-
дению...

В библиотеке и множество досуго-
вых мероприятий. Караоке-клубом
«Хорошее настроение» руководит ар-
тистка Москонцерта певица Елена Пар-
шина, литературно-музыкальные ве-
чера ведет житель района, читатель
библиотеки Эдуард Арутюнов. Открыта
студия флористики «Флора». Устраи-
ваются краеведческие игры и интелле-
ктуальные марафоны. Вместе с Обще-
ством ветеранов Великой Отечествен-
ной войны сотрудники библиотеки
проводят для подростков уроки муже-
ства, экскурсии в Музей соловецких
юнг (есть и такая страничка в нашем
военном прошлом), возлагают с ребя-
тами цветы к памятнику Николаю Гас-
телло... Недавно распахнул двери жен-
ский клуб «Вдохновение»...

Многие из проектов библиотеки
смогли осуществиться благодаря тес-
ному сотрудничеству с управой района
Сокольники и ее главой  Александром
Михайловичем Касьяновым, а также
недавно созданным внутригородским
муниципальным образованием Со-
кольники, возглавляемым Ириной
Владимировной Крестовской. Главное,
что и те и другие понимают: о здоро-
вье нации можно говорить только там,
где заботятся об истории, судьбе и ис-
кусстве народа.

Ирина МЕДВЕДЕВА

Дом CHANEL решил провести эту выставку именно у нас, ви-
димо, потому, что история жизни его блистательной основа-
тельницы тесно связана с Россией. Можно говорить о Стра-

винском и Шанель, подразумевая музыку; о Дягилеве и Шанель,
подразумевая танец; о великой княгине Марии Павловне, подра-
зумевая дружбу, и о великом князе Дмитрии, подразумевая лю-
бовь…  Директор ГМИИ им. А.С. Пушкина И.А. Антонова без коле-
баний приняла предложение показать эту выставку в стенах Му-
зея изящных искусств, потому что прекрасно понимала: «Все, что
сделано Шанель в области от кутюр, в работах для театра и кине-
матографа, по праву принадлежит миру этих искусств…  Она со-
здала стиль, что само по себе явление искусства. А для этого на-
до было самой стать художником: овладеть всем арсеналом худо-
жественно-выразительных средств, создать свой индивидуаль-
ный язык. И Шанель нашла его в пропорциях своих изделий, в их
цветовой гамме, в подборе фактуры тканей…»

Скажу сразу, такого Москва еще не видела. Сюрпризы начина-
ются с порога экспозиции. Постоянные посетители музея на
Волхонке привыкли к тому, что уже при входе в торжественный
Белый зал открывается все его содержание. Куратор выставки
известный французский  специалист  в области современного
искусства и моды Жан-Луи Фроман придумал такую концепцию,
по которой все экспонаты зала скрыты от глаз входящего. По
обеим сторонам пространства он выстроил лабиринты, которые
наш знаменитый модельер Вячеслав Зайцев назвал «лабиринта-
ми судьбы уникальной женщины». Он устлал полы паласами
цвета песка пляжа в Биаррице, где в 1915 году Шанель встре-
тилась с Пикассо и его русской женой Ольгой Хохловой, а в
1919-м основала свой первый небольшой Дом моды. Атмосфе-
ру жизни Шанель того времени воссоздают картина Пикассо
«Купальщицы» из собрания Музея Пикассо в Париже, приглу-
шенно звучащая французская речь самой Коко и трогательный
давно забытый звук шарманки. Очарование выставки в том, что
она наполнена различными звуками и пропитана ароматами ду-
хов «CHANEL», которые распыляются в выставочном простран-
стве. И, конечно, центром притяжения становятся огромные сте-
клянные витрины, спрятанные за поворотами лабиринта, наты-
каясь на которые всякий раз вздрагиваешь от восторга. Вот зна-
менитое маленькое черное платье, украшенное нитями жемчуга,
– своеобразный эстетический манифест модельера. Шанель раз-
гадала тайну этого цвета, и он стал символом ее марки. А сама
Шанель на знаменитом снимке 1935 года, сделанном Мэном
Рейем, в профиль к камере, в черном, с сигаретой во рту, руки в
карманах  - символом выставки «Шанель. По законам искусства».

Вот витрина с жакетами из твида – другим открытием мадему-
азель. Время, проведенное во владениях герцога Вестминстерско-
го, позволило Шанель ощутить раскованную элегантность англий-
ского мужского стиля, основу которого составляла специально
обработанная шерсть, промытая в воде речки Твид. Она-то и ста-
ла источником вдохновения кутюрье. И как результат – мягкий
твидовый женский костюм с окантовкой и накладными кармана-
ми, сохраняющий форму благодаря уникальной структуре ткани,
который стал эмблемой стиля Шанель. У этого лабиринта есть и
«золотой» поворот, и «красный», и «джерси». А за центральным
стендом экспозиции, украшенным шедевром Ренуара «Девушки в
черном», прячется ювелирка от Шанель…

Творчество основоположницы магистральных направлений
развития моды в подлинных образцах ее моделей предстает на
фоне произведений искусства от древнерусской живописи и мас-
теров XVIII – первой половины  XX века, а также работ современ-
ных авторов, свидетельствующих об актуальности  наследия Ша-
нель. Гейнсборо, Констебль, Ренуар, Ларионов, Родченко – далеко
не полный список произведений из Галереи Тейт, Центра Помпи-
ду, Музея Гронингер, Музеев Московского Кремля и частных соб-
раний, как, например, бронзовая головка Шанель работы Ж.Лип-
шица, привезенная из нью-йоркской частной коллекции. Великая
мадемуазель и в Москве продолжает оставаться в окружении  то-
го художественного мира, который служил для нее источником
вдохновения. Покидаешь экспозицию с полной уверенностью, что
стиль, созданный Шанель как выражение духа своей эпохи, со-
храняет жизнеспособность в иных исторических условиях. 

Прикоснуться к тому, что называют миром Шанель, можно до
21 ноября 2007 года – последнего дня работы выставки.

Елена ЛИТОВЧЕНКО
Фото автора

Майя ПЛИСЕЦКАЯ: 

ТРИНАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Легендарная балерина Майя Плисецкая представила посетите-
лям магазина «Буква» свою новую книгу «Тринадцать лет спус-
тя» - сердитые заметки в тринадцати главах.

ПРИСТАНИЩЕ ПОЭТОВ

ЖЕНЩИНА,
ИЗМЕНИВШАЯ
МИР

«ШАНЕЛЬ. По законам искусства».
Так называется выставка, открывшая-
ся в главном здании Государственно-
го музея изобразительных искусств
им. А.С. Пушкина.
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ЗРИТЕЛЬ ПРИХОДИТ В ТЕАТР НЕ ТОЛЬКО 
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ПОСМОТРЕТЬ СПЕКТАКЛЬ. 

НО И ЧТОБЫ ПОЧУВСТВОВАТЬ СВОЮ
ПРИЧАСТНОСТЬ К ПРОИСХОДЯЩЕМУ НА СЦЕНЕ

Место встречи
-Е катерина Ильинична, как

возникла идея театра-
сферы?

- У меня произошел конфликт с тра-
диционным театром, в котором я ра-
ботала. Хотя внешне все складыва-
лось вполне благополучно: я ставила
спектакли в нескольких театрах, пос-
ледним был «Современник», в кото-
ром вышел «Вкус черешни» с Олегом
Далем... Но в какой-то момент почув-
ствовала, что эту форму театра кате-
горически разлюбила. Поняла: нужно
создать принципиально другую фор-
му, чтобы сцена находилась в тесном
контакте с залом и ничто не мешало
их общению. В обычном театре этому
мешает все: удаленность рядов, «чет-
вертая стена». На сцене своя жизнь, а
зритель словно подглядывает за ней
со стороны. С моей точки зрения, с тех
пор как выросло многомерное кино и
телевидение, театр должен обретать
другие формы, и тогда содержание
будет больше попадать в людей.

Слово «Сфера» возникло совер-
шенно органично - и как принцип су-
ществований будущего театра, и как
его название. Позже стали писать о
нашем театре - «Сфера общения». Это
правильное определение. Зрителей
нельзя не видеть, нельзя игнориро-
вать. Они тут, рядом!

- Но создать театр – дело непро-
стое. Для этого мало одного жела-
ния...

- Сначала мы создали коллектив
при Москонцерте. В первые годы на-
ши артисты были на вторых ролях - на
главные приглашали актеров с боль-
шими именами. У меня были хорошие
отношения с Татьяной Дорониной,
Екатериной Васильевой, Евгенией Си-
моновой, Евгением Киндиновым -
список можно продолжать. Все они
согласились участвовать в наших спе-
ктаклях. Но постепенно выросла наша
собственная труппа и приняла театр
на свои плечи. У нас и сейчас сохрани-
лась практика приглашать исполните-
лей из других театров, но это случаи
единичные, и зависимости от них, сла-
ва богу, нет.

Пока мы не получили помещение в
саду «Эрмитаж», играли в зале Чай-
ковского. Это потрясающее место,
где жива душа Мейерхольда, где есть
архитектурно заданное единство аре-
ны и зала. Мы искали подобные по-
мещения по всей Москве. Работали в
Центральном доме туриста на Ленин-
ском - сейчас его вообще нет, на
Плющихе в ДК «Каучук», замечатель-
ном здании, построенном архитекто-
ром Мельниковым в тридцатые годы
прошлого века, там близки сцена и
зал. А в 1984 году переехали в сад
«Эрмитаж». 

- Театру уже более 25 лет. Вас все в
нем устраивает?

- Я очень хотела бы его развивать.
Помещение нашего театра небольшое.
Но мы научились чувствовать в нем
себя свободно, а вот большая форма
остается для нас проблемой. Но мы
уже к ней готовы. На гастролях в
Одессе, где мы выступали в традици-
онном театре, вынесли большой по-
мост в партер, соединили его с аван-
сценой, а на сцене усадили зрителей.
Играли, наслаждаясь ощущением
крупной сферы. Наши спектакли –
«Троил и Крессида», «Дон Жуан»,
«Публике смотреть воспрещается!» -
замечательно смотрелись в таком
пространстве, приобретали масштаб.
Стало ясно: нам нужен зал для боль-
шой формы.

- Известно, что с замечательным
актером Олегом Далем вас на протя-
жении многих лет связывала творче-
ская дружба. Как работалось с ним?

- Он действительно был моим боль-
шим другом, понимал меня и чувство-
вал. Хотел работать в нашем театре.
Ни для кого не секрет, что он страдал
алкоголизмом, а причина этого, ко-
нечно же, нервы, творческая неудов-
летворенность. Он должен был играть
главную роль в моем первом спектак-
ле «Хочется на юг» в зале имени Чай-
ковского, замечательно репетировал,
но… в какой-то момент запил. Приш-
лось перенести премьеру на целый
месяц. Даль потом вернулся и гово-
рит: «Давайте выпускать спектакль, я
все знаю, как играть…» Я говорю:
«Олег, я вам опять верю, верю, как
всегда». Но руководство филармонии
уже не поверило. Какое-то время спу-
стя он переехал в Петербург, а когда
вернулся, позвонил мне. Подхожу к
телефону и слышу: «Катя, я работал в
«Современнике» - это мертво, я рабо-
тал с Ефремовым - это мертво, я ра-

ботаю сейчас с гениальным Эфросом,
но и это мертво. У меня остался один
живой адрес - я звоню вам». Это мне
было очень дорого.

У Олега случались периоды, когда
ему не разрешали сниматься, и он по-
шел в Малый театр, свою альма-ма-
тер, чтобы иметь место постоянной
работы. У меня еще тогда театра не
было. Олег сказал: «Где бы я ни слу-
жил, работать буду только у вас, так и
знайте». Меня страшно поразила его
внезапная смерть…

- На вашем счету много ролей в
разных театрах. Как вы считаете, бла-
годаря какой роли состоялись как ак-
триса?

- Наверное, это Катерина в «Грозе»,
которую я сыграла в Театре имени Ма-
яковского. Эту работу многие не заме-
тили, потому что я вводилась в уже
готовый спектакль, но для меня это
был важный этап. А в Малом я играла
сначала много, потом меньше. Потом
поняла причину многих своих трудно-
стей: я все время входила в конфликт
с режиссером. Только с Зубовым, худ-
руком Малого театра, у меня никогда
не случалось конфликта - он меня лю-
бил, чувствовал и со мной всегда за-
мечательно работал. Он и Андрей Але-
ксандрович Гончаров – это два режис-
сера, с которыми мне было легко. Со
всеми остальными я так или иначе
приходила в конфликт.

Помню, играла Эмилию Галотти. У
меня возникло недовольство тем, как
я играю последнюю сцену, но никак не
могла найти причину. Сейчас-то я по-
нимаю, что потеряла динамику, стала
играть каждый момент очень подроб-
но и отдельно. Но тогда только мучи-
лась, не могла понять свою ошибку.
На спектакле присутствовал режиссер
Цыганков, который ко мне прекрасно
относился, считал одаренной и силь-
ной актрисой. Он подошел и похвалил
меня, а я сказала: нет, все не так, нуж-
но все мизансцены изменить. И он
огорчился, обиделся. Такой вот у меня
был «захлест»...

- Именно тогда и пришло к вам ре-
шение стать режиссером?

- Еще в детские годы, когда я смот-
рела спектакль, в котором хотела что-
то играть, всегда видела его иначе, не
так, как он поставлен. Я всегда была в
споре с тем, что вижу. В театре вновь
с этим столкнулась. Ставится спек-
такль, я в нем занята, вижу роль по-
своему, а режиссер говорит: нет, не
так! И если в работе приходится отка-
зываться от чего-то своего, то она ста-
новится мне уже не очень интересной.
Этот опыт накапливался. Уйдя из Ма-
лого, перейдя в Театр имени Маяков-
ского, я сразу же поругалась со зна-
менитым Охлопковым. И тогда поня-
ла, что мне необходимо самостоятель-
ное решение своей роли и спектакля в
целом, а это и есть режиссура. Пошла
к знаменитому режиссеру-педагогу
Марии Осиповне Кнебель. Ее преду-
предили обо мне: «Она очень талант-
лива, но у нее жуткий, невыносимый
характер». Гораздо позже Мария Оси-
повна мне это пересказала. Спросила:
«Кэти, где же ваш ужасный характер,
куда он делся?» Я говорю: «Наверное,
он не проявляется, потому что я вас
очень люблю, а в таких случаях у меня
характер хороший»...

- И каким был ваш первый спек-
такль как режиссера?

- Сказка «Маленький принц» Сент-
Экзюпери, которая идет в театре «Сфе-
ра» до сих пор. Мария Осиповна, когда
я рассказала ей о своем замысле, сна-
чала сказала: «Катя, это невозмож-
но!». - «Ну прочтите инсценировку». -
«Не хочу даже читать, эта сказка непе-
реводима на язык театра». – «Ну все-
таки прочтите». Она прочла и сказала:
«Знаете, а пожалуй, удалось. Вы со-
хранили интонацию автора, и сказка не
пропала». Я работала над этим текстом
сначала в институте, делала целый акт
со студентами, потом в Театре имени
Станиславского показала эту работу
главному режиссеру, замечательному
мастеру Борису Львову-Анохину. И он
разрешил мне выпустить постановку.

Спектакль имел колоссальный успех.
Это был конец шестьдесят шестого го-
да, премьера состоялась под самый
Новый год, и потом спектакль триум-
фально шел лет шестнадцать. А когда
руководство театра наконец решило
спектакль снять, весь его истрепавши,
то я забрала у них двух актеров - Сата-
новского и Козлова, исполнителей ро-
лей планет и Лиса, остальных актеров
ввела новых, и мы стали играть его са-
мостоятельно. Получился «Принц» без
Принца. Замечательная актриса Олеч-
ка Бган, игравшая Принца, умерла, а
заменять ее я не могла и не хотела. Я
сделала новый вариант: Летчик рас-
сказывает о Принце и подыгрывает за
него. Этот спектакль идет более двад-
цати лет и всегда на аншлагах. «Ма-
ленький принц» до сих пор вызывает у
меня прилив гордости.

- А из других ваших постановок ка-
кие вам особенно дороги?

- Все, особенно последние, пока они
еще «становятся на ножки».

- Вы выросли в театральной семье.
Ваша мать, Клавдия Еланская, была
ведущей актрисой МХАТа, отец, Илья
Судаков, был режиссером. Скажите
откровенно, могли бы вы представить
свою жизнь без театра?

- Не думаю. Любовь к театру я впи-
тала с молоком матери. Я с детства
любила и МХАТ, и Малый. Что гово-
рить - спектакли в те годы были зна-
чительные, и я относилась к театраль-
ному искусству с большим уважением
и интересом, сознавая, какое это
крупное, серьезное дело. Сейчас театр
мечется, теряет прежнюю значимость.
Но я считаю, что правильно выбрала
профессию, и не разочаровалась в
ней. Если я сама не играю, то сочиняю
спектакли вместе с актерами, факти-
чески проживаю каждую роль. Это для
меня даже интереснее, чем просто ак-
терская судьба. 

- А маму вы когда впервые увидели
на сцене?

- Я видела ее почти во всех ролях. И
Катюшу Маслову в «Воскресении» ви-

дела, и Катерину в «Грозе», и «Дни
Турбиных», где она играла Елену. «Ан-
ну Каренину» видела, «Три сестры»,
«Последнюю жертву», «Хозяйку гос-
тиницы». В общем, все ее роли, за ис-
ключением «У врат царства», где она
сыграла еще до моего рождения.
Знаю, что это была ее первая большая
удача. Мама играла в паре с Качало-
вым, с которым они платонически лю-
били друг друга, и это помогало твор-
честву. Ее драматический мир всегда
очень сильно на меня действовал.

- Наверное, вы помните многих зна-
менитых артистов старого МХАТа, кото-
рые дружили с вашими родителями?

- Большим другом моих родителей
был Николай Павлович Хмелев. Мень-
ше помню Николая Петровича Батало-
ва - он умер, когда я еще была малень-
кой. Но знаю, что он очень дружил с
отцом, а мама - с его женой, Ольгой
Николаевной Андровской. Вот ее я пре-
красно помню. Ольга Николаевна меня
крестила вопреки желанию родителей
и требовала, чтобы я называла ее кре-
стной. Я говорю: «Ольга Николаев-
на…» - «Нет, говори: крестная!» Все
они участвовали в наших домашних за-
стольях: и Ершов, и Хмелев, и Андров-
ская. Это было второе поколение МХА-
Та, к которому принадлежали и мои ро-
дители. Согласитесь, мощная компа-
ния, в составе которой хочется назвать
еще Тарасову, Степанову, Яншина, Гри-
бова, Добронравова, Ливанова. Пока
они жили и работали, МХАТ, который
задумали старики, существовал. С их
уходом он настолько изменился, что
стал совсем другим театром.

Меня они прозвали Катька Махно,
потому что я была маленькой хулиган-
кой. Ко мне относились как к непокор-
ному, избалованному родителями ре-
бенку, да я такой и была. Мой харак-
тер проявлялся с ранних лет, и его от-
личало упорство. Когда училась в
школе, если у меня не выходила за-
дачка, я грызла стол зубами. Потом,
уже взрослой, выбирала пьесы, кото-
рые никто не знал, как ставить, и ни у
кого не получалось. Думали, что это
вообще поставить нельзя. Но я не ис-
кала легкого пути, и меня всегда при-
влекали «кроссворды».

- А ваши родители, которые знали
театр не понаслышке, хотели, чтобы
вы стали актрисой?

- Мама сначала не хотела. Она мно-
го натерпелась в театре. Я училась на
«пятерки», особенно хорошо у меня
шла математика. И мама мечтала, что-
бы я пошла по линии дипломатии или
математики, она видела во мне такие
задатки. А еще она хотела, чтобы я
была более счастливой, чем она. Но
потом я прочитала маме пару стихо-
творений, и она изменила свое мне-
ние: «Больше тебя отговаривать не
стану. Ты можешь. Иди».

- Не могу не задать вопрос о вашем
муже – генеральном директоре Мало-
го театра, народном артисте СССР Ви-
кторе Ивановиче Коршунове. Вы нико-
гда не занимали его в своих спектак-
лях?

- Нет. Правда, он открывал театр
«Сфера» и читал на открытии стихи
Маяковского. Вообще, он ко всем мо-
им творческим начинаниям и поискам
относился горячо и заинтересованно,
не только сопереживал, но и старался
помогать. Но в моих спектаклях он не
играл. 

- Почему же?
- Он всегда очень занят в Малом те-

атре. И потом, я не хотела с ним за
ручку идти по творческой жизни, а хо-
тела сама. 

- Ваш сын Александр - народный
артист России, играет в Малом и тоже
занимается режиссурой. Внук Степан
– актер Малого театра, внучка Клав-
дия, названная в честь бабушки, игра-
ет в «Современнике». Как вы относи-
тесь к тому, что ваши дети и внуки
продолжают династию?

- Я очень рада этому. И Александр, и
Степан играют не только в Малом теат-
ре, но и в «Сфере», мне очень дорого
их участие. Саша разделяет мои творче-
ские позиции, с ним у нас полное взаи-
мопонимание. Он поставил в «Сфере»
несколько спектаклей. Степа увлекает-
ся кинематографом, мечтает стать ки-
норежиссером, учится на высших ре-
жиссерских курсах. Он тоже понимает и
любит «Сферу». Клавдюша только на-
чала свой творческий путь, но уже ис-
полняет в «Современнике» значитель-
ные роли. Что тут сказать? Куда нашим
детям и внукам деться от актерских и
режиссерских генов?!

Беседу вела 
Татьяна СЕМАШКО

ТЕАТР ДОЛЖЕН 
ПОПАДАТЬ В ЛЮДЕЙ

Свое название театр
«Сфера» получил из-за
необычно организованно-
го пространства. Сцена и
зал здесь слились в еди-
ное целое и имеют форму
круга. Посредине – ма-
ленький пятачок, окружа-
емый со всех сторон зри-
телями, которые чувствуют
себя не только свидетеля-
ми, но и участниками дей-
ства. Стремление к объе-
динению в искусстве вооб-
ще характерно для руко-
водителя этого театра на-
родной артистки России
Екатерины ЕЛАНСКОЙ.
Прежде чем стать режис-
сером, она была актрисой.
А еще Екатерина Ильинич-
на - продолжательница
знаменитой театральной
династии: ее мать, Клав-
дия Еланская, была веду-
щей актрисой МХАТа,
отец, Илья Судаков – из-
вестным режиссером.

Екатерина ЕЛАНСКАЯ:
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Ночью я проснулась от громкого душеразди-
рающего воя. Выбежала на балкон, но в
темноте ничего не было видно. Тогда муж

отправился на улицу узнать, что же случилось.
Оказалось, в подвале соседнего дома находится
собака, и она не может выбраться на улицу.

Обслуживающий  нашу Зеленодольскую улицу
ДЕЗ замуровал все продухи в подвалах, оставив
лишь крохотные дырки, в которые и кошка-то не
пролезет. Вот именно из такой дырки, просунув
лишь свой нос, взывала о помощи несчастная
дворняга. Как она очутилась в подвале, непонят-
но. Ведь двери, ведущие туда, дворники, заканчи-
вая работу, всегда запирают. Возможно, когда
они убирались и дверь была открыта, животное
забежало в подвал...

Раньше на том месте, где теперь «красовался»
безобразный, толстый и кривой лист железа, был
вполне большой продух. Бездомные кошки могли
беспрепятственно согреваться в подвале во вре-

мя зимних холодов. Теперь, чтобы освободить со-
баку из заключения, требовалось оторвать эту
приваренную к продуху металлическую заплату.
Но и ДЕЗ, естественно, в это время еще не рабо-
тал. А сами мы решили все-таки не заниматься
самоуправством. Так под жалобный вой мы про-
лежали дома без сна до рассвета.

Утром я позвонила в ДЕЗ и, осознав, что помо-
щи от него не дождешься, побежала разыски-
вать дворников. Но на месте их не оказалось.
Признаюсь, ночь, проведенная без сна, жалость
к запертому в подвале животному, равнодушие
работников ДЕЗа, у которых есть ключи от под-
вала, но они ничего не хотят предпринять, - все
эти обстоятельства просто выбили меня из ко-
леи. Я, вконец обозлившись, помчалась домой,

полная решимости взять ломик, чтобы самой
оторвать этот злосчастный лист железа и осво-
бодить собаку.

Но, поравнявшись с местом происшествия, я
поняла, что меня опередили. Мужчина спиливал
навесной замок с двери подвала, рядом стояла
его дочь. Оказалось, девушка тоже звонила в ДЕЗ
и получила тот же ответ, что и я. Тут к нам присо-
единилась пожилая соседка. Она посетовала, что,
с тех пор как забили продухи, в нашем дворе про-
пали все бездомные кошки. Возможно, не смогли
выбраться из забитых подвалов, погибли или от-
равились крысиным ядом, который ДЕЗ обязыва-
ет дворников разбрасывать в подвалах домов.
Кстати, лично я ни разу в нашем дворе крыс не
видела, хотя мусорные баки всегда переполнены.

Возможно, с грызунами управлялись бездомные
кошки.

Дворник наш появился, лишь когда замок поч-
ти был спилен. Мы открыли дверь в подвал, и со-
бака тут же выскочила оттуда и умчалась прочь от
своих спасателей.

Этому животному повезло. Но сколько их с то-
го времени, как ДЕЗы стали закрывать продухи в
подвалах домов, были заживо замурованы и
умерли мучительной смертью, не имея ни еды, ни
воды?

Кстати, Департамент ЖКХиБ правительства
Москвы рассылает главам районных управ ин-
формационное письмо, в котором рекомендует
оставлять один из продухов свободным по сооб-
щению жителей дома об обитающих там кошках.
Однако, к сожалению, письмо носит рекоменда-
тельный характер, и далеко не все ДЕЗы к нему
прислушиваются.

Ирина Уаман ЯНКСЕ

ОТ ВОЛЧЬЕЙ
ЖИЗНИ?
Встреча, которая произошла на узкой за-

росшей просеке в самом северном угол-
ке Московской области, была неожи-

данной для нас обоих. Подняв глаза, я вдруг
увидел прямо перед собой, метрах в 10-15,
волка с мощной лобастой головой и желтыми
холодными глазами. «Убийца?» – мелькнула
в голове первая мысль. И сразу же вторая:
«Чего я боюсь? Лесной санитар на людей не
нападает». Прежде чем я успел пошевелить-
ся, волк мягко повернулся и неслышно исчез
в густых кустах.

Со школьных лет у нас сохранилось убеж-
дение в том, что волки – необходимое звено
лесных природных систем. Они поедают ос-
лабленных или больных зверей, предотвра-
щая тем самым вырождение диких животных.
Когда в Крымском горном заповеднике на Ба-
буган-яйле отстреляли всех волков, то у оле-
ней стали размягчаться копыта, и через 5-7
лет начался их массовый падеж. Волков при-
шлось разводить снова.

Некоторые биологи дошли даже до того,
что, мол, основной пищей волков являются…
полевые мыши. Но это далеко не так. Волки
предпочитают питаться не мышами, а более
крупной дичью – оленями и косулями, справ-
ляются даже с лосями.

Биолог Александр Михайлов, уже много
лет исследующий «волчью проблему» в Мос-
ковской области, отмечает большую приве-
редливость волков. Однажды, выслеживая
стаю, он обратил внимание: подойдя к лежа-
щему больному лосю, клыкастые обнюхали
его и… убежали. Оказывается, подмосковные
волки – не только жадные хищники, режущие
гораздо больше животных, чем способны
съесть, но и своеобразные гурманы, презри-
тельно отворачивающиеся от больных и неап-
петитно пахнущих животных.

В густо застроенной Московской области,
где проживают 200 тысяч охотников, с волка-
ми справиться пока не могут. Их численность
постепенно начала расти. Более того, именно
на наиболее населенных территориях волки
получили неожиданное и существенное под-
крепление для своей разбойничьей деятель-
ности. И обеспечили им эту подмогу… люди.
В лесах вокруг крупных городов стали быстро
размножаться бродячие и одичавшие собаки:
многочисленные дачники бросают по осени
четвероногих друзей, привезенных с собой
весной. Часто эти собаки сбиваются в стаи до
30 и более голов, рыщут по угодьям, уничто-
жая все живое, в том числе молодняк лосей,
оленей, кабанов, а иногда нападая и на чело-
века. Одичавшие собаки хитрее, настырнее
волков, а главное, лучше приспособлены к
жизни вблизи людей.

В конце прошлого века жил в России вели-
колепный знаток хищников Л. Сабанеев. Поз-
волю себе привести несколько строк из его
книги «Волк»:

«Разве факты не доказывают нам, что
временное размножение (волка) имело мес-
то только в периоды упадка народного бла-
госостояния, в эпохи общественных бедст-
вий и войн, по преимуществу как роковое и
неизбежное последствие всякой неурядицы.
Несмотря на то что прямых причин наступле-
ния волчьего царства можно насчитать
очень много, все они имеют один и тот же
главный корень - …резкое изменение строя
жизни, возникшую вследствие этого эконо-
мическую неурядицу, которая как нельзя бо-
лее на руку всякому двуногому и четвероно-
гому хищнику».

Но тогда численность волков в России ре-
гулировали, излишнее поголовье отстрелива-
ли. Волчья шкура была предметом гордости
охотника. А сегодня серые хищники предос-
тавлены сами себе. Поэтому, отправляясь в
подмосковный лес, всякий раз беру ружье.
Мало ли что...

Михаил 
БУРЛЕШИН

Серые крысы становятся едва
ли не самым распространен-
ным на Земле видом живых су-
ществ. Природа наделила их не
только великолепным обоняни-
ем, быстрой реакцией и отмен-
ным интеллектом, но и уникаль-
ной прожорливостью и завид-
ной плодовитостью, что позво-
ляет данной особи распростра-
ниться по всей планете.

Этот зверек не так прост, как кажется.
Нейробиологи из института мозга Фло-
ридского университета эксперименталь-

но доказали, что крысиные носы и мозги мож-
но применять для спасения людей и борьбы с
террористами и наркоторговцами. Уже ведутся
эксперименты по натаскиванию крыс-ищеек на
отслеживание запаха человеческого пота, три-
нитротолуола и гексогена. Ученые даже выяви-
ли у этих существ феномен поведенческого им-
мунитета. Дело в том, что за последнее десяти-
летие крысы выработали стойкий иммунитет
как к ядам, так и к применяемым методам унич-
тожения. Большинство из них способно успеш-
но игнорировать ловушки с приманками и без

всяких последствий поглощать смертельные
дозы самых распространенных отравляющих
веществ.

Однако рядовых граждан куда больше насто-
раживают масштабы плодовитости крыс - сы-
тых и довольных, растолстевших в городских
условиях до невероятных размеров на обильно
выбрасываемых населением остатках пищи.
Видя, как обнаглевшие крысы размером с жир-
ных котов преспокойно греются на солнце ря-
дом с мусорным контейнером или безбоязнен-
но прогуливаются целым выводком, невольно
думаешь: а куда смотрят различные службы,
имеющиеся, причем в немалом количестве, в
Москве? Не пора ли им начать с крысами в сто-
лице серьезную борьбу - и не одноразовую, а
регулярную и планомерную?

Любовь АФАНАСЬЕВА,
читательница «МС»

Внешне оно очень похоже на чело-
веческое - памятники на могилах,
цветы, колумбарий и даже риту-

альный зал. Разве что крестов нигде
нет, потому что если звери во что-то и
верят, то только в хозяина. Здесь мир-
но уживаются и кошки с собаками, и
все, кого мы любим, - от хомячков до
лошадей. Кладбище - лишь часть
здешнего центра комплексных услуг,
среди которых ветлечебница, собачья
парикмахерская и упомянутые риту-
альные. Тут можно заказать транспорт
для перевозки четвероногих. А постро-
ено все по инициативе правительства
Москвы при поддержке частного инве-
стора ЗАО «Экологически чистая при-
рода».

Центр коммерческий, услуги плат-
ные за исключением одной: развеять
прах в садике, устроенном на японский
манер. Его здесь поэтично называют
Садом воспоминаний - маленький во-
доем с рыбками, цветы, камни... Хоти-
те отправить останки в последний путь
в гробу - его сделают на заказ, по раз-
меру. А попрощаться с ними сможете
под печальную мелодию оркестра.

Есть ли потребность в такой, по на-
шим понятиям, экзотике?

Вот что говорит администратор цен-
тра Виктория Кулаевская:

- Потребность, конечно, есть, при-
чем она появилась не сегодня. К нам
приходят люди, которые несколько лет
дома хранили урны с прахом своих лю-
бимцев, а когда открылось кладбище,
начали привозить сюда.

Кремация обязательна, это не при-
хоть администрации, а требование
властей. Самое дешевое - общее кре-
мирование - стоит тысячу рублей. Это
значит, что прах животного останется
там, куда его отвезут - на ветеринарно-
санитарном заводе «Эколог» в Любер-
цах. Кто хочет, может арендовать мо-
гилу здесь.

Отечественные реалии многих при-
учили сомневаться в добросовестно-
сти работников сервиса: а вдруг вме-
сто останков любимой Алисы вам за-
черпнут пепла из общей кучи? Что ж,
для маловеров снимут весь процесс на
видео и вручат запись хозяевам.

Итак, кремация плюс ежегодная
аренда места: в колумбарии три тыся-
чи рублей, в земле - пять. Все это дает
повод недовольным называть такие
услуги фарсом для богатых. Что пред-
лагают? Сначала, мол, надо научиться
заботиться о живых... Значит, пока не
научились, избавляйтесь от умерших
по-прежнему? Но самые распростра-
ненные способы, как известно, - хол-
мик на собственной даче или тайком
вырытая ямка в городском парке. О
мусорном бачке не стоит и говорить.
Между тем в столице ежегодно умира-
ют примерно 150 тысяч собак и около
двухсот тысяч кошек, не считая прочей
живности.

Так что же делать тем, кто уже нау-

чился любить живых? Ждать, пока
подтянутся остальные? 

Примерно такие же рассуждения мы
слышали и во времена, когда в мире
впервые появились специальные кор-
ма для животных. Помнится, наши га-
зеты под рубрикой «Их нравы» печата-
ли саркастические рассуждения об
американских консервах для кошек. И,
конечно же, печалились о зарубежных
«обездоленных» гражданах, вынуж-
денных жить в мире капитала и питать-
ся на помойках. В общем, привычные
разговоры в пользу бедных. И все же

несмотря на то, что бедные есть в каж-
дой стране, существуют и дорогие
ювелирные магазины, и казино и -
страшно сказать - личные самолеты, в
том числе у москвичей. Короче говоря,
здесь верна мораль старого анекдота -
бороться надо не с богатством, а с бед-
ностью. 

У В. Кулаевской часто спрашивают:
кто эти люди, ваши клиенты? Город-
ские сумасшедшие, помешанные до-
мохозяйки? Нет, отвечает она: прежде
всего - любящие. Когда речь заходит о
подобных услугах, то граница между
людьми проходит не по кошелькам, а
по сердцам, между любящими и рав-
нодушными. Вот, к примеру, пришла
недавно пожилая пара хоронить пуде-
ля. Он прожил в семье 16 лет. За это
время вместе с ним выросли дети,

окончили школу, институт, создали се-
мьи. И вот Роби умер. Куда его теперь,
в контейнер для мусора? Нет, с живот-
ным, которое за много лет стало чле-
ном семьи, люди хотят расстаться по-
человечески. Теперь у них есть такая
возможность. 

Любовь не смотрит на породу и экс-
терьер. И если за некоторыми имена-
ми чувствуется родословная - Анри,
Каспер, Чарли, Жан Клод (есть даже
спаниель с фамилией: Урсула Биль-
вих), то Яша и Муся, Ириска и Котя, Ти-
мочка и Степашка - народ без претен-

зий. Для хозяев же все они - самые-са-
мые. Вот и пишут на памятниках: «са-
мой доброй, ласковой и умной соба-
ке», «самой любимой киске на све-
те»...

Кого-то, пожалуй, смутит эта похо-
жесть на человеческое кладбище - с
цветами, венками, памятниками. Но
разве редко случается так, что у чело-
века не остается на земле никого бли-
же зверя? И этот зверь в отличие от
людей доставил хозяину всего одну
серьезную неприятность - тем, что
умер. Подобные мысли приходят, ко-
гда читаешь, например, такую эпита-
фию: «Мало кто способен подарить
столько радости, сколько смогла ты».
Или вот на камне висит ошейник. И
надпись: «В память о любимом сером
друге Касе».

Хоронят здесь пока не часто. Мне
объясняют: горожане еще мало знают
об этом, да и непривычно. Впрочем,
давно ли мы начали привыкать к мо-
бильным телефонам, иномаркам, по-
ездкам за границу... 

А может, цены отпугивают?
Виктория Владимировна не соглас-

на:
- Думаю, что для многих москвичей

цены вполне доступны. Тем более что
мы свою страну бедной не считаем и
даже претендуем на лидерство... В
конце концов во всем мире хоронят

животных. Ведь культура нации прояв-
ляется в том, как относятся к детям,
старикам и животным. Из этого и скла-
дывается репутация страны. 

За границей такие услуги давно при-
вычны. В Париже, например, самое
старое кладбище для домашних жи-
вотных появилось в 1899 году. И в
США, где тоже начали думать об этом в
позапрошлом веке, уже полтысячи та-
ких погостов. Сервис на любой вкус.
Хозяин хочет, чтобы труп любимого
кота хранился вечно? Его заморозят.
Потребует, чтобы из праха сделали...
бриллиант с изображением четвероно-
гого друга? Пожалуйста. Но главное не
в подобных причудах, а в том, что вы-
бросить друга на помойку считается
дурным вкусом. 

У центра этих специфических услуг
большие планы. Будут тут и зоомага-
зин, и гостиница для животных, где,
скажем, можно оставить пса на время
отпуска. А на кладбище появятся скле-
пы - это такие саркофаги в земле, где
поместится несколько урн: ведь часто
в семье успеют сменить друг друга не-
сколько животных.

Если хозяин решит переехать в дру-
гой город или просто не сможет боль-
ше платить за аренду, то урну можно
забрать. Так что здешние могилы не
вечны. Как, впрочем, и человеческие.
Походите по обычному кладбищу, при-
смотритесь - сколько лет самым ста-
рым надгробиям? Через два-три поко-
ления могила обычно исчезает. У жи-
вотных это случается быстрее. 

Конечно, два с половиной гектара
этого пока единственного кладбища
проблемы не решат. Со временем
планируется построить еще одно, не-
подалеку, и одно - на юге столице, в
районе Косино-Ухтомское. А пока лю-
бителям животных готовы помочь в
Куркине.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

КАК МЫ СПАСЛИ ЖУЧКУ

ОСТОРОЖНО, КРЫСЫ!

ТЕРРИТОРИЯ
ЛЮБВИ

На северо-западе столицы,
в Куркине, открылось
первое в России кладбище
домашних животных.
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ПРИШЛИ
ЧЕСТОЛЮБИВЫЕ
ДУБЛЕРЫ...

Какие только футбольные матчи не про-
водятся в Лужниках! И на самом высоком
уровне, и среди любителей. Вот, напри-
мер, в минувшие выходные команде пра-
вительства Москвы во главе с самим Юри-
ем Лужковым бросили вызов сотрудники
студенческого правительства столицы, так
называемые дублеры взрослых своих кол-
лег. В первом аналогичном дружеском по-
единке неискушенные в подобных батали-
ях юные управленцы проиграли с раз-
громным счетом 3:9. И, конечно, возжаж-
дали реванша. Мэр и его подопечные вы-
зов приняли, матч на сей раз прошел куда
упорнее, чем раньше. Но завершился сно-
ва не в пользу студентов - 3:4. Эх, молодо-
зелено!

ВЫШЛИ ВО ДВОР -
И СЫГРАЛИ

А простые мальчики и девочки тоже вы-
ступали, но в своем турнире. Он давно об-
рел своих поклонников по всей столице -
называются соревнования «Выходи во двор
- поиграем!» Вот в его рамках подростки
всех десяти округов и выявляли сильней-
ших. Все лето и первый месяц осени юные
поклонники футбола бились за награды в
честных, упорных поединках. Наконец опре-
делились призеры. Среди мальчишек не
старше 15 лет первое место завоевала ко-
манда Западного административного окру-
га, второе - у их ровесников с юга столицы,
третье - за ребятами Юго-Западного округа.
У девочек (12-14 лет) сильнее, удачливее
других оказалась команда Восточного окру-
га. «Серебро» и «бронза» соответственно у
футболисток ЦАО и ЮАО.

ГЕРОИ «ЗАРНИЦЫ»
Между тем стали известны лучшие под-

ростковые команды столицы, состязавши-
еся на первом этапе игры «Спортивная
зарница». Финал прошел в Лужниках при
большом стечении как самих участников,
так и болельщиков, приехавших на глав-
ную спортивную арену со всей Москвы.
Каждый желающий мог отведать блюда
настоящей полевой кухни, понаблюдать за
состязаниями. А победителями первого
этапа соревнований стали юноши и девуш-
ки Северо-Восточного округа столицы,
второе место заняли сверстники из ЦАО,
третье - ЮАО. Второй этап «Спортивной
зарницы» планируется провести в декабре
текущего года.

ЗОЛОТЫЕ НАШИ
ДЕВЧОНКИ

В Италии триумфально для наших бас-
кетболисток завершился чемпионат Евро-
пы. В решающем, финальном поединке
россиянки встретились с испанками. Матч,
как и ожидалось, выдался непростым, осо-
бенно третья его четверть, в которой наши
девушки уступили со счетом 9:21. Однако
это не смутило будущих чемпионок конти-
нента, они взяли себя в руки, и забросали
«корзину» соперниц результативными
бросками. В итоге - 74:68, сборная России
лучшая в Европе!

ТАБЛО

21Стадион для всех
ИНТРИГА В ФУТБОЛЬНОМ ЧЕМПИОНАТЕ

ДОВЕДЕНА ДО ТОЧКИ КИПЕНИЯ: 
ТЕПЕРЬ МОСКВА НЕ ДОЛЖНА 

ОТДАТЬ «ЗОЛОТО» ПИТЕРУ
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Чемпионат страны по
хоккею с шайбой в са-
мом разгаре. Команды
провели уже по 14-15
матчей. Столицу, как из-
вестно, представляют в
первенстве три клуба -
ЦСКА, «Динамо» и воз-
родившийся из пепла
«Спартак».

Армейцы и динамовцы на данный
момент играют в чемпионате едва
ли не первые скрипки, это не мо-

жет не радовать. «Красно-синие» и «бе-
ло-голубые» заставили считаться с со-
бой практически всех соперников, даже
самых грозных. Так, «Динамо» на своей
площадке одержало, можно сказать, фе-
ерическую победу над ныне мощным пи-
терским СКА, видимо, претендующим в
этом сезоне на самые высокие места.

Игра развивалась по непредсказуе-
мому сценарию, инициатива переходи-
ла из одних клюшек в другие, хозяева
льда (Малой арены Лужников) уступали
по ходу упорной встречи со счетом 2:3.
Тем не менее динамовцы рук не опусти-
ли, забили еще две шайбы, вырвав
столь нужную и принципиальную побе-
ду - 4:3. Это позволило подопечным
Владимира Крикунова обосноваться
почти на самом верху турнирной табли-
цы. Москвичи, к слову, вслед за этой
победой переиграли еще действующих
чемпионов страны из казанского «Ак
Барса», причем на их площадке - 3:2.
Браво, «Динамо»!

Армейцы наряду с динамовцами по
праву претендуют на высокие позиции.
Состав их достаточно сбалансирован,
что позволяет на равных вести борьбу с
периферийными грандами, каковыми
сейчас являются уфимский «Салават
Юлаев», магнитогорский «Металлург»,
ярославский «Локомотив», да и упомя-
нутый «Ак Барс» тоже не стоит сбрасы-

вать со счетов, хотя эта команда обосно-
валась в нижней части таблицы.

В двух домашних матчах ЦСКА сыграл
по-разному, если иметь в виду только
результат, но, к примеру, за поражение
от ярославского «Локомотива» отнюдь
не стыдно - как самим столичным масте-
рам, тренерам, так и их поклонникам.
Да, несколько обидно: шестиматчевая
победная серия армейцев прервалась
именно на родном льду, но с кем не бы-
вает... Решающую в поединке с «Локо»
шайбу земляки пропустили на 3-й мину-
те дополнительного времени (овертай-
ме), проиграв, таким образом, с резуль-
татом 1:2. Ничего, зато буквально в сле-
дующей встрече с череповецкой «Север-
сталью» москвичи реабилитировались
перед своими болельщиками, выиграв
4:2. После этого успеха подопечные Вя-
чеслава Быкова взлетели на 2-е место.

Увы, многое не получается у спартаков-
цев, из-за финансовых проблем пропус-
тивших предыдущий чемпионат. Команда
скомплектована наспех, игра почти не

просматривается, ответственности за ре-
зультат у некоторых хоккеистов никакой.
Горько, но факт: клуб, всегда славивший-
ся своей атакой, нынче выглядит беспо-
мощно. «Красно-белые» меньше всех ко-
манд суперлиги забросили: всего 20 шайб
в 13 матчах! 0:4 - в недавнем домашнем
поединке с «Салаватом», еще раньше - 0:2
от земляков-армейцев, 0:3 - от «Сибири»

и так далее. Преемники славы Якушева,
братьев Майоровых, Старшинова, Зимина
и многих других замечательных спарта-
ковских мастеров сподобились-таки на
единственную забитую шайбу в ворота
одного из лидеров, питерского СКА, усту-
пив в итоге - 1:3. Что ж, некогда знамени-
той команде придется, видимо, биться за
выживание в классе сильнейших.

...И ШАЙБЫ ЗВОНКИЕ БРОСКИ

Несколько забегая вперед, можно констатиро-
вать: железнодорожники постояли за честь мо-
сковского футбола в целом и свою в частности.

Ведь в преддверии матча иногда приходилось слы-
шать: дескать, подопечным Анатолия Бышовца побе-
да не столь нужна, как единоличному лидеру (на тот
момент) «Зениту». Значит, и стараться на поле «Ло-
ко» не очень-то будет. Но хозяева арены опровергли
сомнения скептиков.

Хотя, признаться, в дебюте встречи ни те, ни другие
не шибко себя утруждали: игра в исполнении обеих
команд какое-то время даже убаюкивала. Первое впе-
чатление оказалось обманчивым: «Локомотив» при-
бавил в движении, заиграл острее соперника, кото-

рый, похоже, слишком очевидно рассчитывал на гос-
тевую ничью. Это был явный просчет - тактический,
психологический. Сколько уж лет твердят миру все
спортивные светила: нельзя играть на ничью, особен-
но в футболе! Потому что судьба, да и соперник тоже,
тем более равный по силам, наказывает за пассив-
ность. Ход матча «Локомотив» - «Зенит» лишний раз
подтвердил эту аксиому.

Могли и должны были открывать счет железнодо-
рожники Маминов и Сычев в первом тайме, но их
подвели изъяны в технике. «Зенит» и вовсе ничего
не создал, если не считать полумомента, возникше-
го после прострела вдоль ворот «Локо» от углового
флажка.

А во втором тайме случилась закономерная развяз-
ка: более резвые, легкие и, я бы сказал, рисковые на-
падающие хозяев стали часто «накручивать» защит-
ников гостей, и те не всегда успевали за перемещени-
ями быстроногих форвардов. В итоге Дмитрий Сычев
честно заработал пенальти, реализованный Эмиром
Спахичем, - 1:0 в пользу «Локомотива». До конца мат-
ча было еще далеко, команды могли не раз поразить
цель, но результат не изменился (тот же Спахич не за-
бил мяч со второго пенальти). «Москва», одержав по-
беду над «Ростовом» и тоже - 1:0, сократила отстава-
ние от «Зенита» до трех очков и сравнялась на тот мо-
мент со «Спартаком» (по 46 очков).

«Красно-белые» сполна воспользовались осечкой
«Зенита». Москвичи обыграли в Нальчике одноклубни-
ков - 2:1 (оба мяча на счету Максима Калиниченко, осо-
бенно красивым был его удар в «девятку» со штрафно-
го). Теперь у «Спартака» и «Зенита» по 49 очков.

Результаты других матчей: 
ЦСКА - «Луч» - 4:0, «Сатурн» - «Динамо» - 2:1, 

«Рубин» - «Томь» - 1:3, «Химки» - «Амкар» - 1:0, 
«Кубань» - «Крылья Советов» - 3:2.

«ЛОКО» ТОРМОЗИТ ПИТЕРЦЕВ
Бесспорно, центральным в 26-м туре футбольного первенства
страны стал поединок между столичным «Локомотивом» и питер-
ским «Зенитом», прошедший на стадионе в Черкизове.

Блестящее начинание - возродить
некогда забытый комплекс - похо-
же, находит отклик у тех, кому эта

инициатива столичного правительства,
Департамента физкультуры и спорта
адресуется. Молодежи пришло и прие-
хало на ВВЦ много, и, забегая вперед,
скажу: все были вовлечены в увлека-
тельное действо, равнодушных не ока-
залось. 

...Еще на подходе к эстрадной пло-
щадке, что рядом с фонтаном, имею-
щим лирическое, сказочное название
«Каменный цветок», люди разного воз-
раста резвились кто во что горазд. Вот
юноша на высоченных ходулях (эх, как
все это напомнило далекое теперь уж
детство) двигался мне навстречу, при-
зывая поучаствовать в некоторых заба-
вах. Например, промчаться на тех же
ходулях: кто кого обгонит. Извинился
перед парнишкой, сославшись на поч-
тенный возраст. А вот в настольный
теннис сыграть не отказался бы, да за-
нятость репортерская не позволяла.

Наконец достиг заветной эстрады,
трибуна перед которой оказалась заби-
той под завязку - молодые мамы и па-
пы с юными созданиями заранее заня-
ли удобные пластиковые сиденья, гото-
вясь живо реагировать на предстоящие
события. И началось!

Нельзя не упомянуть, что праздник
подарили зрителям и самим участни-

кам московское правительство, Депар-
тамент физической культуры и спорта,
а также военно-спортивный фонд и
Российский союз боевых искусств.

«Чтобы тело и душа были молоды,
ты не бойся ни жары и ни холода, зака-
ляйся, как сталь!» - синхронную запев-
ку устроили юные спортсмены. Даже
разразившийся нудный дождик никому
не смог испортить настроения. Театра-
лизованное представление с элемента-
ми боевых искусств, художественной и
спортивной гимнастики продолжалось.
Если малышки пяти-семи лет крутили
обручи под эстрадной крышей, то их
16-18-летние коллеги, не обращая вни-
мания на дождь, лихо отплясывали пе-
ред собравшейся аудиторией, демонст-
рируя гибкость и красоту тренирован-
ного тела, отменную спортивную подго-
товку. Все это будто на одном дыхании,

под сочное музыкальное сопровожде-
ние - энергетика потрясающая! Радио-
управляемые вертолеты и самолеты
бороздили воздушное пространство тут
же, органично вписываясь в празднич-
ный антураж.

А дальше юноши и девушки пробова-
ли свои силы в исполнении самих норм
ГТО: теперь кроме традиционных дис-
циплин здесь фигурируют многие дру-
гие, например, скалолазание, пейнтбол.

Нельзя было пройти мимо олимпий-
ского чемпиона по плаванию Александ-
ра Попова. Он с неподдельным интере-
сом наблюдал, может быть, за будущи-
ми звездами отечественного спорта.

- Знаете, я тоже в юности сдавал
нормы ГТО, - говорит знаменитый пло-
вец. - Подтягивался на перекладине,
гранату метал на точность, кроссы бе-
гал, полосу препятствий преодолевал.

Конечно, плавал - это уже по индивиду-
альной программе, в свое удовольст-
вие. Не знаю, как кому, а мне тогда нра-
вилось конкурировать с ровесниками. 

По словам А. Попова, проблемы за-
нятости молодежи, их досуга существу-
ют не только у нас, в России, но и в пла-
нетарном масштабе. Сейчас ведь много
отвлекающих от занятий спортом мо-
ментов, прежде всего это компьютер-
ные игры, за которыми молодые люди
сидят порой часами, если не сутками.
Поэтому как никогда важно развивать у
детей с малолетства тягу к динамич-
ным, спортивным занятиям. А в России,
по мнению Попова, всегда были, есть и
будут таланты, они никогда не иссякнут
в столь огромной и богатой самородка-
ми стране.

Первый заместитель руководителя
столичного Департамента физической
культуры и спорта Юрий Нагорных тоже
поделился своими соображениями:

- Я, как и Саша Попов, не исключе-
ние: на аллеях Измайловского парка
кроссы бегал, на перекладине не одна-
жды ладони стирал, чтобы превзойти
одноклассников и ребят из параллель-
ных классов. В общем, получал удо-
вольствие от самого процесса. Кстати,
укладывался в нормы ГТО, а они, меж-
ду прочим, не с воздуха спускались, а
специалистами разрабатывались.

Как рассказал Нагорных, по поруче-
нию мэра столицы Юрия Лужкова в Де-
партаменте физической культуры и
спорта нынче работают над очередной
программой для школьников. 3 ноября
во дворце спорта на Ходынке состоится
торжественная церемония открытия
стартов мэра «Олимпийские надежды».
Соревнования пройдут по многим ви-
дам спорта, в том числе приближенным
к сдаче норм ГТО, элементам «Спортив-
ной зарницы». Сначала юноши и де-
вушки определят лучших в своих шко-
лах, затем посостязаются в районных
стартах, позднее сильнейшие поспорят
за медали окружных первенств. А глав-
ный финал, как водится, пройдет в
Лужниках в мае следующего года. Вот
молодежь порезвится! 

ЧТОБЫ ТЕЛО И ДУША 
БЫЛИ МОЛОДЫ!
В минувшие выходные территорию Всерос-
сийского выставочного центра отдали под-
растающему поколению. Молодые, а порой
совсем юные создания приехали на спортив-
ный праздник - назывался он форумом ГТО
(готов к труду и обороне) - целыми семьями.
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Умный на скалу зайдет

Бодрит барабанный бой

Разминулись хоккейные одиночества...



Крохотная мышь отличается прямо-таки зверским аппетитом. За особо
вкусными корнями она может закопаться в землю на глубину до мет-
ра, и поэтому от этих грызунов необходимо защитить сады с осени.

Зимой полевки и мыши не впадают в спячку и вынуждены устраивать в
подземных коридорах кладовые с запасами на то время, когда почва про-
мерзает и им станет трудно добираться до свежих корней. К концу зимы за-
пасы кончаются, и голодные грызуны едят мягкую кору плодовых деревь-
ев, если она не прикрыта. Но как только морозы отступят и почва начнет от-
таивать, луковицам и корням растений вновь угрожает опасность. Полевки
и мыши продолжают питаться корой яблони, войлочной вишни, боярышни-
ка. В молодых садах они обгладывают кору стволиков и основных ветвей в
пределах снегового покрова. Часто повреждают ее по всей окружности
штамбика ветви. Даже одна семья мышей, поселившаяся на участке, может
стать бичом для сада и огорода.

МЫШАМ – БОЙ!
Для борьбы с мышевидными грызунами очень важно периодически уда-

лять из сада растительные остатки и другой мусор, проводить осеннюю пе-
репашку почвы. Надежное средство защиты коры молодых деревьев – об-
вязка стволов рубероидом, еловым лапником, отплодоносившими побегами
малины, мелкой железной сеткой и другими материалами. Обвязывают как
однолетние деревья, так и 12–15-летние, то есть все, на которых не образо-
валась огрубевшая кора. Если обвязка сделана недостаточно тщательно и
неплотно прилегает к штамбу, мыши могут свободно проникнуть снизу или
сверху обвязки и уничтожить кору. Нижний край рубероида при обвязке не-
обходимо заглублять в землю или покрывать двумя-тремя лопатами земли.
Еловый лапник укладывают иглами вниз. Если с осени деревья не были об-
вязаны, зимой необходимо утаптывать снег вокруг деревьев. Это делают в
оттепели и после каждого снегопада.

У полевок прекрасное обоняние, и они не любят некоторые запахи. Для
защиты посадите на грядки чеснок, рябчик, молочай. Отпугивают полевок
также свежие ветви черной бузины или туи, заложенные в прорытые ими
ходы. Такого же эффекта можно достичь, заливая в норы воду, в которой
вымачивали эти растения.

В последнее время для этих целей стали применять чернокорень лекарст-
венный. Достаточно положить в любой ход его ветку со спелыми семенами,
как грызуны тут же перестают посещать это место. Дело в том, что семена
растения усеяны мелкими колючками. При легком прикосновении они при-
крепляются к шерсти грызунов и вызывают зуд и покраснение кожи.

Для защиты луковичных культур можно посадить вокруг грядок ряды
чеснока (аромат наиболее привлекательных для мышей растений отобьет
запах чеснока). Мыши очень не любят его резкий запах и в поисках еды
редко штурмуют чесночный барьер.
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ЕСТЬ СДЕЛКИ, КОТОРЫЕ ЗАКОН РАЗРЕШАЕТ
ПРОВОДИТЬ БЕЗ НОТАРИУСА И ДАЖЕ БЕЗ ЮРИСТА.
ОДНАКО, ЧТОБЫ ПРОВЕСТИ ИХ БЕЗ ОШИБОК,
САМОМУ НАДО БЫТЬ КЛАССНЫМ ЮРИСТОМ
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Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Подготовьте грядки для подзим-
него посева моркови, петрушки, ук-
ропа, зеленных культур. Посев про-
ведете после первых морозов.

Для укрытия бороздок при
подзимнем посеве понадобится
перегной или торф.

Маточники капусты, предна-
значенные для получения семян
в следующем году, осторожно
выкопайте (но не выдергивай-
те!), слегка стряхните  с корней
землю, удалите нижние листья,
подсушите, если требуется, и за-
ложите на хранение.

Тыквы и кабачки поместите в
сухое теплое (выше 10 граду-
сов) место, но не кладите их в
несколько слоев. Они должны
лежать свободно.

Укройте перегноем, лапни-
ком высаженные под зиму чес-
нок, лук-шалот, оставленную
под зиму петрушку, щавель,
многолетние овощи (ревень,
спаржу и др.).

Если цветная капуста набра-
ла большую вегетативную массу
и образовала мелкие (менее
10 см) головки – выкопайте ее с

корнями и подвесьте (или при-
копайте) в подвале либо парни-
ке. В последнем случае парник
надо прикрыть рамами, а при
наступлении холодов – рого-
жей, соломой, чтобы сохранить
положительную температуру.
За 1,5-2 месяца у таких расте-
ний головки увеличатся в 1,5-2
раза.

При уборке капусты обратите
внимание на наличие на корнях
вздутий, наростов (признаки за-
ражения килой). В случае зара-
жения корни вместе с землей из

лунки следует удалить с участка
или  закопать (не менее 50 см) в
землю.

Кто не успел выкопать и по-
местить на зимнее хранение
клубни и корневища канн, сроч-
но сделайте это. После сильно-
го заморозка выкапывают клуб-
невую бегонию. С установлени-
ем устойчивых отрицательных
температур начинают подготов-
ку роз к зиме. Растения подре-
зают на высоту 30-45 см или
связывают побеги, пришпили-
вают к земле и укрывают.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Я «Российский закон не требует обязатель-

ного нотариального оформления договора
купли-продажи жилой собственности. Доста-
точно заключить его с покупателем в про-
стой письменной форме. И все-таки... Можно
ли считать затраты на нотариуса лишними?

Людмила ШАЛАЕВА».

Действительно, договор о купле-продаже
жилья, заключенный в простой письменной
форме,  такой же документ, как и нотариально
заверенный. Тем не менее большинство
агентств по работе с недвижимостью предпочи-
тают использовать в своей практике нотариат. 

С одной стороны, агенту так проще. Подоб-
рав необходимую и обязательную при
оформлении сделки документацию, он обра-
щается к нотариусу, тот подготавливает текст
договора и проверяет документы. За свою ра-
боту нотариус отвечает по закону. Составлен-
ный им договор у государственных органов,
осуществляющих регистрацию сделки, как
правило, претензий не вызывает. Да и для
многих клиентов нотариат - подтверждение
законности и чистоты сделки.

При покупке квартиры по ипотеке письмен-
ная форма договора тоже применяется ред-
ко. У большинства банков заключены догово-
ры с нотариусами, и потому они настоятельно
требуют нотариально удостоверенный доку-
мент. Хотя даже осторожный Сбербанк при-
знает возможность оформления договора ку-
пли-продажи в простой письменной форме.

И все же агент должен проинформировать
клиента о возможности заключения договора
в письменной форме, у которого тоже есть
плюсы. Во-первых, в таком договоре можно
прописать полную сумму сделки; во-вторых -
значительно сэкономить на государственной
пошлине (стоимость нотариата - 1 процент от
суммы сделки). А если к написанию договора
привлечь юриста, то услуга будет стоить не
больше полутора тысяч рублей. Такой дого-
вор должен подписываться сторонами во
время подачи документов на госрегистрацию
в присутствии работников регистрационной
палаты.

Между тем работники ГУ ФРС не удостове-
ряют этот документ своей подписью, а в обя-
занности нотариуса входит удостоверение
личностей (участников сделки) и их дееспо-
собности. В части денежного обеспечения но-
тариус также отвечает по каждой сделке. Пре-
имущество заверенного им договора и в том,
что нотариус как третье лицо в совершении
сделки может выступать свидетелем в суде
при возникновении споров между сторонами.
Это существенно усложняет жизнь мошенни-
кам.

Но в реальности гарантии нотариального
договора не так уж высоки. По статистике,
большинство сделок, по которым возникают
судебные иски, прошло нотариальное оформ-
ление. А вот защищает нотариус покупателя
при сделках, совершенных с отступлениями
от закона, крайне редко. Проверить вменяе-
мость, а также подлинность документов, пре-
дставленных сторонами для совершения
сделки, он просто не в состоянии. Между тем

перед заключением сделки все документы
тщательно проверяются в любом мало-маль-
ски солидном агентстве, а также и в ГУ ФРС,
которое регистрирует сделку.

Имеют ли тогда смысл дополнительные за-
траты на нотариуса? Степень защиты от воз-
можных неприятностей у простой и нотари-
ально заверенной формы абсолютно одинако-
ва. Однако при подготовке к сделке все равно
придется побывать у нотариуса, например,
для удостоверения согласия на сделку родст-
венников и т.п., он же может помочь соста-
вить текст договора в простой письменной
форме. Только оплата услуги окажется значи-
тельно меньше да и время сэкономите.

И все же с учетом высокой степени риска
подобных сделок имеет смысл принять во
внимание следующее: обойтись без нотариуса
можно, когда у вас абсолютно прозрачная
сделка, и в договоре о купле-продаже указы-
вается полная сумма. Если же сделка прово-
дится по доверенности или ее участниками
является категория повышенного риска (несо-
вершеннолетние дети, престарелые родствен-
ники и т.п.), лучше обратиться к нотариусу.

МОЖНО ЛИ БЕЗ НОТАРИУСА?

Вгородской квартире есть отличное место для хранения
овощей. Это лоджия. Но ее надо немного усовершенст-
вовать.

Квартирная кладовая по длине может занимать любую
часть балкона. Ее следует изолировать от внешней влаги, на-
пример, оцинкованным железом. Для этого используют и по-
лиэтиленовую пленку, но она требует ежегодной замены.
Утеплитель - пенопласт толщиной 10-15 см - плотно пригоня-
ют на стыках. Внутри камеру отделывают органопластиком,
тонкими досками и т.д.

На рисунке: 1 - камера; 2 - изоляционный слой оцинкован-
ного железа; 3 - утеплитель; 4 - внутренняя отделка камеры
(различные материалы); 5 - синие лампочки-обогреватели; 6
- термометр; 7 - приточная трубка; 8 - вытяжная трубка; 9 - за-
мок; 10 - картофель в сетках в нижней части камеры; 11 - ка-
пуста; 12 - корнеплоды; 13 - банки с соленьями.

БУКЕТ ОСЕНИ
Удачная композиция из цветов преображает любое по-

мещение. Правда, необходимо соблюдать несколько
правил.

Учитесь у природы. Постарайтесь увидеть, как прекрас-
ны, например, белые лилии на фоне темной зелени, как ве-
ликолепно сочетаются высокие, стройные, узкие листья
сибирского ириса с широкими листьями бадана и функии.

В цветочной композиции должны быть выражены вре-
мя, сезон или целевое назначение. Так, символ прошлого
– это полностью распустившиеся цветки, плоды, семен-
ные коробочки или сухие листья. Настоящее – полураспу-
стившиеся цветы (особенно на цветущих ветках деревьев
и кустарников), яркая молодая листва. Будущее – бутоны,
почки.

Отличительная черта весенних букетов – свежесть, жи-
вописно изогнутые ветки с почками и полураспустившиеся
цветы. Летние букеты – пышные, с добавлением полевых
цветов и трав. Осенние – более разреженные, из небольшо-
го количества растений.

Особый колорит осенним букетам придают позолочен-
ные листья и ветки с яркими плодами. Зимние композиции
составляют из причудливых оголенных веток с эффектной
корой. Хорошо смотрятся в них хвойные веточки, особенно
сосны и ели.

Букеты выглядят более изящно, если они асимметрич-
ны, то есть левая и правая стороны не похожи друг на
друга.

Цветы должны отличаться по окраске и в то же время
гармонировать друг с другом.

КЛАДОВАЯ 
НА ЛОДЖИИ

Издавна на Руси любят квашеную капусту,
поэтому и выращивают среднеспелые
сорта – с крупным, плотным кочаном.

Обычно они созревают к середине сентября.
Однако для квашения убирать их следует пос-
ле первых заморозков. Тогда накопленный
растением крахмал переходит в сахар, и ква-
шеная капуста получается более вкусной.

В последнее десятилетие широко внедрены
сорта и гибриды для длительного хранения.
Они имеют небольшой (не более 2 кг) вес, зе-
леные или темно-зеленые листья грубоватой
структуры.

Убирают капусту в сухую погоду, обязатель-
но оставляя на кочане 2-3 кроющих листа. Сре-
занный вилок выносят на солнце, чтобы испа-
рились капли влаги. При транспортировке ста-
раются кочаны не повреждать. Прежде чем за-

ложить капусту на хранение в подвал, подер-
жите ее в сарае или на улице, слегка прикрыв
соломой. В кочанах тогда прекратятся росто-
вые процессы, кроющие листья подсохнут и
приобретут иммунитет против гнили.

Если ударит морозец до 2-3 градусов, не
спешите с уборкой. Дайте кочанам «отойти» на
корню дней 5-6. Вообще-то капуста выдержи-
вает заморозки до -5-6 градусов, лишь бы они
не были продолжительными.

В подвал закладывайте урожай, когда уста-
новится морозная погода. Кочаны лучше раз-
ложить на стеллажах в один слой, обязательно
в сухом месте. Лучшая температура хранения
от 0 до +1 градуса.

Раньше на Руси широко применялся такой
способ хранения, как снегование. На снег на-
стилали слой соломы, укладывали кочаны,

хранившиеся до этого во временном укры-
тии, буртом до 1 м высотой, сверху также ук-
рывали соломой, а затем засыпали снегом.
Под таким «одеялом» капуста чувствовала
себя превосходно: тепла, выделявшегося при
«дыхании» кочанов, вполне хватало для под-
держания нулевой температуры, и серая
гниль не развивалась. При необходимости
бурт с торца открывали, выбирали сколько
надо кочанов и снова закрывали соломой и
засыпали снегом.

Для защиты от мышей в солому желательно
добавить еловый лапник: мыши его очень не
любят - запах не тот и мордочку колет.

Если при хранении кочаны покрылись се-
рым «мхом» (серой гнилью), не спешите их за-
чищать. Гриб очень медленно проходит внутрь
кочана. Если же вы снимете верхние больные
листья, откроются белые, менее устойчивые к
заболеванию, и зараза накинется на них с еще
большим аппетитом. Лучше просто проветрить
помещение, подсушить воздух.

Сертифицированный матери-
ал сегодня недешев. Поэто-
му многие стараются приоб-

рести саженцы хоть и без серти-
фикатов, да подешевле.  Вот
только обойдется такая покупка  в
итоге дороговато.

Например, если сейчас рассада
земляники окажется  зараженной
земляничным клещом, то не поз-
же июля следующего года, не по-
лучив с плантации ягод, придется
ее выкорчевать. Не проживут и
двух лет кусты смородины, если
приобрести саженцы, начиненные
стеклянницей. Правда,  и  куплен-
ный по высокой цене посадочный
материал не застрахован от зара-
жения, если не соблюдать профи-
лактические меры предосторож-
ности и не вести борьбу за здоро-
вье растения уже при первых при-
знаках проявления болезни.

Приобретая саженцы, в первую
очередь надо обратить внимание,
соответствуют ли они следую-
щим требованиям. 
�Плодовые культуры с открытой
корневой системой должны быть
без листьев, не подсушены, не
иметь механических поврежде-
ний, препятствующих нормальной
приживаемости. Саженец I сорта
должен иметь 3-5 корней до 30 см
каждый. Четко выраженный про-
водник и основные побеги - 2-3 у
однолетних и 3-5 у двухлетних.
�Не допускается подмерзание
коры, плохая совместимость при-
воя и подвоя, что проявляется в
виде наплыва тканей привоя над
местом прививки.

�Допустимы искривления
стебля, свежие ранки в местах
среза шипа, боковых разветвле-
ний и т. п. Приемлемая высота
саженца 60-80 см и выше (в те-
кущем году этот показатель мо-
жет быть и до 60 см, так как бы-
ла засуха).
�Однолетние и двухлетние са-
женцы смородины и крыжовника
с открытой корневой системой
должны быть без листьев с уко-
роченными до 25-30 см стебля-
ми. Не допускается наличие сим-
птомов заражения болезнями и
повреждения вредителями. При
наличии признаков мучнистой
росы обрезка верхушек побегов
обязательна. При обнаружении
стеблевой галлицы корневую си-
стему требуется отмыть от почвы.
Длина корней (3-4 шт.) до 15-20
см, число стеблей 1 (у однолет-
них), 3 (у двухлетних) диаметром
до 10 мм.

Саженцы малины - однодно-
летние отпрыски или выросшие
из корневых черенков - должны
быть без листьев и укорочены до
40 см, неподсохшими, без меха-
нических повреждений с 3 корня-
ми до 15 см каждый; диаметр
стебля у основания до 10 мм. Не
допускается наличие признаков
присутствия вредителей и болез-
ней: стеблевой и побеговой гал-
лиц, почковой моли, стеблевой
мухи, паутинного и малинного
клещей. Возможно слабое зара-
жение пурпуровой пятнистостью.
Тогда стебли срезают у основания
и удаляют.

ПЛОТНОСТЬ ПО КОЧАНУ

ВЫБИРАЯ - НЕ ГАДАЙ



И НЕТ НАМ ПОКОЯ
Прокуророва жизнь тяжела испокон,
даже отдых далек от идиллии:
на работе сажает преступников он,
а на даче - фиалки и лилии.

ИЗДЕРЖКИ ПРОФЕССИИ
Мне дам ясновидящих жалко до слез:
романтика им - не с руки.
Для них-то уж точно давно не вопрос,
что сволочи все мужики.

НАШИ КОРНИ
Дантист силен был и упорен,
но в математике не бог:
квадратный мне извлек он корень -
а вот кубический не смог.

ПРОЗА ЖИЗНИ
Поэта странно ремесло:
когда он в небесах витает,
он верит: деньги - это зло,
а спустится - зла не хватает.

Сергей САТИН,
рифмач

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 10 по 16 октября 2007 года

Бабье лето, увы, закончилась - перемены в погоде при-
несли атлантические циклоны. Средняя суточная темпера-
тура хотя и осталась выше своей климатической нормы,
но уже только на два-четыре градуса. В ближайшие дни
наступление осени продолжится, средняя суточная темпе-
ратура не только приблизится к своей климатической нор-
мы, но и окажется на два-три градуса ее ниже.

В среду, 10 октября, в Москве и ее пригородах облачно,
время от времени будут приниматься дожди, в течение су-
ток температура понизится в городе до 5..7, по области до
4..9 градусов. Ощущение холода усилит порывистый севе-
ро-западный ветер (местами до 12-14 м/с).

В четверг и вовсе столичная область перенесется в се-
зон предзимья. Северо-западный ветер с порывами до
14 м/с снова понизит температуру в течение суток в горо-
де до 3..5, по области до 1..6 градусов. Похолодание будет
сопровождаться осадками в виде дождя и мокрого снега.

В пятницу, 12 октября, с отступлением циклона осад-
ки станут менее интенсивными и продолжительными, но
температура в ночные часы понизится до -3..+2 граду-
сов. Днем при западном ветре станет чуть теплее: в Мо-
скве и области температура будет придерживаться
+3..+8 градусов.

В субботу, 13 октября, в центр России пожалует новый
атлантический циклон. Атмосферное давление резко по-
низится. Из-за циклона в Москве и ее пригородах облачно,
пройдут дожди, местами с мокрым снегом. В ночные часы
за счет облачности температура повысится до 0..+5, днем
при ветре с северо-запада температура по-прежнему будет
придерживаться +3..+8 градусов.

В воскресенье осадки прекратятся, но температура по-
низится в ночные часы до небольших, но отрицательных
значений, днем до 0..+5 градусов. В понедельник характер
погоды существенно не изменится. Во вторник,16 октября,
с приходом циклона пройдут дожди, а температура на 2 -
3 градуса повысится.

11 и 12 октября магнитное поле Земли ожидается не-
спокойным, что скажется на самочувствии метеозависи-
мых людей. Неблагоприятными в течение всей недели бу-
дут и погодные условия. Особенно трудно при этом при-
дется людям, страдающим сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. Дачникам на этой неделе лучше воздержаться от
сельскохозяйственных и строительных работ.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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38.Пушкин однажды сказал ему: «Вы и Аракчеев
стоите в дверях противоположных этого цар-
ствования», назвав их соответственно гениями

блага и зла. Поэт мог назвать его «гением блага» и в лич-
ном плане: ведь именно по инициативе этого человека был
учрежден Царскосельский лицей.

Но, кроме того, с его участием были проведены все зна-
менитые либеральные указы Александра I: о свободном
пропуске едущих в Россию и отъезжающих из нее; отмена
запрещения на вывоз за границу хлеба и вина; отмена за-
прета на ввоз книг из-за рубежа; распечатание частных ти-
пографий, закрытых при Павле I; манифест об уничтоже-
нии тайной экспедиции и об облегчении участи преступни-
ков; освобождение священников от телесного наказания...

С образованием Государственного совета он был назначен
первым госсекретарем России. А работая в министерстве
внутренних дел, провел в жизнь указ о свободных хлебопаш-
цах, положение о евреях, разрешение вольного соляного
промысла, преобразование медицинского и почтового дела.
Он же составлял годовые отчеты императору, впервые печа-
тавшиеся для всеобщего сведения. В 1808 году он сопрово-
ждал Александра в поездке в Эрфурт на встречу с Наполео-
ном. И на вопрос государя, как ему нравится за границей, от-
ветил: «У нас люди лучше, но здесь лучше установления».

Его проект политической реформы в России предусма-
тривал строгое разделение власти на законодательную,
административную и судебную. Его роль в ту пору была
настолько велика, что один из современников назвал его
«первым и даже единственным министром» империи.

Он, однако, не добивался себе никаких материальных
гарантий, хотя они и были тогда всеобщим правилом, - и
потому с высоты своей власти пал таким же бедняком, ка-
ким был за десять лет до того. Против него ополчились
все, кто опасался что-то потерять в результате реформа-
торской деятельности этого человека. Доносы, интриги,
клевета  стали беспрерывны и вызвали в конце концов не-
доверие государя. Последовали обвинения в измене и
ссылка. В Перми, где он оказался, он подвергался оскорб-
лениям даже от ямщиков и уличных мальчишек. И хотя со-
зданная им система министерств просуществовала более
полувека, а сам он был возвращен на государственную
службу (сначала губернатором в Пензу, затем – генерал-
губернатором Сибири), все-таки полностью оправиться от
ударов судьбы  он так и не смог. Великой заслугой послед-
него этапа  его  жизни стало издание Полного собрания за-
конов Российской империи.

Улица его имени  пролегает в Северном АО Москвы.
Ответ на предыдущее задание: улица Скобелевская.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Каких только профессий нет в Обалдуев-
ске! Даже трубочисты есть, не говоря уже о
кочегарах, плотниках, монтажниках-высот-
никах и прочих. А сколько новых специаль-
ностей - дилер, логистик, менеджер и даже
киллер - упокой, прокурор, его душу. Сло-

вом, как сказал поэт, «все работы хороши,
выбирай на вкус».
И обалдуевцы выбирают. Ведь в массе сво-
ей они трудоголики. Что и подтверждает не-
уклонное повышение их благосостояния.
Как говорится, по труду и зарплата.
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Выйдя из автобуса, Грачев не глядя подал
руку жене, но тут же вспомнил, что ехал
один. Грачев хотел опустить руку, но на

нее уже оперлась удивленная и растроганная
женщина средних лет.

- Большое спасибо, - застенчиво поблагода-
рила она.

Грачев растерялся. И зачем-то протянул руку
другой соседке по автобусу - яркой блондинке.

- Благодарю, - величаво произнесла та.
- Сынок, ты чой-то замешкался? - недоволь-

но воскликнула бабуля, стоявшая на подножке
с двумя большими сумками.

- А-а, давай, бабушка, - хохотнул Грачев и,
подняв старушку вместе с сумками на руки, по-
ставил на тротуар.

- Свободен? - радостно воскликнул следую-
щий пассажир, крупный мужчина с крупным
чемоданом. - Мне до входа в метро! Двойной
тариф!

- Позвольте! - возмущенно воскликнул Гра-
чев.

- Ладно, ладно, - закивал мужчина. - Добав-
лю еще и за скорость! - и он толкнул свой че-
моданище в сторону Грачева.

Стоя возле входа в метро с мятой сторубле-
вой бумажкой в руке, Грачев пытался осмыс-
лить произошедшее: ему дали на чай!

- Чего стоишь? - крикнул Грачеву бегущий к
диспетчерской водитель. - Там следующий ав-
тобус подошел!

Не понимая, зачем он это делает, Грачев
встал у дверей подошедшего автобуса и протя-
нул выходящей женщине руку:

- Прошу!
- Спасибо, - зарделась женщина и опусти-

ла в руку Грачева пятидесятирублевую ку-
пюру.

Выходящая вслед за ней девочка с шариком
протянула Грачеву десятку.

К обеду поток пассажиров схлынул, и Грачев
решил пообедать. Запустив руку в карман, он
вытащил заработанные деньги и, бегло оценив
сумму, отправился в ресторан.

Первым, кто бросился Грачеву в глаза, когда
он вернулся на автобусную остановку, был
вежливый и услужливый молодой человек. Он
уверенно и сноровисто подавал правую руку
выходящим из автобуса, а левой складывал в
карман полученные чаевые.

«Опоздал, место уже занято», - обреченно
подумал Грачев, но, вдруг что-то сообразив,
быстренько затопал к конечной автобусной ос-
тановке у другого входа в метро.

Амир ДАУТОВ,
услужливый

Ятут вчера к Сашке заскочил,
однокурснику своему инсти-
тутскому, - не узнать Сашку.

Всю жизнь как охламон ходил: не-
бритый, нестриженый, туфли стоп-
танные, брюки неглаженые. А тут
весь преобразился, похорошел,
модельную стрижку сделал и доро-
гим одеколоном пахнет, как в теат-
ре. Квартиру Сашкину тоже не уз-
нать: вместо разбитого шифоньера
- раздвижной шкаф, мебельная
стенка во всю комнату, телевизор
шикарный.

- Чай, кофе, виски с содовой? -
спрашивает, а сам по мобильному
телефону стрекочет, как заведен-
ный.

- Давай, - говорю, - виски, двой-
ной и без всякой содовой.

Сашка прикатывает маленький
столик на колесиках, а на нем чего
только нет! Виски, шампанское,
сок, конфеты, фрукты разные.

- Угощайся!
Я угощаюсь, а сам к Сашкиному

разговору прислушиваюсь, пыта-
юсь понять, с чего это он так вдруг
поднялся.

- Адрес и время? - спрашивает
Сашка в телефон.

- Белобогатырская площадь, -
слышится из трубки, - 9.00.

- Мой тариф знаете? На всякий
случай напомню: двести рублей в
час. Форма одежды?

- Выходная.
- Вы только не стесняйтесь, гово-

рите, что нужно. Мне ведь все рав-
но. В прошлый выходной, к приме-
ру, я был военным пенсионером,
вчера - обманутым дольщиком...

- Оденьтесь, как простой рабо-
чий.

- Понял. Флаг брать?
- Если не трудно.
- Мне, конечно, не трудно, но за

флаг дополнительная плата. Пять-
десят рублей. Какой цвет: красный,
синий, оранжевый?

- А серо-буро-малиновый есть?
- У профессионалов все есть: пу-

стые кастрюли, ложки, памперсы,
чучела министров. Хотите, с Зура-
бовым на палке приду? Всего две-
сти долларов!

- Спасибо.
- ОМОН будет?

- По всей вероятности, да.
- Тогда тройной тариф. Я на днях

в одном митинге участвовал, так
мне ребята из ОМОНа чуть два реб-
ра не сломали - хорошо, что в бро-
нежилете был. Устраивает?

- Вполне.
- Если ожидаются иностранные

журналисты, могу с переводчицей
прийти, у меня есть две знакомые
студентки с иняза - пятьдесят бак-
сов в час.

- Спасибо, но откуда у нас ино-
странные журналисты?

- Тогда по рукам и готовьте де-
нежки. Я работаю только с предоп-
латой.

Сашка убрал телефон в карман,
улыбнулся и сказал:

- И так каждый день.
Я вылил из бутылки остатки ви-

ски, залпом выпил и жалостно по-
просил:

- Сашка, будь другом, возьми
меня в долю!

Олег ГОНОЗОВ,
демонстрант

ХОЧУ 
В
ДЕПУТАТЫ!

Лежу, как обычно, на диване,
смотрю свою любимую пере-
дачу - «Парламентский час».

Жена мимо раз прошла с недоволь-
ным видом, второй и говорит:

- Ну сколько можно валяться?
Сходил бы куда-нибудь...

- В пивбар? - обрадовался я.
- Щас! Сходи-ка лучше в депута-

ты. Глядишь, заживем как люди.
Задумался я. А что: быть депута-

том и почетно, и льготы всякие есть.
Одна беда - народу надо чего-то обе-
щать. А чего?

Валька же моя, доложу я вам, ба-
ба ушлая.

- Главное, - говорит, - не надо да-
вать пустых обещаний. Потом начнут
спрашивать, а ты ни бе, ни ме. Будем
обещать то, что может произойти и
без твоего участия.

- Как это?
- Пообещай, что уже в марте, мол,

жить станет лучше: везде на своем
участке уберешь к 1 апреля снег, да-
же с крыш.

- Да как же я сам управлюсь?
- Дурень! Само растает! Вот и по-

лучится - ты никого не обманул.
- Здорово! - восхитился я. - Пишу

первый пункт программы: убрать
снег. И давай я еще к 1 мая лед с ре-
ки прогоню!

- Можно, - соглашается жена. -
Пусть другие кандидаты локти куса-
ют - ты первый догадался.

- Понял, дальше я сам! Вот: обе-
щаю каждому избирателю ягодно-
грибную осень! Вчера дед Агапыч
божился, что лето будет дождли-
вым.

- Пиши, - одобрила Валька. - А
мне как одной из твоих избиратель-
ниц ты пообещаешь, что отныне - ни
грамма. Иначе в моем избиратель-
ном округе тебе больше делать не-
чего...

И отправился я со своей новоис-
печенной программой, трезвый и
торжественный, агитировать за се-
бя.

Вам сделать утро после ночи?
Бегите к урне что есть мочи!
Отдав свой голос за меня,
Получите продленье дня.
Голосуйте за меня, ядрена матре-

Втелеателье раздался теле-
фонный звонок. Мастер
поднял трубку:

- Да. Вас слушают. На что жалу-
етесь?

В трубке голос пожилой жен-
щины:

- Ой, милок, все плывет и кача-
ется!

- Так, записываю, плывет и ка-
чается. Всё?

- Нет, милок. Круги какие-то
еще...

- Какие еще круги?!
- Ой, милок, и белые, и черные.
- Так, записал: черно-белые

круги. Что-то еще беспокоит?
- Шум беспокоит, милок.
- Только один шум?
- И треск, милок, треск.

- Понял. Значит, шум и треск.
Всё?

- Нет, милок, не все. Сейчас
вдруг как шибанет! Прям в голову!

- Взорвался?!
- Не, милок, слава богу, пока

обошлось.
- Ничего себе! Ладно, какой

марки у вас телевизор-то?
- Телявизер? Так ить откуда у

меня телявизер, милок? Пенсия
совсем маленькая. Нету у меня
его!

- Так что же вы тогда в телеате-
лье звоните?

- Это телеателье?! А я-то дума-

ла, до «Cкорой» дозвонилась. Два
часа набираю, все занято...

- Хорошо, что с вами?
- Дык, я, милок, и говорю - все

плывет и качается, в голову стре-
ляет. Гипертония у меня...

- Ладно, мать, называй адрес, -
вздохнул мастер.

- Фрухтовая, пять, квартира
семнадцать...

- Держись, мать, сейчас буду!
Мастер достал из шкафа аптеч-

ку и быстренько побежал на улицу
к своей машине...

Евгений ТАРАСОВ,
спасатель 
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190 лет назад, 12 октября 1817
года, в Москве был заложен храм
Христа Спасителя, крупнейший
православный храм в мире. Перво-
начально его планировали строить
на Воробьевых горах, между Ка-
лужской и Смоленской дорогами,
однако потом место было перене-
сено в начало Остоженки. Печаль-
ная судьба храма, взорванного
большевиками в тридцатых, и его
чудесное возрождение хорошо из-
вестны.

110 лет назад, 12 сентября 1897
года, в Санкт-Петербурге впервые в
России был проведен футбольный
матч между командами «Спорт» и
«Василеостровский кружок любите-
лей футбола». Так что в юбилейный
для российского футбола год у
Санкт-Петербургского «Зенита» есть
дополнительный стимул в борьбе за
золотые медали чемпионата.

105 лет назад, 11 октября 1902
года, родился выдающийся совет-
ский конструктор бомбардировщи-
ков Владимир Мясищев. Он прини-
мал участие в создании тяжелых и
сверхтяжелых машин - ТБ-1, ТБ-3,
АНТ-20 «Максим Горький», был
главным конструктором торпедо-
носца АНТ-41. Венцом же творения
Мясищева был пикирующий бом-
бардировщик Пе-2, легендарная
«пешка», созданная в содружестве
с В. Петляковым в бериевской «ша-
рашке»...

85 лет назад, 11 октября 1922 го-
да, родился знаменитый и поныне
призыв к молодежи «грызть гранит
науки». Произнесен он был под бур-
ные овации на съезде комсомола.
Но вот мало кто знает, что автором
пламенного призыва был товарищ
Троцкий. Кстати, на следующий
день в составе НКВД РСФСР было

образовано Главное управление
мест заключения (будущий ГУЛАГ)...

85 лет назад, 11 октября 1922
года, в РСФСР ввели твердую ва-
люту - червонец, «привязанную» к
золотому старому рублю. За новую
бумажку давали увесистый ворох
старых ассигнаций.

80 лет назад, 15 сентября 1927
года, в СССР было объявлено о по-
этапном переходе на семичасовой
рабочий день. Каких-то десять лет
назад о подобном «празднике рас-
крепощенного труда» даже и не
мечталось!..

75 лет назад, 10 октября 1932
года, дал первые киловатты Дне-
проГЭС, ставший одним из симво-
лов растущей советской экономи-
ки. Энергия станции питала мощ-
ный индустриальный рост метал-
лургии и машиностроения в об-
ширном регионе, а ее плотина за-
топила днепровские пороги, что де-
лало Днепр судоходным по всему
течению.

60 лет назад, 14 октября 1947
года, на полигон Капустин Яр в Ас-
траханской области были достав-
лены трофейные немецкие ракеты
ФАУ-2, наводившие ужас на анг-
лийские города. Самого же конст-
руктора Вернера фон Брауна демо-
кратические американцы вывезли
к себе, закрыв глаза на откровенно
нацистские убеждения мэтра и соз-
дав царские условия для жизни и
работы. Как говорится, «ничего
личного - только бизнес...»

40 лет назад, 15 октября 1967
года, в Волгограде состоялось тор-
жественное открытие памятника-
ансамбля на Мамаевом кургане
«Родина-мать зовет!». Сегодня
этот монумент героическим защит-
никам твердыни на Волге знает
весь мир.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

РЕМОНТ И ПЕРЕТЯЖКА
мягкой мебели
кухонных уголков
стульев

Тел.: 723-123-8

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

Будем рады вас слышать по телефону 
225-62-60.

Будем рады видеть по адресу: 
ул. Автозаводская, д.17,

корп. 3, оф. 105.

КРЕПОСТЬ
Агентство недвижимости

www.an-krepost.ru
Все операции с недвижимостью:
�Квартиры
�Офисы
�Земля

�Новостройки
�Бесплатные 
   консультации

ОТВЕТЫ 
НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 37

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
принцип – Су – азарт –
воск – носилки – анкер
– рок – ил – Аве – токка-
та – Рио – Ги – Ахмато-
ва – арабка – Арбат –
ров – Ани – тракт.

ПО ВЕРТИКАЛИ: да
– разворот – корм –
Нарвик – Киа – ОРТ –
тол – икота – ор – ИС –
скала – орава – Пушкин
– товар – Каа – аббат –
зев – Кан – речитатив.

СОЦИОЛОГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ

“КОМКОН”
приглашает на работу

ИНТЕРВЬЮЕРОВ
женщин от 25 до 55 лет

для проведения квартирных
и уличных опросов

с 11.00 до 19.00

502-98-96

 тел. 677-40-90, 677-41-29,
тел./факс 675-24-36.

E-mail: reclama-ms@mail.ru

Принимаем заявки 
по льготным ценам

в газету "Московская среда"
на размещение объявлений
“Требуются на работу”.

ВНИМАНИЕ!

Реклама в газете: 675-24-36, 677-40-90, 677-41-29.
E-mail: reclama-ms@mail.ru

“Московская среда” в интернете:
www.moswed.ru

�Важнейшие события в Москве, стране, мире.
�Реформа ЖКХ: задачи, перспективы, проблемы.
�Вопросы здоровья.
�Новости культуры и спорта.

ДИЗАЙН-студия
Все виды дизайна,

полиграфии,
рекламная фотосъемка

8-903-772 -22-24, 8-926-397-65-24
(495) 329-31-11, доб.118 

e-mail: dizain_A@list.ru

Разработка и печать буклетов, 
листовок, этикеток, календарей, 

плакатов, логотипов и т.д. 
Доставка. Оперативно.

Выезд  представителя фирмы 
- бесплатно! 

АРЕНДА   квартир
комнат  

загородной недвижимости
в Москве и Подмосковье

Выезд специалиста

Гарантия полной
юридической и финансовой

ответственности

Бесплатные
консультации эксперта

8 (495) 740-56-74 многокан.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дометрическая
мера длины в ряде стран. 4. Участок земли
с подножным кормом. 6. Город, до 1925 года
- Царицын. 9. Один из героев трилогии А.
Дюма. 13. Стационарный подъемник. 15. Ап-
парат для размножения текстов, чертежей
небольшими тиражами (устар.). 16. Краткое
изречение. 17. Канал переменного сечения,
используется в технике. 18. Русский поэт
(1809-1842). 19. Участник спортивных сорев-
нований, идущий впереди. 20. Помещение
для постройки дирижаблей. 21. Предельные
внешние очертания предмета. 23. Крупная
хищная морская рыба. 24. Планета. 28. Вид
сценического искусства. 29. Опорная часть
оси или вала. 30. Один из самых тяжелых и
тугоплавких металлов, химически очень
стоек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Столовая, кухонная
принадлежность. 3. Кондитерское изделие
из сладкой ореховой массы. 4. Одна из са-
мых ярких звезд в Северном полушарии. 5.
Птица семейства вороновых. 7. Группа ост-
ровов. 8. Опера Дж. Верди (1851). 9. Часть
слова, грамматический термин. 10. Брачный
обычай эпохи родового строя, по которому
мужчина женился одновременно на двух
или нескольких родных или двоюродных се-
страх. 11. Автор эпопеи «Человеческая ко-
медия». 12. Советский драматург (1900-
1962), настоящая фамилия - Стукалов. 14.
Детское стихотворение К. Чуковского. 22. В
римской мифологии - бог, охранитель гра-
ниц. 25. Одновременный выстрел из не-
скольких орудий, винтовок и т.п. 26. Вулкан
в Италии. 27. Пограничная река в России.

КЛУБ “РОМАНТИКА”
приглашает всех, кто ищет 

свою вторую половину,
Ì‡ ‚Â˜Â ÁÌ‡ÍÓÏÒÚ‚

13 октября в 19.00
м. “Коломенская”,

причал на пересечении 
Нагатинской набережной и 

Кленового бульвара.
Теплоход “Барин”

Справки по тел.:
8-926-524-57-35, 507-98-58

22-25 октября 2007 г. в павильоне 57 Всероссийского выставочного центра
состоится Международный форум строительства городов CITY BUILD 

(вход по пригласительным билетам). 
Телефон для справок: +7 (495) 980-21-86.


